
TANTO en la Cámara de Diputados como en
el Senado ayer quedó claro que PRI, PAN y
Movimiento Ciudadano (el PRD ya no cuenta) no
sirven ni para ser oposición. Y es que daba pena ver
que legisladores de esos partidos ¡no se presentaron!
a las comparecencias de Arturo Herrera y Olga
Sánchez Cordero.

POR PRIMERA VEZ en mucho tiempo la gran
mayoría de los integrantes del gabinete comparecerá
ante los plenos del Congreso y no ante comisiones.
Lo lógico sería pensar que la oposición aprovecharía
tal oportunidad para cuestionar, criticar, debatir o
hasta aplaudir, si fuera el caso, las políticas del actual
gobierno.

PERO NO, no fue así. El secretario de Hacienda y la
titular de Gobernación comparecieron ante salones
prácticamente vacíos que lo único que tenían de
pleno, era el desperdicio de tiempo.

AHORA QUE Morena anda amenazando con

desaparecer poderes en Guanajuato, en aquel
estado dicen que antes deberían fijarse en lo que
está pasando en los municipios, algunos de ellos
gobernados por morenistas, pues a ese nivel
es donde la delincuencia comienza a imponer

su reino.

MIENTRAS el gobernador Diego Sinhué
Rodríguez ha tenido que enfrentar la embestida
política en su contra, en Celaya hasta la cajeta tiene
miedo pues todo tipo de comercios, desde humildes
taquerías hasta agencias de autos e inclusive
tortillerías, han tenido que cerrar debido
a la extorsión del crimen organizado.

AHÍ GOBIERNA (es un decir) la también panista
Elvira Panlagua Rodríguez, quien nomás no
ha podido frenar la inseguridad, las ejecuciones y
el cobro de derecho de piso. Algo similar sucede
en Salamanca, ayuntamiento a cargo de Beatriz
Hernández, de Morena.

SE SABE que los directivos de importantes
trasnacionales asentadas en la zona, como Honda,
de plano han optado por irse a vivir a Querétaro,
porque ahora sí, en serio, en esos municipios
guanajuatenses la vida no vale nada.

ES RARA la relación de Manuel Bartlett con
la realidad. Su argumento respecto a las 23 casas
y las 12 empresas que le descubrieron, y que no
incluyó en su declaración patrimonial, es que la
dueña es una señora que no es nada de él. Según
dijo, Julia Abdala Lemus no es su esposa, ni su
concubina... ¡sino todo lo contrario! Lo extraño
es que tiene una relación con ella desde hace
más de 20 años, van juntos a todos lados
y quienes los conocen saben que son una pareja
formal, hecha y derecha. ¡Vaya caída del sistema
marital!
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Nunca tendremos una verdad que se
adapte a lo que quieren los líderes
de Ayotzinapa.

El dogma
"Cinco años h/emos vivido

una pesadilla que1 no termina".
Hiltiia Hernández

No hay peor sufrimiento que
la pérdida de uro hijo. Cuan
do este desaparece de mane

ra violenta, como los nominalistas de
Ayotzinapa, el dolor se mmltiplica En
tiendo las palabras de Hillda Hernán
dez, madre de uno de los 43 desapare
cidos en Iguala quien ayer señaló en la
Cámara de Diputados: "L.os llevamos
en el corazón y no descamparemos has
ta encontrarlos".

Pero el dolor no detae hacernos
cerrar los ojos a la manipmlación que
unos activistas, como Vidiulfo Rosales
y Felipe de la Cruz, han llevado a cabo.
Su intención no es aclarar la desapari
ción de los normalistas, simo impulsar
una causa política

La propia Hilda Hernáindez reflejó
estar bajo el influjo de estfa manipula
ción cuando cuestionó ayer a quienes
"declararon que tenían la versión his
tórica". El rechazo a estai versión se
ha convertido en un dognna de fe de
este movimiento. El propito Alejandro
Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos, se ha unido ail dogma al
referirse a la "mentira histtórica".

El problema es que, hasta la fecha,
ninguna otra versión de los hechos se
aproxima siquiera en indicios o verosi
militud a la verdad histórica. Son cien
tos de testimonios de policías y miem

bros de Guerreros Unidos, declaracio
nes de otros testigos, mensajes de texto
de los dirigentes de Guerreros Unidos
y peritajes. La única otra versión, que
los jóvenes fueron secuestrados por
militares y encerrados en mazmorras
clandestinas, no tiene ningún sustento.
Aun así, la Secretaría de la Defensa
Nacional abrió las instalaciones del
27° batallón de infantería para que
los representantes del movimiento de
Ayotzinapa las revisaran, sin encontrar
a ningún normalista oculto.

El dogma se ha centrado en la
opinión de José Torero, un ingeniero
peruano del University College de
Londres, miembro del Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes
(GIEI), quien afirmó que era imposible
que los cuerpos de los normalistas
pudieran haber sido quemados en el
basurero de Cocula. Muchos otros es
pecialistas, sin embargo, han señalado
que la quema no solo era posible sino
que hay indicios de que efectivamente
tuvo lugar. No hay certeza de si íueron
algunos cuerpos o todos, pero todo
parece indicar que el padre Alejandro
Solalinde tenía razón cuando reportó
originalmente esta quema Pero aun si
la disposición de los cadáveres no se
hubiera realizado de esta forma y en
ese lugar preciso, laversión de que los
estudiantes fueron secuestrados por
policías de Iguala (hay videos), entre
gados a criminales y ejecutados tiene
un cúmulo de pruebas y testimonios
de respaldo.

El dogma se nutre de raíces polí
ticas. Para los líderes de Ayotzinapa
era importante declarar que el Estado
había secuestrado a los estudiantes
porque su propósito último era de
rrocarlo y establecer un nuevo ré
gimen. El problema es que para eso
ha sido necesario mentir de manera
sistemática

Hoy, que tenernos un nuevo ré
gimen que llegó al poder por la vía
democrática, los líderes están más
empeñados en procesar a Tomás Ze
rón, quien fue titular de la Agencia de
Investigación Criminal, y al exprocu
rador Jesús Murillo Karam, por haber
propuesto la verdad histórica que a los
criminales que secuestraron y mataron
a los normalistas. El propio Encinas
declaró ayer: "La única verdad es que
no hay hasta ahora verdad alguna". Y
claro, si se trata de tener una verdad
que se adapte a los requerimientos
políticos de los líderes de Ayotzina
pa, nunca tendremos la verdad. Poco
importa cuántos cuarteles militares
se revisen.

• CAÍDA
La economía nacional sigue débil. El
indicador global de actividad econó
mica tuvo una caída anual de 0.6 por
ciento en julio. El Banco de México
recortó ayer la tasa de interés 25 pun
tos base a 7.75 por ciento, pero es muy
poco para reactivar la economía con la
actual incertidumbre.
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Tolerancia
Nadie debe ser declarado persona
non grata por sus id eas, las cuales
no deben ser objeto de censura.

// T* stoy embarazada". Eso les
I" dijo Dulciflor, joven soltera,
Jwl a sus papás. "¡Cómo!" pro

firió a padre, desolado. "Ay, papi se
impaientó la chica. Tú ya sabes
cómc'... Astatrasio Garrajara, el bo
rrachi del pueblo, se corrió aquella
nochiuna de sus cotidianas farras, al
térmiio de la cual se vio en el lecho
en conpañía de una mujer. Después
de háer lo consabido le pidió: "Reví
samenuy bien a ver si no me dejaste
huells de chupetones o bilé, no sea
que Lgacha de mi vieja se dé cuenta
de qi: me acosté contigo". "¡Pende
jo! btfó con iracundia la mujer. ¡Yo
soy kgacha de tu vieja!"... Rosibel, la
secreiria de don Algón, contrajo un
fortis.no resfriado. Sus compañeras la
visitaon en su departamento, y una de
ellas I tranquilizó: "No te preocupes
por e¡trabajo, Rosi. Loretela le está
tomajdo el dictado al jefe; Clarilú le
lleva i café; yo le tomo sus llamadas
telefciicas, y ya contratamos a una
sexosírvidora para que te supla a ti
despifs de las horas de oficina"... El
supérpr del soldado le informó: "Un
conseó de guerra te condenó a muer
te poijhaber dicho ante un espía del
enemgo que;ya no tenemos parque".
Pregujitó el reo: "¿Me fusilarán?". "No
repliió el jpfe. Morirás en la hor

í . ii' i I

ca". "¿Lo ve? exclamó con voz de
triunfo el condenado. ¡Ya no tenemos
parque!"... En medio de la oscuridad
nocturna dos tipos que presumían de
su respectiva dotación viril se pusie
ron a desahogar una necesidad menor
desde un puente sobre el río. Comentó
uno: "¡Qué fría está el agua!". Replicó
el otro: "Deja lo fría: lo profunda"... Yo
pienso que a nadie se le debe declarar
persona non grata por sus ideas, aun
que las haya expresado en modo irra
zonable o torpe. Entiendo la actitud de
los legisladores nuevoleoneses ante el
hecho de que un historiador haya cali
ficado de valientes a quienes asaltaron
a don Eugenio Garza Sada con inten
ción de secuestrarlo, y'en el curso de
ese atentado le quitaron la vida Don
Eugenio es venerado en Nuevo León,
y ciertamente es figura venerable. Su
legado de bien ha perdurado; es uno
de los mejores seres humanos que ha
vivido en este país. Llamar "valientes"
a sus asesinos constituyó una ofensa
para todos los que guardan su me
moria Ninguna duda cabe de que el
término "valiente" posee contenido
laudatorio, por más que quien lo usó
haya intentado luego disfrazarlo en
forma poco valiente Aun así las ideas
y su expresión no deben ser objeto
de censura Si eso fuera yo sería de

clarado persona non grata en Oaxaca,
pues escribií en un libro acerca de las
oscuridades; en la actuación política de
Juárez, oscruridades que sus contem
poráneos lilberales le señalaron en su
tiempo. (Poir cierto, y dicho sea de pa
so, algún Historiador me injurió, y aun
me calumniió, por haber expresado
mis ideas). También sería yo persona
non grata en Guanajuato, porque he
sostenido qjue el verdadero autor de
nuestra Independencia no fue Hidal
go, sino Ituirbide, con todo lo valioso
que el bello mito del Padre de la Patria
pueda ser. Más aún: igualmente sería
persona noin grata en mi propia tierra,
Coahuila, ciuna de la Revolución, por
afirmar que don Porfirio Díaz fue un
gran mexicano que tuvo el patriotis
mo de la «enunciación, cuyos acier
tos fueron suyos y cuyas indiscutibles
fallas fúerom las propias de su época
Todo esto ko digo para concluir que en
México nimgún mexicano debe ser de
clarado oficialmente persona non gra
ta. A la intolerancia se ha de responder
con tolerancia, a la imprudencia con
el buen seintido, a las sinrazones con
la razón D>e otro modo nos asemeja
remos al escritor ultramontano Paul
Claudel, qitie cuando se le hablaba de
tolerancia regruñía "¿Tolerancia? ¡Pa
ra eso hay zonas!"... FIN.
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SUS RAZONES tendrá,
pero para muchas
organizaciones fue
sorpresivo que la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, declinara
la invitación a participar
en la Cumbre Climática
de la ONU.

EN LA ONU

consideraron que
la Ciudad más

compleja de México
en temas ambientales

tenía que tener
representación, pero en
el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento lo vieron
desde otra perspectiva.
QUE el Canciller Marcelo
Ebrard les pasará
después los apuntes.

• t •

LUEGO del quemón

por andar modificando
reglamentos para
hacerse de más poder,
en la sesión de Cabildo
de hoy se formalizará
la renuncia de Manuel

Espino a la Secretaría de
Gobierno de Naucalpan.
OFICIALMENTE

se dirá que fue su
decisión y algunos
hasta presumirán que
encontró un mejor
hueso:., perdón... un
mejor cargo en Durango.
AUNQUE TODO indica
que su permanencia
ya estaba causando
más problemas que
soluciones a la Alcaldesa,
Patricia Durán.

¡ENHORABUENA! Para
el que parte, pero más...
¡para los que se quedan!
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Cuando nos movemos

Sale usted de una fiesta a las dos de la mañana
Tiene que cruzar la ciudad para llegar a su casa
No tiene coche, no tiene aventón y ya cerró el

Metro. Le quedan dos alternativas: tomar un taxi opedir
un vehículo con conductor mediante una aplicación en
el teléfono ¿Cuál elige? ¿Cuál lo haría sentir más seguro?
Para responder ese tipo de preguntas, GEA Grupo de
Economistas y Asociados —empresa de la que soy so
cio— junto con Investigaciones Sociales Aplicadas (ISA)
realizó un estudio de los procesos de toma de decisión
de usuarias de transporte privado con conductor en la
Ciudad de México. La investigación fue comisionada
por la empresa de movilidad Didi, pero esta no le movió
ni una coma ni un punto a los resultados.
El estudio tuvo dos partes: 1) una encuesta telefónica

(a números fijos y móviles con el prefijo 55), con 1763
casos en muestra, levantada en la segunda quincena de
junio de 2019, y 2) ocho grupos de enfoque, realizados
en el mismo periodo (tres con usuarios de taxi, tres con
usuarios de apps, uno con taxistas y uno con socios
conductores de plataformas de movilidad).
Los resultados son sumamente interesantes:

El uso de transporte privado con conductor es un
fenómeno amplio en la zona metropolitana de la Ciu
dad de México: ocho de cada diez encuestados afirma
ron haber utilizado un taxi o un servicio de transporte
privado vía app en al menos una ocasión en los tres

meses previos al levantamiento de la encuesta
El número de personas que solo usa taxis se ubica

en23% del total. Aproximadamente una quinta parte
solo usa apps y 40% usa ambos.
Los participantes en los grupos de enfoque seña

laron que la seguridad era el factor determinante en
la decisión entre tomar un taxi y sol icitar un vehículo
vía app. El peso de la seguridad en la toma de de
cisiones crece en las noches y en viajes largos.
La brecha en la percepción de seguridad entre

usuarios de taxis y usuarios de servicios de trans
porte por app es notable. Entre los primeros, 52%
afirman sentirse seguros en sus trayectos. Entre los
segundos, el dato comparable es 91%.
Al preguntarle al segmento que usa ambos tipos

de servicios sobre su percepción comparada, la bre
cha se amplía 73% declaró sentirse más seguro en
un servicio via app contra 7% que afirmó sentirse
más seguro en un taxi.
Esa percepción no parece estar asociada a las fun

ciones de seguridad que ofrecen las apps. De hecho, solo
tres de cada diez usuarios saben de su existencia 22%
sabe que es posible compartir el itinerario con un ter
cero, 12% sabe que es posible obtener información del
conductor, 11% sabe que existe un botón de pánico y
apenas 2% está enterado de que está cubierto durante
el trayecto por una póliza de seguro.
La percepción de seguridad también puede estar in 

fluida por otras características de las distintas moda
lidades de transporte. Por ejemplo, 88% de los usuarios
de transporte por apps consideran que el conductor usa
la rula mas corta y barata Sólo 67% de los usuarios de
taxis tradicionales opinan lo mismo. Otro ejemplo: 94%
de los usuarios de transporte por app considera que el
vehículo está en buenas condiciones contra 41% entre
los usuarios de taxis tradicionales.
En conclusión, los usuarios se sienten claramente

más seguros (y por un buen margen) en un servicio
de transporte por app que en un taxi tradicional. Si
bien ese hecho no es lo único que cuenta en la de
terminación de reglas para las distintas modalidades
de transporte, sí debería de ser una consideración
importante, Noestemamenorpoderviaj aren la ciu
dad sin estar atosigado por el miedo. •
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El último recurso de
Bartlett; deslindarse de
su pareja y su hijo
El director de la Comisión Federal de Electricidad,

Manuel Bartlett, habló ayer de su relación con23
propiedades y 12 empresas suyas, de su pareja

Julia Abdala y sus hijos León Manuel y Alejandra Bar
tlett Álvarez, que revelamos en dos reportajes.
No desmintió ninguno de los múltiples documen

tos que acompañaron esos trabajos periodísticos. In
cluso confirmó la existencia de esos bienes y socie
dades, pero intentó deslindarse de ellos deslindán
dose también de su pareja Julia Abdala y de las ac
tividades de su hijo. Sus argumentos:
1. Bartlett dijo que no tiene "vínculo jurídico al

guno" con Julia Abdala Lemus. Que no tiene ma
trimonio ni concubinato. Que su patrimonio y el de
ella son "completamente independientes" y que no
viven bajo el mismo techo.
La vida privada del funcionario no es de nuestro in

terés. Públicamente, Bartlett y Abdala son conocidos
como pareja desde hace más de 20 años. Hay infinidad
de fotografías de la pareja en eventos sociales y de la
fundación que ellapreside. LapropiaAbdalalo ha dicho
en entrevistas y ha contado cómo se conocieron
Hay otros aspectos de la relación entre ambos que

están documentados: Julia Abdalay los hijos de Bar
tlett, León y Alejandra, compraron en copropiedad
unacasa de Avenida Tecamachalco 146, en Lomas de
San Isidro. Actualmente se constmye ahí un edificio
de departamentos.
Además, la empresa de Abdala "Hdure'sby JuliaAb

dala", tiene su domicilio en Manzanillo 15, col. Roma.
Comercial Lebasi, empresa de la que Bartlett es socio y
administrador único, está al lado, en Manzanillo 17. Y
Cyber Roboücs y CBW y Asociados, de León Manuel
Bartlett Álvarez, en el siguiente número: el 19.
A todo ello, súmele la relación política. Rodrigo Ab

dala Dartigues, sobrino de Julia Abdala y actual super

delegado del gobierno federal en Puebla, fue secretario
particular de Manuel Bartlett Díaz en el Senado, de 2012
a 2018. Su carrera política creció tan rápido de la mano
de Bartlett como crecieron los bienes y negocios de su
tía y los de los hijos del director de la CEE.
El hecho de que Bartlett y Abdala no estén casados

y se niegue una relación de concubinato es, pues,
sencillamente, una burda simulación.
2. Bartlett dice que no tiene relación con las so

ciedades enlistadas en nuestros reportajes. "No ten
go esas empresas, son invenciones", dijo.
Los documentos (*) demuestran que Manuel Bartlett

Díaz es socio y administrador único de Comercial Le
basi S. A. de C Vy de Cawaret S.. Ade C V. Estábaobligado
a declararlo. Tánto León Manuel como Alejandra Bar
tlett Álvarez participan en esta segunda empresa
La casa de Sierra Aconcagua 510, donde es público

que vive Bartlett Díaz y cuyo domicilio aparece en su
credencial de elector, fue comprada a través de su
empresa Cawaret S.A. de C.V. Tampoco la declaró.
La empresa estelar de su hijo León Manuel, llamada

Cyber Robotics ha sido y es contratista del gobierno fe
deral. En el sexenio de Peña Nieto obtuvo contratos por
más de 800 millones de pesos. En la actual adminis
tración, de Andrés Manuel López Obrador, obtuvoyaun
contrato, sin licitación de por medio, con la Secretaría
de la Defensa, por 22 millones de pesos. Si su hijo es
contratista del gobierno, claramente estaba obligado a
declararlo en sus intereses. Que su hijo no sea su de
pendiente económico no lo exime. Bartlett también de
claro en su conferencia que desde hace 10 años su hijo
no es su dependiente económico. Sin embargo, los do
cumentos exhiben que el hijo empezó a acumular te
rrenos en Valle de Bravo desde el año 2001 y a fundar
empresas desde el 2007
Pero no es sólo su hijo. Es también su pareja. La

empresa JAL Consultoría Estratégica S.A. de C.V, de
Julia Abdala, ha obtenido por lo menos un contrato
con el Fondo de Cultura Económica, en2009, por 2.7
millones de pesos. En total, los reportajes documen
taron cinco empresas del hijo y cinco de la pareja
Bartlett afirmó ayer: 'Lo que he declarado es lo que

poseo, ni un peso más ni un peso menos".
La ley aprobada en 2017 amplió la obligación de los

funcionarios sobre sus declaraciones de bienes e in

tereses. No sólo deben declarar los que "poseen" sino
los que "usan" y de los que "gozan". Y los intereses
deben declararlos para que sea la autoridad la que
decida si hay conflicto. No puede determinarlo de
antemano el funcionario.

Bartlett ayer dijo que seguía la instrucción del
presidente de aclarar todo. Sólo se exhibió descu
bierto. Tanto, que constantemente tuvo que escon
derse tras el Presidente y repetir varias veces que
López Obrador ha dicho que confía en él, que no es
corrupto, que si lo fuera no estaría trabajando en
este gobierno. Vaya "defensa". •
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BAJO RESERVA
El citatorio a AMLO y la denuncia contra Bartlett

Nos dicen que este hoy viernes será de
mucha actividad para lo que queda del
PKD. Primero, dirigentes perredistas
acudirán a la Secretaría de la Función
Pública a presentar una denuncia con
tra el director de la Comisión Federal

de Electricidad, Manuel Bartlett, por
el tema de las propiedades y empresas
del funcionario público, y después acu
dirán al Instituto Nacional Electoral con

la esperanza de carearse con el presi
dente de la República, Andrés Manuel
López Obrador; la secretaria de Bie
nestar, María Luisa Albores, y Ga
briel García, coordinador de los dele

gados federales para los programas sociales, para dar segui
miento a una denuncia por el uso indebido de recursos públi
cos. Todos ellos pueden enviar a un representante a la audien
cia, así que es muy probable que no acudan hasta la sede del
INE. Sin embargo, los amarillos no tardarán en hacer alarde
del triunfo de que hayan citado a comparecer al Presidente.
¿Cantarán victoria al final?

Guerra legal por Santa Lucía
La negativa de la suspensión definitiva en el amparo del pue
blo indígena de Santa María Ozumbilla contra el proyecto del
Aeropuerto de Santa Lucía, del juez federal Juan Carlos Guz
man Rosas, caló fuerte en el nervio jurídico del colectivo
#NoMásDerroches. Nos dicen que la perspectiva no es alenta
dora para su estrategia legal contra una de las obras emblemá
ticas del presidente Andrés Manuel López Obrador, porque
podrían caer en efecto dominó muchos de los amparos pre
sentados por el grupo, que no consideró el interés colectivo y
privilegió el interés personal. La próxima semana, nos compar
ten, puede ser crucial en esta batalla legal, en la que el gobier
no de AMLO utilizó el argumento de que la terminal es un
asunto de seguridad nacional para contrarrestar la estrategia
del colectivo de que no le gustan los fallos en contra.

El carnal de Marcelo
Con una sonrisa de oreja a oreja anda el equipo del canciller
Marcelo Ebrard por el hecho de que México recibió el respal
do unánime para asumir por vez primera la Presidencia pro
tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Ca
ribeños, la CELAC. Pero, nos comentan en la Cancillería, hay
otros eventos que presumir para la diplomacia: la condena de
la OEA al ataque terrorista en El Paso; la gestión para que Ali
cia Bárcena fiiera la designada por el Secretario General de la
ONU para dar seguimiento a la instrumentación del Plan de
Desarrollo Integral con Centroamérica, y la participación en el
diálogo con todas las partes involucradas en el conflicto en Ve
nezuela, a pesar de no existir convergencia en la región. Para
aquellos, nos dicen, que no ven una política exterior activa pa
ra América Latina, pues ahí están esos botones. Eso lo presu
me el equipo de don Marcelo, quien en la labor diplomática
con AL ha encontrado un aliado en el canciller boliviano Die
go Pary Rodríguez, a quien llama "hermano".

Militares colaboran en expediente Ayotzinapa
Al cumplirse cinco años de la desaparición de los 43 norma
listas de Ayotzinapa, nos comentan que la Secretaría de la
Defensa Nacional ha ofrecido "total apertura" en el caso y
que ha manifestado su convicción de coadyuvar en los re
querimientos para el esclarecimiento de los hechos. Nos ha
cen ver que en este tema, la Defensa ha permitido que per
sonal testifique con transparencia y que personal militar se
ha reunido entre junio y julio con representantes de los fa
miliares, incluso efectuando un recorrido por las instalacio
nes del 27 Batallón de Infantería con sede en Iguala. Adicic
nalmente, nos mencionan, militares colaboraron en la deten
ción de Santiago Mazarí Hernández "El Carrete", señala
do como líder de "Los Rojos" y autor intelectual de la desa
parición de los normalistas, y se ha brindado apoyo en las
diligencias de búsqueda y localización a las autoridades y fa
milias de los estudiantes. Para el Ejército, la apertura en el
caso Ayotzinapa es un hecho, nos confirman.

Manuel Bartlett
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Durante los primeros cuatro años
desde la desaparición de los 43 es
tudiantes de Ayotzinapa, la Procu

raduría General de laRepública (PGR) acu
muló miles de páginas de investigaciones
internas, que fueron detenidas una y otra
vez. Documentos obtenidos para esta co
lumna muestran que todos los encargados
de la PGR, desde Jesús Murillo Karam has
ta Alberto Elias, supieron de acusaciones
de abusos de funcionarios en el caso, pero
nadie fue consignado.
Las investigaciones por tortura comen

zaron semanas después de la desapari
ción, aceptó Murillo Karam para esta co
lumna. "En octubre de 2014 hubo dos de
nuncias. Dos de los detenidos confiesan

todo lo que hicieron, pero dicen que fue
ron torturados", relató.
Esto no impidió a la PGR continuar con

el caso. "Me pareció verosímil, porque no
cambiaban su versión. Ordené que se hi
cieran dos Protocolos de Estambul".

En el siguiente año y medio, otros de
tenidos alegaron tortura. A cada de
nuncia siguió el papeleo, pero ninguna
detención.

Para mediados de 2016, siendo procura
dora Arely Gómez, el Grupo Interdiscipli
nario de Expertos Independientes (GIEI)
había hecho públicos dos informes críticos
de la actuación oficial. La Visitaduría Ge
neral de la PGR elaboró una revisión com

pleta del caso, de más de mil páginas. Re
gistra señalamientos graves, incluido que
la PGR no investigó a tiempo las actuacio
nes del Ejército.
Un documento interno inédito, obte

nido para esta columna, revela también
que la Subprocuraduría Especializada
en Investigación de Delincuencia Orga
nizada (SEIDO) demoró más de nueve
meses en informar que sabían de acusa
ciones de "actos irregulares" cometidos
por servidores públicos.
Según el mismo informe, en2016yaha

bía 11 investigaciones por tortura en cur
so. Los denunciantes eranSidronio Casa
rrubias, Carlos Canto, Gilberto Parra, Ale

jandro Lara, Julio Mateos y Gildardo Ló
pez. Cinco averiguaciones indagaban su

puestas golpizas de agentes de la Policía
Federal Ministerial a los detenidos. Nadie
fúe consignado.
Los expertos del GIEI también cuestio

naron la actuación de la PGR en el rio Co
cula. Señalaron supuestas anomalías del
entonces director de la Agencia de Inves
tigación Criminal, Tomás Zerón, durante
diligencias no registradas en el expediente
por el Ministerio Público.

Ninguna investigación interna tensó
tanto al gobierno como ésta. Después de
una reunión de la Procuraduría con Pre

sidencia, la indagatoria sobre la diligencia
en el río no fue hecha pública. El Visitador
que la dirigió, César Chávez, fúe removido
de la PGR.
El documento, que se filtró a la prensa

en 2016, no concluye que Zerón sembró
restos humanos en el río, pero deja sin
efecto el hallazgo, porque alega que la
visita ocurrió sin autorización y violó el
debido proceso.
Con los últimos procuradores del pe

ñismo, estas investigaciones tampoco
resultaron en alguna detención. Alberto
Elias nunca informó avances a la Comi
sión de Derechos Humanos del Senado
ni a los padres, dijo la senadora Angélica
de la Peña. Murillo confirmó a esta co

lumna que nunca fúe llamado a declarar.
Tampoco Zerón ni Abraham Eslava, el
ministerio público que lo acompañó al
río, dijeron fuentes cercanas.
Según fúentes de PGR, la discusión in

terna siempre giró en torno a que aceptar
anomalías podría "tirar el caso", porque
los detenidos saldrían libres, como final
mente ha sucedido.

No es claro cuánto de estas indagato
rias sigue hoy la administración obra
dorista. La vocería de la actual FGR no

respondió preguntas para esta colum
na. Pero las pistas están en sus archivos,
casi desde el principio. •

Ninguna investigación interna tensó tanto al gobierno como ésta.
Después de una reunión de la Procuraduría con Presidencia, la
indagatoria sobre la diligencia en el río no fue hecha pública. El
Visitador que la dirigió, César Chávez, fue removido de la PGR
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En sólo nueve meses, la Cuarta
Transformaciónhachocadoconun

dique que sus propios impulsores le
pusieron al permitir que la CNTE, carac
terizada por la más absoluta indigencia
moral, tutele, por medio de la reforma edu
cativa, la razón y la inteligencia, y frustre la
posibilidad de un verdadero cambio que
nos lleve a la Modernidad.

Con la entrega de ese instrumento vital
de progreso al beligerante grupo que sólo
ve por sus intereses, al que se complace
con una legislación a modo hecha por los
"representantes populares", a la socie
dad, comenzando por los niños, se le mu
tila su presente y se le cancela su porve
nir. Sin educación, no habrá Cuarta
Transformación.
El concepto educación proviene del la

tínediicere y significa guiar, conducir, reti
nar al ciudadano para que despliegue su
potencial intelectual y sus demás faculta
des, conviva mejor en comunidad y abone
a su mejoramiento. En todos los tiempos y
lugares, este ha sido un propósito humano
que diputados y senadores han soslayado
aquí, en una "obra" que debería servir para
avanzar, no para retroceder.
Educar es una función primordial que

deben realizar quienes se han preparado
y tienen vocación para cumplir esa de
licada misión, mirando por los demás. Y
esas cualidades no están en el grupúscu
lo de seudoprofesores de la CNTE. Antes
bien, son especialistas en paros, blo
queos, chantajes, presiones y violencia,
con lo cual consiguen todo.
¿Cómo es posible que un niño sea bien

educado por un adulto que no sólo no lo
está, sino que ha distorsionado una de las
funciones esenciales del Estado, pues no
conoce de civilidad ni de civismo? Con

eso no se puede aspirar a ningún bien.
Que se les haya permitido apropiarse

de la educación; es decir, de los recursos
que se le destinan, no del contenido ni del
método con el que deberían enseñar, es
un atentado contra todos. Es un acto de

lesa Nación que, además, subordina al
poder constituido legal y legítimamente,

alafuerzaylasinrazóndeunacélulacan
cerosa, capaz de invadir a todo el cuerpo
social y político.
La conceptualización de acto de lesa Na

ción es un agravio en sí mismo; pero es más
condenable por cuanto que, mediante la
ley, tiene lapretensiónde perpetuarse. Ante
eso, cabe recordar que todas las normas son
reformables siempre.
Porque ningún país, ninguna sociedad

que haya querido abrirse camino a u n es 
tadio mejor, o que lo haya extraviado y
quiera recuperarlo, no ha apelado ni po
drá recurrir jamás a ningún otro medio
más seguro que no sea la educación.
Después de tantos años de esclavitud,

traducida en todas sus formas desde la
Conquista, México tenía la oportunidad
de reencontrar el sendero de la recons
trucción con la educación.

La ha perdido por el momento, pero
puede darse la ocasión de rectificar, por
que la obligación moral y política de los
representantes es hacer leyes generales
justas, no tribales; igualitarias, no exclu
sivas para los retrógradas que se hacen
pasar por mentores.
Sotto Voce... Después de las declara

ciones que hizo ayer el presidente AMLO,
el subsecretario de Derechos Humanos,
Alejandro Encinas y el fiscal para el caso
Ayotzinapa, Ornar Gómez Trejo, por pri
mera vez en cinco años, dejan entrever
que habrá información nueva que im
pactará a la Opinión Pública. Indepen
dientemente de lo anterior, lo más pro
bable es que se cite a declarar a Tomás
Zerón de Lucio e incluso a Enrique Peña
Nieto por obstrucción en la acción de la
justicia.. Gonzalo Gil White, propietario
de Axis Asset Management n, y sus ope
radores más cercanos, son investigados
por haber defraudado 6 mil 500 millones
de pesos a los inversionistas de Aspen
Partners Invesco n, perteneciente a Axis
Capital, a través de nueve empresas fan
tasmas. Podrían ser los primeros en caer
por ese cáncer. •
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Al emitir la convocatoria corres
pondiente, la Junta de Gobierno
de nuestra máxima casa de estu

dios inició ayer el proceso para nombrar
al rector que cubrirá el periodo20192023.
El actual, Enrique Graue, hizo pública
ayer mismo su intención de buscar el se
gundo periodo que le permite la legisla
ción universitaria. Y por lo visto hasta
ahora, las normalmente turbulentas
aguas de la UNAM parecen estar en tal
calma que le permiten navegar hacia el
puerto de la reelección.
Hay diversas evidencias que documen

tan este aserto:

1. Un primer tanteo entre varios de los
quince integrantes de la Junta de Gobier
no (que son los electores), sugiere un hol
gado consenso a favor de la continuidad
del actual rector.

2. Algunos de los integrantes de su
equipo que dejaron ver sus ganas de pos
tularse, parecen haber optado por privi
legiar la disciplina y apoyar a Graue para
un segundo periodo. Es el caso del secre
tario general Leonardo Lomelí Vanegas y
del coordinador de Investigación Cientí
fica, William Lee Alardín.
3. Graue ha sabido tender lazos de en

tendimiento y respeto mutuo con AMLO.
Se reunió con él desde que era presidente
electo, respaldó su política de austeri
dad, se bajó el sueldo y lo felicitó por su
primer informe. Se dice, además, que ha
dado un trato de privilegio al académico
John Ackerman (influyente consejero de
López Obrador y esposo de la secretaria

de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval) quien, por no haber nacido en
México está legalmente imposibilitado
para ser Rector de la máxima casa de es
tudios. Y en esa vía de iday vuelta, Graue
obtuvo el total respaldo del presidente
cuando el año pasado, tras diversos he
chos de inseguridad y violencia en el
campus universitario, se vivió un perio
do de inestabilidad.
4. Una influencia que podría jugarle

las contras al interior de la UNAM es la

de Javier Jiménez Espriú, pero el secre
tario de Comunicaciones y Transportes
no pinta en el gabinete y parece muy des 
gastado, al igual que su pupilo, del grupo
de ingenieros, Gerardo Ferrando Bravo,
quien está prácticamente escondido en
el Grupo Aeroportuario de la CDMX li

quidando el proyecto del aeropuerto de
Texcoco.

Y 5. Graue tiene, por el contrario, todo
el apoyo de quien será factor definitivo en
este proceso sucesorio universitario: el ex
rector Juan Ramón de la Fuente quien
aun desde Nueva York, como embajador
de México en la ONU, no deja de hablarle
al oído al Presidente.

Además de formar parte del grupo de
los médicos, De la Fuente y Graue son
compadres, como compadres son el ac
tual rector y el también doctor José Na
rro Robles. Pero este último ha operado
para promover la candidatura del pre
sidente de la CNDH, Luis Raúl González
Pérez, y conseguir así un bastión para

Futuro XXI, organización con la que
pretende reinventarse el PRD y a la que

se sumó el ex rector luego de renunciar
al PRI tras su fallido intento de liderarlo.

Pero González Pérez, quien está por de
jar de ser el ombudsman nacional, pa
rece seguir dando muestras de fidelidad
y disciplina a Graue, de quien fue en la
UNAM abogado general.
Aquí cabe una breve conversación que

este reportero escuchó en algún evento
universitario. Narro recriminó a su sucesor

Graue que tuviera mayores muestras de
amistad con De 1 a Fuente, a lo que el actual
rector respondió: amigos somos los tras,
pero Juan Ramón es mi hermano.
Todo indica, por lo demás, que parti

ciparán otros dos aspirantes: la directora
de la Facultad de Ciencias Políticas y So
ciales, Angélica Cuéllar, y el director del
Instituto de Investigaciones Jurídicas,
Pedro Salazar Ugarte.
Si bien no puede afirmarse que tenga to

do el apoyo de AMLO (aunque es autora de
El desafuero de Andrés Manuel López
Obrador), Cuéllar trae el respaldo de gru
pos de la 4T sobre todo los de Carlos ímaz
y Claudia Sheinbaumy los de RosauraRuiz
y Enrique Del Val; mientras que Salazar
trae respaldo del grupo de los abogados sin
que sea muy reconocido en otros.
La preocupación de la Junta de Gobier

no se centra por el momento en las cuñas
que AMLO y/o la 4T tratarían de meter con
la reelección de Graue. La más esperada:
Ackerman como secretario general o coor
dinador de Humanidades. •
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CONVICCIONES

Rubén Aguilar

Alemania y la
transición a la
economía verde
Mientras el gobierno del presidente López

Obrador impulsa las energías fósiles con
la promoción del uso del carbón, la cons

trucción de una refinería y la inversión de recur
sos cuantiosos para "rescatar" a Pemex, la canciller
alemana, Merkel, acaba de anunciar un extraordi
nario plan para impulsar la economía verde.

En el 2021, Merkel se despide de su cargo, después
de 20 años en la cancillería, con lo que pretende ser un
legado histórico para las próximas generaciones y con
ese fin ha decidido invertir 50,000 millones de eu
ros, para transitar con mayor velocidad a la economía
verde.

Años atrás, la canciller en Alemania había cerrado
las plantas nucleares generadoras de electricidad y da
do importantes pasos para la transición energética. Y
con frecuencia y en distintos foros se ha enfrentado al
presidente estadounidense Tramp, que desconoce la
realidad del cambio climático.

Las encuestas muestran que para los alemanes su
principal preocupación es la crisis del clima, producto
a su vez de la crisis medio ambiental en el mundo. Ale

mania se ha quedado atrás en el cumplimiento de sus
compromisos de la reducción de los gases con efecto
invernadero para el 2020.

Esta iniciativa, que va a tener un gran impacto en
la vida de la sociedad alemana, está acordada entre los
dos partidos de la "gran coalición" formada por el Par
tido Demócrata Cristiano (CDE) y el Partido Social De

mócrata (SDP), que ven cómo se fortalecen las otras
fuerzas políticas.

La propuesta además de los objetivos ambienta
les, que tienen una gran aceptación entre los alemanes,
implica también efectos positivos en la modernización
de la infraestructura y de la industria . Por ahora la in
versión va a reactivar la economía que está cerca de la
recesión. El gobierno ha dicho que cuenta con los re 
cursos para impulsar la propuesta sin endeudarse.
Algunas de las medidas que se contemplan son la

reducción drástica de las emisiones de C02 a través de

un conj unto de medidas relacionadas con el transporte
y la construcción; abaratar el precio del transporte pú
blico; prohibir para el 2030 la calefacción de gasóleo y
a partir del 2025 todos los carros que se vendan deben
ser eléctricos.

Para los movimientos ecologistas alemanes, que in
cluyen al Partido Verde, las medidas anunciadas se
quedan cortas. Asumen que en el paquete hay buenas
decisiones, pero que el gobierno quiere obtener mucho
por la vía de las subvenciones y no a través de medidas
vinculantes.

Merkel sostiene que "por un lado queremos que las
medidas de protección del clima sean efectivas para
cumplir con nuestros compromisos, pero por otro que 
remos ser económicamente sensatos y que las medi
das sean socialmente aceptables de manera que todo el
mundo pueda permitirse la protección ambiental".

El gobierno del presidente López Obrador en ma
teria ecológica camina en sentido contrario a como lo
hacen los países más avanzados en el mundo. La legi
timidad y simpatía de la que goza la pudo poner a fa
vor de la transición energética y el impulso de la eco
nomía verde. No lo hizo ni tampoco lo va hacer. Vive en
otra época.
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EL CABALLITO
Alcalde, nc !a va a cruza zalear

El que anda que no cabe de felicidad es et
alcalde moralista de llalnepantla, Raciel
Pérez, con e! proyecto para la construc
ción del estadio de fútbol del equipo Cruz
Azul. Dice que el terreno cuenta con el uso
de suelo, las vías de comunicación necesa
rías, los medios de transporte y, como no
hay político que prometa hasta lo imposi
ble, sostiene que hasta harían campeón al
equipo de primera división, ííabria que re
cordarle que lo mismo sucedió en la pasa
da administración de la Ciudad de México,
donde en un principio se dijo que la obra
se realizaría en Ciudad Deportiva y luego
en el Parque Cuitláhuac. Nos comentan

que don Raetl debería tomar las cosas con calma no sea que al
final lo vayar a crumulear con el proyecto.

Vandalismo
en centro
de la capital

Anarquistas sorprenden a la CDMX
Los desmanes y actos vandálicos que realizaron
los grupos de anarquistas durante la marcha de
los familiares de los 43 estudiantes desaparecidos
de Ayotzinapa tomaron por sorpresa a ta ciuda

danía y al propio Gobierno capitalino, que de Ultima hora tuvo
una eneerrom para analizar lo que sucedía. La jefa de Gobierno.
Claudia Shenbaum. incluso suspendió la presentación det pro
grama Senderas Segures contra la Violencia a las Mujeres. La
gran pregunti es si faltó operación política para impedir estos he
chos o la poltía pecó de inocente. porque en esta ocasión no des
plegó un operativo preventivo y los anarquistas se dieron vuelo
destrozando o que encontraban a su paso.
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Las dudas de Lis empresas ele mlcromoviUdad
Las empresas de la nricramovilldad, aquellas que rentan bicicletas
y monopatines, andan muy ciscadas con la Secretaria de Movili
dad, que eiicibeza Andrés Lajous: algunas de ellas aseguran que
no ven reglas claras para su operación o lasque existen no les
convencen, tria muestra de ello es que nadie ie quiso entrar a la
subasta para incorporar tas 20 mil bicicletas que faltan en la Ciu
dad y que petettecían a la empresa Mobíke. Ese mecanismo de
regulación dd Gobierna local las tiene dubitativas sobre e¡ futuro
que les espert. Lor cierto, dice la empresa Lime que desde que
decidió no pjgar la contraprestación ya no está operando en la
Ciudad y que no hay un sólo de sus monopatines incluso, dice,
está a la espea de que las autoridades te digan cómo recuperar el
centenar de intdades que les aseguraron.

Exdtular de Inmujeres da la vuelta al caso Iesvy
Al final. eJ dstino alcanzó a la exdi rectora del Instituto de las
Mujeres, Tensa [ncháustegui. con el caso Lesvy. que ocurrió
durante su gtstión y que desató una serie de criticas y cuestiona
mientos que »n todo momento evadió la entonces funcionaría del
Gobierno cajitalino. como el hecho de fijar postura sobre una de
claración de AJerta de Género. Ahora ia defensa del inculpado es
tá citándola £ declarar, luegD de que dicen que emitió un oficio
que refiere qie el entonces Inmujeres nunca
recibió una solicitud de ayuda de parte de
la joven Lesw, A este tema tan espinoso
te da la vuela doña Teresa, incluso ayer
no se presentí a declarar en el juicio a pe
sar de que desde hace un año se co
nocía la lista 3e testigos. En fin
que el próxino 4 de octubre ten
drá que habkr sobre el tema
cuando se remude el juicio.

mm
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Tunden a senadora por se/fíe junto a Greta Thunberg
A quien de plano no la han perdonado y le
siguen recordando su "errorcito" con el pa
so de los días, nos aseguran, es a la sena
dora de Movimiento Ciudadano por Jalis
co, Verónica Delgadillo García, debido a
que en medio de sus posturas y acciones
en favor del planeta cometió una "pequeña
pifia". Resulta, nos explican, que en su
afán por demostrar que su agenda es la del
cuidado del medio ambiente, compartió
hace unos días, a través de sus redes socia
les, un video en el que se le ve en Nueva
York, muy cerca de la joven activista Greta
Thunberg, durante la marcha #Fridays
ForFuture. Tan pronto como salieron las

imágenes, nos dicen que los usuarios de redes y sus propios de
tractores le hicieron ver a doña Verónica que estaba haciendo jus
to lo que Thunberg critica: políticos que se toman selfles cerca de
los jóvenes activistas y les dicen que admiran su trabajo. Hubo
quienes, incluso, hicieron la cuenta de la huella de carbono que
dejó su asistencia a la marcha ¡Auch!

Verónica
Delgadillo García

Pedro
Carrizales
Becerra

En plena sesión jalan las orejas a El Mijis
El diputado local de San Luis Potosí, Pedro Carril
zales Becerra (PT), nos dicen, recibió otro jalón
de orejas, esta vez de parte de la diputada María
Isabel González Tovar (PRD), quien en plena se

sión legislativa le hizo un llamado a poner atención en la Comisión
de Derechos Humanos que él preside. El tema nos detallan, es que
en ese momento los legisladores discutían el dictamen que buscaba
expedir la Ley de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violen
cia, que lleva meses en análisis en las comisiones de Justicia y De
rechos Humanos, y por el que incluso hubo mesas en las que par
ticiparon diversos sectores, pero en las que no tomaron en cuenta a
los miembros de la comisión presidida por El Mijis. Mucho diputa
do del pueblo, nos indican, hasta que le toca trabajar, se escuchó.
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Fake news desde el seno de Pemex

Tremenda exhibida, nos cuentan, le pusieron recientemente a Jo
sé Eduardo Beltrán, consejero independiente de Pemex y exdiri
gente de Morena, luego de que en Twitter cuestionara que duran
te la visita a Tabasco de Christopher Landau, embajador de EU
en México, el gobernador Adán Augusto López (Morena) lo ha
ya llevado a conocer los terrenos de la refinería. Don José Eduar
do, nos explican, argumentó que eso no debió pasar, porque Dos
Bocas es un proyecto estratégico para el país; sin embargo, de in
mediato el secretario para el Desarrollo Energético, José Antonio
de la Vega, salió a desmentir a su tocayo, asegurando que el di
plomático estadounidense jamás visitó esas instalaciones y sólo
acudió a una reunión con empresarios de su país. ¡Ups!

Arman campaña en favor del góber
Luego de que en el Senado de la República varios morenistas pro
pusieran la desaparición de poderes en Tamaulipas, nos platican
que a través de redes sociales hubo quienes le dieron

un espaldarazo al gobernador Francisco Ja
vier Gacía Cabeza de Vaca (PAN), a través
de una campaña en la que difundieron flayers
y carteles con consignas como "Tamaulipas no
es moneda de cambio", "Con Tamaulipas no se
juega" y "Francisco no está solo". El tema, nos
dicen, se mantiene vigente, pues incluso en su

reciente Informe de Gobierno, don Francisco
dejó claro que en su tierra no habrá ninguna
"manipulación" a la ley. ¿Cómo continuará
esta historia entre guinda y azulada?

Francisco García
Cabeza de Vaca
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La llamada del presidente Donald Trump al presidente de
Ucrania, Volodymyr Zelensky, presionando al gobierno de
ese país para que investigue al hijo de Joe Biden, el exvice
presidente de Barack Obama y hasta ahora su principal rival
para las elecciones del 2020, ha resultado más grave para el
mandatario estadunidense que cualquiera de sus anteriores
escándalos y presuntos delitos, desde la intervención rusa en
las elecciones hasta las denuncias de abuso sexual.

Trump pudo haber violado numerosas leyes con su insis
tencia (una decena de ocasiones en una llamada de 30 minutos)
al pedir a un mandatario extranjero favores para
lucrar en la lucha política interna, pero, además,
al haber bloqueado previamente la ayuda militar a
Ucrania ejerció presiones también ilegales. El que
él informante (hasta ahora anónimo) de esos he
; chos haya sido alguien presuntamente del primer
círculo de la Casa Blanca lo hace más grave aún.

Para muchos, que Trump esté en serios pro
blemas no debería ser motivo más que de sa
tisfacción, pero lo cierto es que el gobierno
mexicano ha quedado tan atado a las políticas
del mandatario republicano que sus problemas
se han convertido en temas de la agenda interna
de México. Cuando esta misma semana Trump
reivindicaba en la ONU el "patriotismo" en con
tra de la "globalización", denunciaba las fronteras
abiertas y agradecía a México haber cerrado fron
teras, haber enviado 27 mil soldados (así lo dijo) a
la frontera común y haber reducido drásticamen
te los flujos migratorios, no nos hizo ningún favor.
Menos cuando aseguró que todo ello demostraba
que México lo respetaba.

En una reunión de las Naciones Unidas, don
de las democracias del mundo están tan atentas
al tema migratorio, el cambio de rol de México
resulta dramático: de ser un país que ha denunciado, por ra
nzones evidentes y obvias, el trato contra sus migrantes en Es
tados Unidos, terminamos en el otro extremo de la historia,
defendiendo las fronteras cerradas de Trump.
Sé que no es exactamente así, que la defensa de núes

Jiros migrantes no se ha abandonado e incluso que el endu
recimiento migratorio (luego del grave error de haber abierto
'plenamente las fronteras) no es sólo consecuencia de las pre
nsiones de Trump, sino también una exigencia de la seguridad
nacional del país.

Pero la comunidad internacional lo ha entendiendo de otra
forma. El destino de México quedó unido al de Trump, y el pro
pio mandatario estadunidense lo ratificó cuando sostuvo, tam
bién esta semana, que si avanza el juicio político en su contra no
habrá TMEC, el nuevo tratado» de libre comercio, que debe ser
aprobado aún por los congresos de Estados Unidos y Canadá.

De la puesta en vigor del TMEC depende mucho el futuro
de la economía mexicana: sin muevo tratado no llegarán nuevas
inversiones y la economía segulirá, como hoy, estancada. No hay
estímulo alguno para que los diemócratas, que controlan la Cá
mara de Representantes, apruelben el TMEC: es una negociación
de la administración Trump, em la que ellos siguen reclamando
(para satisfacer a su electorado)) mayor apertura sindical en Mé
xico y a lo que le han sumado reeclamos de derechos humanos y

ahora también migratorios. La agenda demócrata
contra Trump paisa por esos temas, y en todos es
tamos tomados, lamentablemente, de la mano de
Trump. Y así será liiasta las elecciones de noviembre
del año próximo. ¥, por ende, el TMEC se aleja, al
tiempo que hemos quedado atados a una política
migratoria restrictfiva, con amenazas de aranceles
si no se cumplen lias condiciones impuestas por la
Casa Blanca, con ¿1 tema de la violencia y el narco
tráfico pendiendo) como una espada de Damocles
que se puede actiwar en cualquier momento.

Mientras tanto, rno tenemos capacidad de defen
sa porque el presidiente López Obrador no sale del
país, descalifica a líos principales medios internacio
nales, no va a las cumbres a defender la posición de
México (si no ir al! G20 en Osaka fue lamentable,
no ir a la Asamblea de Naciones Unidas en Nueva
York.es insostenjbiie). Nuestra presencia en América
Latinay Europa se? diluye. Con China estamos pen
dientes de cómo ewolucione el conflicto de ese país
con EU. Los organiismos de relación y promoción de
México en el exteriior han desaparecido y sus recur
sos son destinados? al Tren Maya. No tomamos una
posición clara o pirotagónica, como la tuvimos en
el pasado, ni siquitera en el tema del calentamiento

global No es culpa, hay que deciírlo, de Marcelo Ebrard, que está
haciendo, en lo que puede, bieifl su trabajo. Pero un canciller no
puede reemplazar a una políticSi exterior clara ni mucho menos
a un presidente que la represenite con su presencia y posiciones
en el ámbito internacional.
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TRES SOLDADOS
Ayer, en Guerrero, tres soldadtos fueron emboscados y asesi
nados mientras realizaban taiteas de erradicación de drogas.
¿Habrá reconocimiento del Esttado para ellos? ¿Alguien recor
dará que esos tres soldados sí son jóvenes valientes que dieron
la vida luchando contra los criiminales?

El destino
de México

quedó unido al
de Trump, y lo
ratificó cuando

sostuvo que, si
avanza el juicio
en su contra,
no habrá TMEC
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1 Confianza extrema. La llegada de Arturo Herrera como
secretario de Hacienda ha traído tranquilidad a la econo

mía, dentro y fuera de las estadísticas. Su labor ha ido tn cres
cendo en estas semanas. "La consolidación de los programas
sociales, la nueva estrategia para Pemex y la eventual ratifi
cación del TMEC ayudarán al corto y mediano plazo al país
a crecer entre 1.5 y 2.5% en 2020. La ratificación del trata
do abrirá oportunidades de inversión privada tanto nacional
como extranjera, derivadas de un incremento con el poten
cial exportador del país y una reconfiguración de las cadenas
globales de valor", informó en su comparecencia en la Cá
mara baja. Hombre fuerte del sector económico en México
ha logrado alejar a los especuladores. El país navega. Y bien.

2 Sanción ejemplar. Una buena y una mala: Edgar Veytla,
exprocurador de Nayarit, fue condenado a 20 años de

prisión por narcotráfico. Las autoridades alegan que un cártel
de las drogas que traficaba cocaína, heroína y metanfetami
na sobornó al funcionario desde 2013 hasta que fue arrestado
en 2017. Veytia le dijo al juez que cometió un error al aceptar
sobornos a cambio de usar espionaje telefónico y otras herra
mientas policiales para proteger al cártel de la droga. La mala:
no fue en México. El exfiscal fue detenido por autoridades de
EU en 2017 y acusado de ayudar en el contrabando de drogas
en los EU a partir de 2013. En México hay mucha información
sobre el tema, pero todo queda en el anecdotario. Hasta la
justicia importada es mejor que la de aquí. Snif.
3 ¿Hasta cuándo? Encabezada por las madres y padres,

así como familiares de los 43 normalistas desaparecidos
en Ayotzinapa, Guerrero, se realizó en la Ciudad de México la
marcha a un lustro de la noche de Iguala. Monumentos, ne
gocios, plazas comerciales, hoteles y locales fueron vandali
zados por encapuchados durante la Marcha por la Verdad. Sin
reparo, realizaron pintas y destruyeron mobiliario urbano en
Paseo de la Reforma. Las escenas de impunidad son las más
preocupantes de los años recientes y no se ve mano firme ni
de Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobierno, ni de Jesús
Orta, titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana en la
capital, en contra de los encapuchados, y lo peor, a quienes no
les importa la verdad de fondo sobre los 43 normalistas au
sentes. Y entonces, ¿Quién necesita un cuerpo de granaderos?

Al sótano. El Pulso Metropolitano de Seguridad volvió
a poner en su lugar a Jaime Rodríguez El Bronco, go

bernador de Nuevo León, pues reveló que la confianza de los
regiomontanos descendió 25% en el 2016 a 9.2% en agosto
de 2019, es decir, apenas 1 de cada 10 ciudadanos lo ve com
prometido en el combate a la inseguridad, detalló Javier
NavarroVelasco, del Consejo Cívico. Qué pena. La enjundia
que se le veía al principio se diluyó con el paso de los fracasos.
El más reciente: lo ocurrido a su dron de 54 millones de pesos,
tan fuertemente criticado. Cuando realizaba tareas de prue
bas, la aeronave no tripulada, comprada apenas el pasado
marzo, sufrió un accidente. Y ni se estrenó, qué ironía, como
su gobierno, que nomás no da una. Por algo ya hay un lla
mado al Congreso estatal para destituirlo. Se están tardando.
JF Claridad que causaenvidia. LuisaMaríaAlcalde, secre

taria del Trabajo, aseguró que "uno de los pilares de esta
administración es estar a la altura de las circunstancias y no
permitir ningún acto de corrupción, ese tiene que ser nues
tro actuar cotidiano", expresó. Uno de los programas primor
diales es jóvenes Construyendo el Futuro, con el que miles de
mexicanos entre 18 y 29 años de edad se capacitan para el
trabajo y, con la ayuda de las empresas, reciben una beca de
tres mil 600 pesos mensuales, durante un año. No obstante,
Javier Lozano, extitular de la STPS, comentó que si tuviera
que poner una calificación, sería reprobatoria, debido a que
durante los primeros meses hubo "paros locos" en Tamauli
pas, en los que no hubo presencia de las autoridades. Lo que
no ha notado don Javier es que Luisa María Alcalde ha al
canzado más metas tangibles en 9 meses que él en los 5 años
al frente de la secretaria. Ardido, le dicen en redes sociales.
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43: cinco años
• "Desde aquí les decimos, queridos hijos, los
llevamos en el corazón y no descansaremos hasta
encontrarlos, así tengamos que dar la vida...".

"Se han revisado más de 120 puntos de búsqueda y en nin
guno de ellos hemos encontrado alguno positivo. Estamos
convencidos que en el caso de estos muchachos de Ayot
zinapa, la tínica verdad es que no hay hasta ahora verdad
alguna...". Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos de Segob.

"Estoy convencido de lo que dije y de lo que actué. Todo
está perfectamente sustentado en, por desgracia, muy am
plio expediente en donde se han documentado muchas
cosas de las que se hablan...", Jesús Murillo Karam, expro
curador general de la República.

"Cada amanecer despertamos con la esperanza de en
contrar a nuestros hijos, pero llega la noche y sólo vemos
oscuridad...". "Los llevamos en el corazón y no descansare
mos hasta encontrarlos...". "Además del dolor que nos pro

voca la desaparición de nuestros
hijos, tuvimos que sufrir el trato
despótico de los órganos de jus
ticia y de todas las instituciones,
incluidas este Poder Legislativo
que en aquellas fechas nos ce
rró las puertas...". "Cinco años
hemos vivido una pesadilla que
no termina...". "Las fuerzas de
seguridad del gobierno anterior
desaparecieron a nuestros hijos,
posteriormente se negaron a
investigar y cuando lo hicieron,
obstaculizaron el camino de la
verdad y finalmente nos cerraron
las puertas; el gobierno anterior

nos dio un trato de disidentes
políticos, no de víctimas de des
aparición forzada...". "A esta Le
gislatura le exigimos que vigile
las investigaciones que realizan
las autoridades...". "Desde aquí
les decimos, queridos hijos, los
llevamos en el corazón y no des
cansaremos hasta encontrarlos,
así tengamos que dar la vida...",
dijeron ayer dos de las madres

de los normalistas que, por primera vez desde 2014, fueron
recibidas eri el pleno de San Lázaro.

Y esto resume lo que han sido los últimos sesenta meses
desde aquella noche negra en Iguala. Hace cinco años des
pertamos con una narrativa que marcó este país. Una na
rrativa que nos obligó a mirarnos a un dolorosísimo espejo
y donde encontramos violencia e impunidad. Una narrativa
que aún provoca un hueco en el estómago. Una narrativa
que aún no tiene punto final y para la que aún no sabemos
si habrá desenlace.

"Lo que seguramente saben, hay muchos que saben, por
eso tengo la confianza en que vamos a conocer la verdad,
el que informe tiene toda la protección del Estado. Todo el
apoyo del gobierno (...) Por eso, no pierdo las esperanzas,
estoy optimista. Creo que vamos a ciarles buenas noticias
a los familiares, no lo descarto, no me doy por vencido, al
contrario, creo que lo vamos a lograr...", dijo también ayer
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Andrés Manuel López Obrador.
Y lo hemos anotado aquí, es necesario volver a hacer

lo: ¿qué le ofrecerá este gobierno a los padres de estos 43
jóvenes distinto al optimismo? Hoy la investigación está
en cero. Nuevos puntos ubicados para diligencias, nuevas
líneas de investigación. Recompensas para quien aporte
información. Un pase de lista en Palacio Nacional, en la
Cámara de Diputados. Una foto y una playera portada en
la conferencia matutina. Más allá de los simbolismos: ¿qué
ofrecerá este gobierno de izquierda que se acerque siquie
ra un milímetro a la certeza? La esperanza es un faro que
alumbra ante la oscuridad, pero no acaba con ella.

Hace cinco años

despertamos con
una narrativa que
marcó este país,
que nos obligó
a mirarnos a un

(Morosísimo

espejo y donde
encontramos

violencia e

impunidad.

EPN podría declararen
investigación de Ayotzinapa
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¿Réquiem por el TMEC?

• En el supuesto de que los negatlvos'augurios
se concreten, se entiende, el ahora innegable
estancamiento —práctica recesión— de la economía
del país se deberá profundizar o, en el mejor
de los casos, dar signos de incipiente recuperación
en los meses porvenir, alejando cada vez más
del panorama nacional la expectativa de alcanzar
crecimientos mayores a dos por ciento.

SI bien al más alto nivel gubernamental se mantiene el
esperanzado discurso de que, muy probablemente en no
viembre, el Congreso estadunidense podría aprobar la nue
va versión del acuerdo trilateral de libre comercio signado
con Estados Unidos y Canadá, el TMEC, lo cierto es que,
en círculos cerrados del lopezobrcidorlsmo, tal posibilidad
se vislumbra cada vez más lejana... ¡tanto como al término
de 2020!, pasadas ya las elecciones presidenciales en la
Unión Americana, lo que diferiría su entrada en vigor hasta
principios de 2021.

Ello, no sólo por la intrínseca
dificultad que un proceso como
el que se apunta conlleva sino,
ahora, por el inicio del proceso
de juicio político iniciado contra
el lenguaraz Donald Trump por
parte de la minoría demócrata,
agravado por la, cada vez más,
evidente falta de apoyo en am
plios sectores de la sociedad y,
esto es lo grave, la íntima convic
ción prevaleciente en no pocos de

que el mandatario carece de fuer
za, y de intención incluso, para lle
var adelante el referido convenio.

Y esto, que a todas luces pa
rece explicable y hasta compren
sible, no lo es tanto para quienes,
al interior de la administración
de la 4T, apostaban a que la in
minente entrada en vigor del

renovado Tratado Comercial de Norteamérica, como lo ex
plicltó aygr el propio titular (sustituto) de Hacienda, Arturo
Herrera, constituirá, ¡unto con la proclamada nueva activa
ción de Petróleos Mexicanos (Pemex), una de las platafor
mas de lanzamiento idóneas del proceso de reactivación
económica que, más pronto que tarde, dijo, deberá refle
jarse en un crecimiento positivo y estable del PIB nacional.

Cancelada, pues, tal posibilidad, en el supuesto de que
los negativos augurios se concreten, se entiende, el ahora
innegable estancamiento —práctica recesión— de la eco
nomía del país se deberá profundizar o, en el mejor de los
casos, dar signos de incipiente recuperación en los meses
porvenir, alejando cada vez más del panorama nacional
la expectativa de alcanzar crecimientos mayores a 2% o,
como en algún momento se llegó a comprometer por parte
del Ejecutivo, promedios de 4% anual.
Parecería, pues, que, al margen del desbordado opti

mismo de que una mañana sí y otra también muestra el
gobierno, las expectativas no sólo apuntan a que no nos
irá requetebién como se augura, sino, inclusive, que las
cosas se están desordenando de manera tal que, en materia
económica al menos, pudiera irnos requetemal.

Ojalá nos equivoquemos...
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ASTERISCOS
* De no ocurrir nada extraordinario, Manuel Espino
Barrientos, el expresidente de Acción Nacional y dirigen
te ahora del llamado Movimiento Ruta 5 (R5), asumirá, este
martes, como nuevo delegado del gobierno federal en su
natal Durango, en sustitución de Fernando Novelo, quien
permanece grave tras el trágico accidente vial sufrido antes
de los pasados comicios...
* Otra vez, ante la cómplice pasividad de los elementos
de seguridad pública capitalina, que ¿dirige? Jesús Orta,
encapuchados disfrazados de activistas defensores de de
rechos aprovecharon protestas por el 5Q aniversario de la
desaparición —e incineración, perdón— de los 43 jóvenes
de Ayotzinapa, para vandalizar todo a su paso. ¿Y la segu
ridad que ofreció Sheinbaum?
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Las expectativas
no sólo apuntan
a que no nos
irá requetebién
como se augura,
sino, inclusive,
requetemal.

B

Se confía en ratificación
de TMEC: Seade.
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Arsenal
Francisco Garfias

Luz verde al vandalismo
en nombre de la libertad
de manifestación
Lo que vimos ayer en la Ciudad de México es consecuen
cía de la renuncia al uso legal de la fuerza en gobiernos
ele la 4T.

Encapuchados que rompen, rayan, destruyen, arrojan
cohetones, rocían gasolina, molesian a los ciudadanos, sin
que intervenga la policía.

Se saben impunes, E! gobierno de la CDMX tiene pro
hibldo tocarlos.

Participaban ayer en la marcha para conmemorar los
cinco años de la desaparición de los 43 de Ayotzinapa.

Son vándalos sin motivo. Anarcos desestabilizadores.

Provocadores profesionales.
Las mujeres que vandalizaron Reforma y e! Ángel de la

Independencia por lo menos tenían un motivo. El delona
dor fue la supuesta violación de una joven por elementos
de la policía.

Los encapuchados de ayer rompieron por romper. No
tienen causa visible. Ayotzinapa es de la más alta prioridad
para el gobierno de AMLO

El ciudadano común y corriente es el que paga políticas
de un gobierno que garantiza impunidad a quienes agreden

negociosprivados,edificiospú
blicos y monumentos históricos.

Ni Palacio Nacional se salvó

de las pintas. La famosa puerta
Mariana terminó rayada en las
narices de los policías.

"Estado asesino", se leía en lo
que hoy es casa del presidente
López Obrador.

El vandalismo está autoriza
do en la Cuarta Transformación,
en nombre de la "libertad de
manifestación".

Ni con Peña, ni con Man cera armaban tanto desmadre

en la calle. Policías y granaderos los contenían.
Hoy, la fuerza pública parece esfera de Navidad. Está

de adorno.

* A la CNTE le dieron todo en la mesa de negociado
nes de Palacio Nacional Diputados y senadores se discipli
naron y no le movieron una coma a los acuerdos pactados.

Pero ni así se sienten satisfechos los líderes del magls
terio disidente.
El senador Ricardo Monreal nos contaba todavía el

miércoles que los negociadores de la CNTE querían modi
ficar nueve artículos de las leyes secundarlas.

Les explicaron que eso obligaría a regresar las Iniciativas
modificadas a la Cámara de Diputado, que el proceso se
retrasaría indefinidamente.

Eloy López, líder de la Sección 22 de la CNTE, declaró
que no se sienten satisfechos por lo alcanzado. 'Taita revi
sar la parte laboral", le dijo a Milenio Televisión.
Y sin rubor aseveró que el sindicato nunca ha tenido el
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control de las plazas, cuando hay documentos que así lo
acreditan.

La CNTE transmitió sus propuestas en las reuniones con
AMLO, los diputados y la SEP.

Parte de la propuesta de la Coordinadora —que coín
clde con el Presidente— es el tema de la participación del
Sindicato en la distribución de plazas.

Lo haría en el marco de una Comisión Tripartita en la
que participan, además, la SEP y los gobiernos estatales.

1 La SEP le respondió a Eloy López
Envió un escrito en el que establece que en la Nueva

Ley del Sistema para la Carrera Educativa los procesos de
Ingreso y Promoción están fuertemente regulados.

"Es ahora la autoridad federal educativa la que mantiene
el conirol de las plazas a asignar", asevera.

Y aclara: "La Instancia sindical se queda como observa
dora, aunque con la posibilidad de inconformarse si ve las
timado el derecho laboral de alguno de us representados".

: * Deslucida y desairada la comparecencia seis ho
ras— del secretario de Hacienda, Arturo Herrera.

Curules vacias, charlas de diputados en grupltos y un
secretarlo que hablaba al aire.

¿Se habrán enterado de que anunció que habrá una Re
forma Fiscal (nuevos impuestos) en la segunda mitad del
sexenio?

Hubo un momento en que la cosa se calentó Fue cuan
do subió a tribuna la diputada de! PAN, Silvia Garza, a decir
a los morenos "les duele que les digan sus verdades".
Sus compañeros de bancada desplegaron una man

ta en la que se leia: "Cero % de crecimiento económico.
# M ore naN o Cump 1 e".

A gritos le respondieron los de Morena: "¡Quieren mo
ches! ¡Quieren moches!".

Ni Palacio Nacional

se salvó de las

pinias. La famosa
puerta Mariana
terminó rayada
en las narices

de los policías.
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Bitácora
del director
Pascal Beltrán del Río

¿Cómo se atreven?
Esta semana se Informó que el Senado invitará a la joven ac
tlvista sueca Greta Thunberg para dialogar sobre el cambio
climático y para que exponga ante el pleno la magnitud de los
daños ambientales en el mundo.

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la
Cámara alta, el morenis ta Héctor Vasconcelos, dio a conocer
lo anterior el lunes pasado, durante una reunión ele trabajo
con la Comisión de Relaciones Exteriores, América Latina y
el Caribe, sin poner fecha a la visita.

"En el seno de la Comisión de Relaciones Exteriores hemos

pensado en formular una Invitación a Greta Thunberg; estoy
en proceso de enviarle una invitación para que exponga en el
Senado, de una manera viva, espontánea y tan intensa como
sólo ella sabe hacerlo, el riesgo que representa el cambio cli
mático para las nuevas generaciones", afirmó Vasconcelos en
declaraciones recogidas por la agencia Notimex.

El senador apuntó que el calentamiento global representa
la peor amenaza que enfrenta la humanidad y reconoció que
se está ante una verdadera emergencia mundial.

La adolescente sueca se ha convertido en un icono de la
lucha contra el cambio climático

desde e¡ue, hace un año, comen
zó a faltar los viernes a su escuela

para reclamar al Parlamento de su
país mayor acción frente al dete
rioro ambiental. Hoy es una per
sonalldad que casi todo mundo
ciuiere tener cerca.

El discurso que pronunció esta
semana en la apertura de la cum
bre del clima en Naciones Unidas,
disparó su visibilidad Internacional
(aunque también le acarreó men

sajes de odio en las redes sociales).
Thunberg acusó a los líderes mundiales de omisión y tral

ción frente al cambio climático. "Todo esto está mal", les espe
tó. "Yo no debería estar aquí, sino en la escuela, al otro lado de!
océano. Sin embargo, ustedes acuden a nosotros, los jóvenes,
en busca de esperanza. ¿Cómo se atreven?".

Y agregó: "Me han robado mis sueños y mi infancia con sus
palabras vacías. Pero yo soy de los afortunados. La gente está
sufriendo. Ecosistemas enteros están colapsando. Estamos en
el comienzo de una extinción masiva (...) ¿Cómo se atreven a
seguir mirando hacia otro lado y venir aquí a decir c|ue están
haciendo lo suficiente, cuando la política y las soluciones ne
cesarlas no están aún a la vista?".

En realidad, no sé qué quiere lograr el senador Vasconcelos
con traer a México a esta joven. No sé si fue Idea suya o se lo
pidieron. Tal vez lo único que elesea es tomarse la foto

Porque si el también diplomático fuese serio en su preocu
pación por el cambio climático, tendría que condenar al go
bierno de Andrés Manuel López Obrador del cual estuvo
a punto de convertirse en canciller por no actuar frente a lo
que, dice él, es una emergencia mundial.

Si Greta Thnnberg viene a México y pregunta en qué con
siste el compromiso de este país en la lucha contra el calenta
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miento global, ¿qué le van a responder? ¿"Hemos sembrado
árboles"? ¿Acaso le contaran que las prioridades del gobierno
están en otro lado? ¿Que México está construyendo unarefi
nena, después de haber desmontado 83 hectáreas de manglar?

¿Le dirán e|ue el gobierno quiere construir un aeropuerto
dónele falta el agua? ¿Que no le molesta generar electricidad
quemando carbón altamente contaminante? ¿Que va a ho
radar la selva de Chlapas. Campeche y Quintana Roo para
tender una vía de tren? ¿Que el secretario de Medio Ambiente
otorga, sin contemplaciones, los permisos para esas obras y
afirma que los generadores de energía eólica le roban el aire
a las comunidades indígenas?

Pero si ese mismo Senado llevó ante su pleno a la muy
neoliberal directora gerente del FMÍ, Christine Lagarde y
los senadores de Morena hasta se tomaron fotos con ella, ¿por
qué no traer ahora a Greta Thunberg? Total, hay que estar
a la moda.

¿Cómo se atreven? Pues se atreven.

Si Greta Thunberg
viene a México y
pregunta sobre el
compromiso en
la lucha contra
el calentamiento

global, ¿qué le
van a responder?
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• Quienes llegaron por recomendaciones no han
entendido que ellos no son morenos puros, y que su
paso por la administración pública pejista será efímero.
Tan luego haya cambio de dirigente nacional,
Morena hará una purga en los espacios de
gobierno que ostenta en la capital, pues los
alcaides y alcaldesas no están a gusto con lo
que está pasando.
Debido a las alianzas electorales que les

permitieron ganar en varios territorios, los
titulares de las demarcaciones tuvieron que
dejar en la banca a los suyos, con tal de pagar
favores ajenos.

Esta situación no ha sido del

todo buena para los ganadores,
quienes en algunos casos tu
vieron que ceder áreas impor
tantes de sus gobiernos, ya que
en eso habían quedado o desde
arriba se los pidieron.
Junio con la renovación de

su dirigencia, todo mundo se
empezará a mover con miras
a preparar las elecciones inter
medias, ya sea porque quieren
repetir o porque darán el salto
a otra posición y quieren dejar
a sus sustitutos para que les cu
bran las espaldas.
 — —j

Quienes llegaron por reco
mendaciones o compromisos
no han entendido que ellos
no son morenos puros, y que
su paso por la administración
publica pejista será efímero,
pues quienes se la jugaron des
de el principio reclaman ya sus
lugares.

Donde más movimiento se
ve es en las demarcaciones

Iztapalapa y Cuauhtémoc, por

ejemplo. En esos lugares ya co
mienza !a efervescencia y en

breve comenzarán los ajustes de cuentas.
Al interior de ese partido aseguran que, a

pesar de que las reglas morenas impiden la
reelección por cuota de género, los titulares
de esas demarcaciones ya buscan la fórmula
para repetir.

En el caso de Garita Brugada ya avisó
que si los que no son morenos de cepa saben
contar, que no cuenten ya con su chamba,
pues el tiempo se les agotó y tiene que pensar
en su futuro, además de cumplirle a los suyos.

En el caso de Néstor Nüftez, en Cuauhté
moc, el hijo del exgobernador tabasqueflo es
quien más estaría en riesgo de salir.

Primero, porque su personalidad de per
manecer siempre oculto, con una posición de
bajíslmo perfil, envía el mensaje de que no
las trae todas consigo y de que no hace nada
para no regarla.

En la caja de bateo está lis
to e! diputado local [osé Luis
Rodríguez, que ha gritado a los
cuatro vientos que no le dis
gustaría despachar en esa silla,
y que si los jefes lo ven bien, le
gustaría buscarla.
Pero como tanto el alcalde

como el diputado le tienen que
reportar acierto senador zacate
cano, que fue delegado ahí y que
ahora manda en la Cámara Alta,
sus posiciones no son seguras.

Las malas lenguas dicen que
el de Zacatecas está interesado

en la Ciudad de México, para te
ner algo con qué negociar en el
24, y que quien se le ha acercado

para ver si logran algún acuerdo
es nada menos que el Señor de
las Ligas.
La jugada que le quieren

proponer es que la Cuauhtémoc
sea para Lola Padierna, y que a
cambio contaría con el apoyo de
la Lígct de la fusílela para ir por
la capital.
CENTAVITOS

Ahora que están muy de moda los morenos
poblanos, por presuntos manejos oscuros de
inmuebles y empresas, sale a la luz que en
la Angelópolis el pleito entre el superdelega
do Rodrigo Abdalá y el gobernador Miguel
Barbosa. Hasta Palacio Nacional han llegado
ya los chismes y temen que esas diferencias
vayan a meter a la 4T en problemas.

En el caso de

Clarita Brugada ya
avisó que si los que
no son morenos de

cepa saben contar,
que no cuenten ya
con su chamba,
pues el tiempo se
Ies agotó y tiene
que pensar en su
futuro, además
de cumplirle
a los suyos.
• Ciara
Brugada.
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AZUCAR Y ARTIFICIALES

¿Cuál es la última Información o estudie
serio en relación al consumo ele azúcar >
similares artificiales en las sodas que con
sumimos más que agua?

El consumo regular de refrescos, tanto
endulzados con azúcar como endulzados

artificialmente, se asoció con un mayor
riesgo de todas las causas de muerte, se
gún una investigación publicada este mes
(Was/iifigrofi Posr, septiembre 4) en [AMA
(IOURNAL OF THE AMERICAN MEDICAL
ASSOCIATION) Interna! Medicine.
Los participantes que bebieron dos o más
vasos de refrescos por día tuvieron un ma
yor riesgo de mortalidad que aquellos que
consumieron menos de un vaso por mes.
El estudio, uno de los más grandes de su
tipo, rastreó a 451 mil 743 hombres y mu
jeres de 10 países en Europa. Encontró que
el consumo de dos o más vasos de refres
cos endulzados artificialmente al día es
taba positivamente asociado con muertes
por enfermedades circulatorias. Para los
refrescos endulzados con azúcar, uno o
más vasos al día se asociaron con muertes

por enfermedades digestivas, Incluidas en
fermedades del hígado, apéndice, páncreas
e intestinos.
Se han mostrado resultados similares en
varios estudios recientes, pero los inves
tigadores advirtieron que el consumo ele
vado de refrescos puede ser (también) un
marcador para un estilo de vida poco salu
dable en general.
"En nuestro estudio, los consumidores con
alto contenido de refrescos tenían un índi

ce de masa corporal (IMC) más alto y tam
bién eran más propensos a ser fumadores
actuales de tabaco", dijo el investigador
¡efe del estudio, Nell Murphy, de la Agen
cia Internacional para la investigación del
Cáncer. "Hicimos ajustes estadísticos en
nuestros análisis para el IMC, los hábitos
de fumar y otros factores de riesgo de mor
talidad que pueden haber sesgado nuestros
resultados, y las asociaciones positivas se
mantuvieron".

De nuevo, vamos a tratar de evitar estos lí
quidos y a adoptar el agua simple, sencilla,
disponible y barata, claro y, por favor, no
compre la que viene en botellas de plástico
desechables.

DIRECTOR DE PEMEX/GABRIEL
CORONADO

¿Hay alguna vía para comunicarme direc
tamente con el director general de Pemex?

Don Gabriel, a veces es difícil encontrar
el correo directo de funcionarios y líderes
que, al contrario de lo debido, hacer fácil
comunicarse con ellos directamente, hacen
todo lo posible por esconder sus contactos.
De tal forma que le comparto a usted y a los
lectores de esta columna esta táctica:
Busque usted el correo de cualquier em
pleado de la empresa de su interés (uno
fácil es el contacto de prensa). Busque el
nombre completo del individuo motivo de
su interés; fíjese cómo compone la direc
ción de correo en esa empresa e intente
varias combinaciones:

adolfo.prieto@mas.agua.com
a.prieto®...
aprieto®...
adolfo_prieto@.".
Le aseguro que, de esta forma, lo encon
trará, pero no le puedo asegurar que le
responderá.

GRUPOS DÉ TRABAJO EN
ALCALDÍAS DE CDMX SIN
PRESTACIONES/JOSÉ YANUARIO
ROSADO CAMPOS

Le solicito, de manera atenta, si pudiera
entrevistar a Claudia Shelnbaum. y pre
guntarle por qué hay grupos de trabajo en
las alcaldías sin seguridad social, presta
clones, etcétera, ¿es la política de Andrés
Manuel López Obrador?

Don josé Yanuario, me ayuda diciéndome
en qué alcaldía y a qué servicio se refiere.
De esa forma podré ayudarle mejor.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Plantearán a AMLO
invertir 17 mmdd en

infraestructura en 2020
Darío
Celis

e los mil 600 proyectos de infraes
tructura identificados, le decíaDn la semana que el sector pri
vado tiene el foco en 100 de ellos.

Son los que en principio serían
autosuficientes.

De ésos, hay apetito en 50 que son los que
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE)
y la Cámara Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC) de Eduardo Ramí
rez presentarían al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

El gran problema al que se enfrentan los
gremios que presiden Carlos Sala zar Lo
melín y Antonio del Valle Perochena es la
falta de una definición de la 4T en materia de
política de infraestructura.

Y es que no hay seguridad de que el nuevo
régimen permita el acompañamiento del sec
tor privado en sus fondeos ni tampoco que le

cedan a particulares la inversión total de ellos.
De nueva cuenta el nombre del juego se llama "confianza", un activo muy volátil

en un gobierno donde un día sí y otro también el Presidente de la República tilda al
empresariado de adversario político.

Pero como quiera que sea, en el CCE y el CMIC hay voluntad por reactivar la eco
nomía por la vía de la inversión productiva, toda vez que la destinada en el Paquete
Económico 2020 es insuficiente.

En la lista de los 100 proyectos más rentables que identificó el sector privado, el
CCE y el CMIC quieren proponer una inversión estrictamente privada de 60 mü mi
llones de dólares.

Se pretende que esa bolsa sea complementada con los 17 mil millones de dóla
res que la Secretaría de Hacienda etiquetó en el Proyecto de Presupuesto para obra
pública.
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Si bien son 100 proyectos los que le llevarán a AMLO, la mitad serán los verdade
ramente prioritarios que se iniciarían a partir de enero del 2020 con inversión mixta.

El plan del CCE y el CMIC es muy ambicioso porque anteriormente el gobierno fe
deral y la IP invertían en conjunto el equivalente a los 35 mil millones de dólares en
infraestructura.

Sin embargo, la propuesta a la 4T es que se invierta prácticamente el doble del
presupuesto habitual: es decir unos 77 mil millones de dólares.
LA DISPUTA INTERACCIONISTA al
interior de AHMSA se intensificó
tras la detención por acusación de
lavado de dinero de que fue objeto
su líder, Alonso Ancira. La fami
lia de Xavier Autrey es la que está
atrás de esta solicitud de un nuevo

crédito por 180 millones de dóla
res para elevar el valor de la ace
rera previo a su venta. Al parecer
este movimiento está al margen
de las gestiones que Jefferies Fi
nancial Group viene realizando de
tiempo atrás porque se trataría de
una gestión individual. Fue el ban
co de inversión estadounidense el

que este año obtuvo el préstamo
de 475 millones de dólares de Car
gill para terminar de pagar a los
acreedores. Ruido al proceso.
ESTE ARROZ YA se coció. EXI, el fi
deicomiso que preside Mario Ga
briel Budebo, ya cerró la compra
de los activos

de Operadora
de Vías Terres

tres, la conce
sionaria de ICA

que dirige Gua
dalupe Phi
llips. El CKD de
infraestructura
es el nuevo due
ño del Libra

miento La Piedad, las autopistas
KantunilCancún y Rio VerdeCiu
dad Valles, así como el Túnel de
Acapulco. Se estima que la opera
ción superó los 8 mil millones de
pesos y se está fondeando con re
cursos de afores como Siglo XXI
que lleva Felipe Duarte, Citibana
mex de Luis Sayegy Pensionissste
que dirige Iván Pliego.
PEMEX SELECCIONÓ LAS primeras

5 zonas en aguas someras que lici
tará en noviembre bajo el esque

ma de Contratos
Integrales de
Exploración
y Producción,
modelo que sus
tituyó a los/ar
mouts. Se trata

de Akal, Sihil,
Ayin, Bacab
y Lum. De las
mexicanas que
ya se aprestan a

participar apunte a Jaguar de Dio
nisio Garza Medina, Petrobal
de Alberto Bailléres, Protexa
de Rodrigo Lobo, Grupo R de Ra
miro Garza, Diavaz de Luis Váz
quez y Maxoil de Daniel Servitje.
Son 15 regiones con las que Pemex
pretende pasar de una producción
diaria actual de 1.7 millones de ba
rriles a 1.9 millones en 2020.

LE DECÍA AYER que la Financiera
Nacional de Desarrollo, antes Fi
nanciera Rural, inició un proce
so licitatorio. Es para renovar su
software bancario, un contrato
que ronda los 700 millones de pe
sos. Las ofertas están por entre
garse y compiten tres consorcios.
Uno integrado por Kio de María
Asunción Aramburuzabala,
otro liderado por Axtel que ma
neja Rolando Zubirán y otro
por Scontinuidad Latam que di
rige Leonardo Rodríguez. Al
primero le están cuestionando al
socio. Se trata de PISA, que apa
rentemente ya había vendido la so
lución al entonces Banrural, lo que
implicaría un daño patrimonial.
PUES NADA, QUE Jet Van Car Ren
tal echó mano de una automotriz

china para proveer los 700 ca
miones pesados que le acaba de
adjudicar Segalmex, el organis
mo a cargo de Ignacio Ovalle.
La arrendadora de Cuauhtémoc
Velasco surtirá la marca Foton
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Motors, que representa aquí Ber
nardo García Manzano. Habrá

que ver cómo será en términos de
rapidez la entrega, pues las unida
des se importarán de ese país. Otro
aspecto a considerar es la disponi
bilidad de refacciones y repuestos.
Le decía que Velasco ganó un con
trato de poco más de mil 700 millo
nes de pesos.
TODO APUNTA A que Dufry, la ca
dena de tiendas duty free que aquí
controla Andrés Holzer, se que

dará con los 8
establecimien

tos que eran del
grupo paname

ño La Riviera.
Hablamos de
unos mil 800
metros cuadra

dos, amén de
espacios de ofi
cinas y bodegas
en la Terminal

2 del Aeropuerto Internacional de
la CDMX, que dirige Miguel Pe
láez. Estos inmuebles pertenecie
ron al Grupo Empresarial Wisa, del
árabe Nidal Ahmed Waked Ha

tum. Dufry, de origen española,
ya domina las tiendas libre de im
puestos en la TI y tiene fuerte pre
sencia en Cancún, Cozumel, Los

Cabos y Monterrey.

Guadalupe
Phillips

Alberto
Bailléres

Andrés
Holzer
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El amparo, control de la constitucionalidad
La figura del amparo tan

vilipendiado por el presi
dente López Obrador, par

ticularmente cuando se refiere

a los aeropuertos de Texcoco y
Santa Lucía, es, de acuerdo a
lo que cita el catedrático de la
UNAM, Luciano Silva Ramírez,
un mecanismo de control de la

constitucionalidad, del ejercicio
del poder y de convencionalidad.
Las reformas que se hagan deben
ir hacia adelante; "no debemos
mutilar nuestro amparo, es el
único que tenemos los goberna
dos para impugnar los actos del
poder público".
Vaya que tiene razón el profe

sor de la Facultad de Derecho, ya
que el amparo no se puede ver
nada más en su aspecto mera
mente procesal como un medio
de defensa más y "ése ha sido
el problema, por eso ha habido
muchas confusiones y se han
agudizado con el control de con
vencionalidad que se tiene hoy
en día en virtud de la reforma
constitucional de 2011 en mate
ria de derechos humanos".

Los legisladores deben consi
derar que el amparo es un juicio
constitucional, un mecanismo
de control de la constitucionali

dad del ejercicio del poder y de
convencionalidad de normas ge
nerales, actos y omisiones de los
poderes públicos, de cualquier
autoridad administrativa o juris
diccional que viole los derechos
fundamentales.
Durante el ciclo de conferen

cias "Adecuaciones a la Ley de
Amparo, frente al Sistema Penal
Acusatorio", la diputada Clau
dia Pérez Rodríguez (Morena),
secretaria de la Comisión de

Justicia, resaltó que esta ley es
el mecanismo más eficaz para la
protección de los derechos hu
manos, pero "se tiene que ajustar
al mundo dinámico y a las cir
cunstancias que vivimos día a día
los gobernados".
En el evento, organizado por

el Centro de Estudios de Dere
cho e Investigaciones Parlamen
tarias (CEDIP), resaltó que ante
un derecho trastocado se puede
ejercer el derecho de audiencia,
defensa y acceso a la justicia, me
diante una resolución dictada en

un amparo para que la impug
nación cese o desaparezca; pero
"no por ello estamos ante una ley
perfecta".
El secretario de Servicios Par

lamentarios de la Cámara de

Diputados, Hugo Christian Rosas

de León, subrayó que la trascen
dental reforma constitucional

de junio de 2011 al juicio de am
paro, modificó los paradigmas
tradicionales bajo los que esta
figura había funcionado desde
su creación hasta esa fecha, e
"implicaron una revolución en
el sistema procesal del juicio de
amparo".
El encargado de la Dirección

General del Centro de Estu
dios de Derecho e Investigacio
nes Parlamentarias (CEDIP),
Juan Carlos Cervantes Gómez,
destacó la importancia de re
flexionar sobre la problemática
jurídica y realizar un ejercicio de
parlamento abierto.
Por desgracia, mucho de lo

que se plantea en el parlamento
abierto por los expertos y espe
cialistas se queda en el tintero;
esperemos que, por lo menos
en la Ley de Amparo y su ade
cuación al nuevo sistema penal
acusatorio, hagan caso, ya que se
requiere una acción muy certera
para legislar adecuadamente.
Hay un gran riesgo en torno a

esta adecuación, ya que en aras
de actualizar la Ley de Amparo,
la dejen a gusto del gobernante
en turno y esto de suyo es atenta
torio al Estado de derecho.
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¿Conviene que caiga
Trump o no?
Quitar a un presi

dente no es algo que
se pueda realizar sin

consecuencias.

Hay elementos contundentes
para que el actual presidente
de Estados Unidos sea some
tido al proceso de remoción
(impeachment).
Donald Trump presionó y

chantajeó a su homólogo ucra
niano, Volodimir Zelenski, para
investigar e involucrar en actos
de corrupción al hijo de Joe Bi
den, quien seguramente será su
rival en las elecciones presiden
ciales del próximo año.
Hunter Biden, quien tenía ne

gocios en Kiev cuando su padre,

Joe, era vicepresidente de Esta
dos Unidos, ya fue exonerado
por un tribunal ucraniano, pero
hace apenas dos meses Trump
chantajeó a Zelenski para reacti
var el caso y que explotara antes
del inicio de las primarias en
Estados Unidos, que comienzan
en febrero.

El Congreso de Estados Uni
dos había aprobado un fuerte
apoyo militar a Ucrania bajo
permanente agobio de Ru
sia, y Trump lo detuvo sin dar
mayores explicaciones en ese
momento

Trump, el 25 de julio, llamó al
presidente de Ucrania y le pidió
que viera nuevamente el caso
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Biden con el fiscal general de Es
tados Unidos, "Sería genial", le
indicó a Zelenski.

Y fue más allá: le dijo que
se pusiera de acuerdo con su
abogado personal, Rudolph
Giuliani (un viejo conocido de
México).
Le dijo Trump: "haré que Giu

liani te llame y que también el
fiscal general te llame y llegare
mos al fondo del asunto. Estoy
seguro que lo resolverás".
Obsequioso, el mandatario

ucraniano accedió a la demanda

de Trump con las siguientes pa
labras: "como ganamos la ma
yoría absoluta del parlamento,
el próximo fiscal general será
cien por ciento mi candidato.
Él o ella analizará la situación
específica de la compañía que
mencionaste en este tema".

Cuando Trump le dice al
presidente de Ucrania que está
seguro que resolverá el tema, le
puso la zanahoria: "vuestra eco
nomía va a ir mejor de lo que yo
predije".
En fin, más claro ni el agua:

Trump usó a un gobierno ex
tranjero con la pretensión de
afectar a un potencial competi
dor suyo por la presidencia. Eso
es abuso de poder, que puede
derivar en destitución.

La ya legendaria Nancy Pelosi
(demócrata), primera mujer en
liderar la Cámara de represen
tantes en la historia de Estados

Unidos, tomó la oportunidad al
vuelo luego de haber dejado
pasar otras, porque ahora sí
hay elementos sólidos para ini
ciar el proceso de destitución.
Trump puede caer. ¿Conviene

o no conviene?

Esa pregunta llevó a los re
publicanos a echarse para atrás
con el impeachment del enton
ces presidente Bill Clinton, a
quien tenían a su merced: atado
de manos y contra las cuerdas
para quitarlo de la Casa Blanca
por el caso Lewinsky.
Sin embargo el día de la vo

tación en el Senado, los repu
blicanos le perdonaron la vida
política.
Se necesitaban los votos de 67

senadores para sacarlo de la pre
sidencia, y sólo 45 estuvieron
por la destitución.
¿Por qué los republicanos no

fueron en masa contra Clinton?
Porque quitar a un presidente de
Estados Unidos sale muy caro.
Se conformaron con exhi

birlo, con todo y el vestido azul
manchado, pero lo dejaron en el
salón oval.

Tenían la experiencia de la
renuncia de Richard Nixon, en
agosto de 1974, que le costó a
Estados Unidos posiciones im
portantes en el mundo dentro
del contexto de la Guerra Fría, y
la economía de Estados Unidos
vivía (con Clinton) un ciclo de
expansión sin precedentes.

Ahora, ¿qué va a suceder con
Trump? ¿Lo que ocurrió con
Nixon (renunció antes de que lo
destituyeran), o lo que sucedió
con Clinton?
La economía de Estados Uni

dos también camina de manera

positiva con Trump, pero su li
derazgo en el mundo ha dismi
nuido notablemente.

Hay quienes piensan, con bue
nas razones, que a diferencia
del contexto que libró a Clinton
del impeachment, esta vez Esta
dos Unidos y el mundo tienen
más que ganar que perder con
la salida prematura de Donald
Trump de la Casa Blanca.
Veremos una buena batalla

política en las siguientes sema
nas y meses en la principal po
tencia económica y militar del
planeta.
Será la gran batalla de una

mujer formidable, Nancy Pelosi,
contra un gladiador que disfruta
la lucha en el lodo porque es su
elemento: Donald Trump.
La prensa, desde luego, jugará

un papel importante. Será otra
razón para conjurar a los fantas
mas que predicen su extinción.
Y puede ser, también, un mo

mento de gloria para ese sector
de la humanidad que cree en
la fuerza de las leyes, de las
instituciones por encima de los
personalismos iluminados, en la
globalización, en el libre comer
cio y en los derechos humanos.
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Mario Delgado, en campaña
Ni un detalle se le escapó a Mario Delgado por estar
cerca de los padres de los 43 de Ayotzinapa. Fue hasta su
lugar a saludarlos de mano a cada uno, se tomó selfies una
y otra vez, subió hasta la tribuna a pasar lista de los nor
malistas ausentes y se paseó por el salón de sesiones con
ellos. "¿Se nota que está en campaña?", deslizó un legisla
dor oaxaqueño de la CNTE. "¡Los invitó la Cámara, no sólo
Morena!", terció en la observación otra morenista, pero
guerrerense.

Terso trato a Herrera
Notable fue ayer el trato suave y respetuoso de los diputa
dos federales al titular de Hacienda, Arturo Herrera, en
el pleno de San Lázaro, casi vacío. Las mantas y pancartas
se redujeron a su mínima expresión. Hubo fuertes críticas,
pero en un ambiente de respeto y de seriedad. "¡No nos con
viene nada ni a nadie hacer show; el año pasado a Jalisco le
redujeron su Presupuesto en un 85 por ciento!", comentó un
legislador de MC. "¡El costo lo pagan los góbers, por eso PAN
y PRI están bien portaditos!", completó. A su salida del salón
el funcionario tardó más de media hora, se tomó fotos hasta
con priistas y panistas.

Semillero de gobernadores
La presidenta de la mesa directiva del Senado, Mónica
Fernández Balboa, ayer, durante la comparecencia de
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ante
el pleno, tuvo un lapsus que bien puede convertirse en una
predicción política. Presentaba a la responsable de la política
interior cuando en lugar de decir "senadores" dijo la palabra
¡gobernadores! Después, entre risas de ella y sus compañe
ros de escaño, dijo que espera tener voz de profeta y muchos
de sus compañeros senadores se conviertan, en un futuro, en
gobernadores de sus estados.
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Le hacen el feo a García
Cabeza de Vaca
Fue evidente que al gobernador de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca, quien presentó su Tercer
Informe de Gobierno, le hicieron el feo desde el gobierno
federal. Tan desangelado estuvo que se notó la ausencia de
personajes de la política nacional. Al parecer todo obedece a
la investigación actual sobre la ejecución extrajudicial contra
jóvenes tamaulipecos, ocurrida recientemente.

La política migratoria
en manos de... ¿Segob?
Muy segura de sí, ayer la titular de Segob sentenció: "Quiero
ser muy clara en este asunto: la política migratoria es y se
guirá siendo parte de la política interior a cargo de la Secre
taría de Gobernación". Pero ya la duda 110 es si en verdad
doña Olga lleva esas riendas o las lleva el canciller Marcelo
Ebrard. La duda, ahora más que nunca, es si más bien la
conducción no está en la Casa Blanca. Sobre todo después
de la declaración de ayer de Donald Trump: "Estoy usando a
México para proteger nuestra frontera"...

Presidente de la SCJN
defiende postura
El ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldí
var, es muy activo en el uso de las redes sociales para mani
festar posturas, no sólo sobre temas de coyuntura, sino para
defender sus votaciones del pleno. El martes y miércoles
pasado fue insistente en su postura sobre el fuero constitu
cional y su posición de rechazo a la protección e inmunidad
a funcionarios públicos. De hecho dijo que fue parte de la mi
noría que votó en contra de la restitución del fuero a jueces
de Jalisco y Michoacán.
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Las 1,826 noches
de Ayotzinapa

Para las madres y los padres de los jóvenes de
saparecidos de Ayotzinapa no son cinco años,
son 1,826 largas noches de insomnio; 1,826 dí
as de despertar del escaso sueño con la espe
ranza de que hoy, hoy sí, sabrán algo sobre el
destino de sus hijos; 1,826 largas jornadas de
búsqueda entre burócratas en los laberínticos
caminos de la justicia; 1,826 regresos a la ca
ma para enfrentarse con el dolor de no saber
y la eternidad de una nueva noche sin sueño.

Lanoche de Iguala cambió alpaís. Fueron
muchas cosas las que se rompieron aquella
horrible jornada que desnudó al sistema, que
hizo que poco a poco fuéramos tomando con
ciencia de que, como en la fábula, la justicia
iba desnuda, y nosotros también.

Ayotzinapapusoenlaagendanacionalla cri
sis de los desaparecidos. No es que no supiéra
mos que existía esta macabra forma de esfumar
los rastros de una persona; desde finales de 2011
comenzábamos a hablar de este nuevo delito, no
contabilizado, poco entendido y que las autorida
desnegabanyocultabanconeufemismosynopo
cas veces con displicencia. Ya no era el Estado el
responsable de las desapariciones, como había
sucedido en los años setentas y ochentas, sino
grupos de crimen organizado que definían el fu
turo de las vidas de las comunidades. Fue hasta la

desaparición de los 43 estudiantes de la Normal
Isidro Burgos que el tema tomó el lugar que le co
rrespondía en la agenda nacional como un delito

recurrente, sistemático y continuo.
Ayotzinapa nos reveló que el crimen or

ganizado ya no era un asunto de narcos trafi
cando droga sino estructuras de control terri
torial que se disputan cada metro de nuestro
país, que controlan no solo los cerros, los lla
nos y los caminos, sino las policías y autorida
des municipales. Eso que aparecía de manera
intermitente aquí y allá como historias salidas
de la ciencia ficción se reveló como una foto

grafía en la charola del cuarto oscuro. No so
lo habíamos perdido buena parte del territo
rio, ahora en manos del crimen, sino que las
instituciones del Estado estaban a su servicio.

Ayotzinapa nos hizo entender lo podrido
que están nuestras instituciones de Justicia, más
preocupadas por resolver el problema político
que por darle certeza a las víctimas. La verdad
histórica de la Procuraduría de Murillo Karam

pasó ya a la historia como la gran falacia de la jus
ticia: todo el poder del Estado volcado a inventar
una "verdad", corroborarla a base de torturas y
difundida desde los aparatos de comunicación.

Ayotzinapa hundió al sistema político.
Ahí comenzó la caída no solo del gobierno de
Peña Nieto sino de una serie de arreglos ins
titucionales sobre los que se había sostenido
el país los últimos 30 años.

1,826 días y noches después el país es
otro; los 43 desaparecidos y los sueños rotos
de sus padres son los mismos.
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¿Siguen vivos?
Desde hace varias sema

nas, dentro del gobierno
federal se mencionaba

con insistencia la posibilidad de
que un número no identificado
de normalistas de Ayotzinapa
que fueron privados de su liber
tad hace cinco años en Iguala,
no hubieran sido asesinados,
como afirmó el exprocurador
General Jesús Murillo Karam.
Hipótesis de ello han corrido
desde que desaparecieron el 26
de septiembre de 2014, por de
claraciones que nunca se confir
maron y que se centraban en que
la organización criminal Guerre
ros Unidos, en cuyas manos ca
yeron aquella noche de verano,
habían hecho leva con varios de

ellos y los tenían trabajando en
los campos de amapola. Sin em

bargo, la duda sobre si estaban
muertos, provenía de un docu
mento que nunca fue integrado
por el gobierno anterior en el
expediente del Caso Ayotzinapa,
del análisis técnico de los teléfo

nos celulares de los normalistas,
realizado por el FBI a petición de
la PGR, y del que no se tenía co
nocimiento hasta ahora.

Una investigación de más
de dos meses realizada por los
reporteros de Eje Central, María
Idalia Gómez y Jonathan Ná
car, revela que un total de 27
celulares atribuidos a normalis

tas, continuaron operando seis
semanas después de que fueron
atacados en Iguala. Autorida
des, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos y expertos
internacionales, han dicho que
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varios teléfonos continuaron

activos después del crimen. Sin
embargo, lo que encontró el FBI
es que el patrón de comporta
miento de los teléfonos fue el

mismo que tenían previo al cri
men. Es decir, la red de vínculos
de los teléfonos fue la misma an

tes y después del 26 de septiem
bre, como si nunca hubieran
desaparecido.
Los informes del FBI obteni

dos por Eje Central muestran que
las llamadas realizadas antes del

26 de septiembre a municipios
de Guerrero, Chiapas, Morelos,
Puebla y la Ciudad de México,
continuaron realizándose a los

mismos teléfonos cuyos pro
pietarios no están identifica
dos hasta dos meses después
de la desaparición. No hay una
explicación que resuelva las
incógnitas, pero el FBI señaló
en su informe que los números
revisados tenían un compor
tamiento "consistente con el
mismo usuario".

La pregunta ¿siguen vivos?
cobró una fuerza que no se tenía
antes, y renueva la esperanza de
los padres por volver a ver a sus
hijos convida. El subsecretario
de Gobernación Alejandro Enci
nas responsable de la Comisión
de la Verdad sobre el Caso Ayo
tzinapa, la reforzó el jueves al
anunciar que las nuevas búsque
das serían de vida, como han pe
dido todos estos cinco años los

padres de los normalistas.
Será la primera vez que los

busquen con vida desde el 30
de septiembre de 2014, cuando
tras una llamada del general se
cretario de la Defensa, Salvador
Cienfuegos, al presidente Enri
que Peña Nieto, para informarle
que un soldado de Inteligencia

Militar, Julio César Patolzin,
infiltrado en la normal de Ayo
tzinapa y que iba con los estu
diantes cuando fueron atacados,
no aparecía; las investigaciones
se enfocaron a determinar cómo

los habían matado y dónde po
drían encontrarse sus cuerpos.
El tema de la telefonía celular

fue expuesto por primera vez
por el Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes de
la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos, que detectó
que 17 aparatos de los norma
listas habían seguido activos
después de la desaparición. El
gobierno de Peña Nieto, sin em
bargo, no profundizó las inves
tigaciones, y, hasta el 6 de julio
de 2017, admitió ante la CIDH
que tres chips y nueve teléfonos
pertenecientes a los normalistas
habían sido utilizados con poste
rioridad a los hechos de Iguala, y
que a la Policía Federal le corres
pondía indagar esas pruebas.
La Policía Federal no hizo

nada, y de ahí derivan nue
vas líneas de investigación en
contra de los excomisionados

de la Policía Federal, Enrique
Galindo y Manelich Castilla, así
como en contra del excomisio

nado Nacional de Seguridad,
Renato Sales, bajo el presunto
delito, cuando menos, de omi
sión. Además de ellos, cabría la
posibilidad de que se abra otra
en contra del exprocurador Je
sús Murillo Karam, responsable
director de no haber integrado
el análisis de telefonía del FBI al

expediente del Caso Ayotzinapa.
De acuerdo con exfuncionarios

de la PGR que participaron en
la investigación, Murillo Karam
nunca les informó de la exis
tencia del documento. En la

constancia de expedientes que
se entregó a la CNDH, tampoco
figura el reporte.
El FBI realizó el análisis de la

telefonía celular a partir de la in
formación que le proporcionó el
Centro Nacional de Planeación,
Análisis e Información para el
Combate a la Delincuencia. No
se sabe con precisión la fecha
cuando pidió la PGR el apoyo
del FBI, pero sí cuándo entregó
sus resultados. De acuerdo con

Eje Central, el primer reporte se
entregó con fecha 7 de noviem
bre de 2014, y el segundo 14
días después. Las fechas son
importantes.
El 7 de noviembre fue la con

ferencia de prensa de Murillo
Karam, inmortalizada por la
frase "ya me cansé", donde dijo
que aunque se mantendría la
investigación clasificando a los
normalistas como desapareci
dos, "no tengo ninguna duda
de que ahí hubo un homicidio
masivo". El 27 de enero de 2015
ofreció otra conferencia de

prensa, donde dijo que la "ver
dad histórica" es que los cuerpos
de los 43 normalistas los habían
incinerado en el basurero de Co

cula, y sus cenizas arrojadas al
río San Juan.
Los documentos revelados

este jueves muestran que Muri
llo Karam desestimó la infor

mación del FBI y nunca la tomó
en cuenta para revalorar sus
conclusiones. Peor aún, que la
escondió para no incorporarla a
la investigación. Haberlo hecho,
habría derrumbado sus conje
turas, o cuando menos lo habría
obligado a matizarlas. No ha
cerlo abre la vía a una acusación

por omisión u obstrucción de la
justicia.
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Murillo Karam
desestimó la

información del
FBI y nunca la tomó
en cuenta
No hacerlo abre la
vía a una acusación

por omisión u
obstrucción de

¡ajusticia
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Sobre Mexicanos contra la Corrupción
Abuso del espacio que me

brinda El Financiero,
mi otra casa desde hace

años, para este comentario sobre
MCCI.
En febrero de 2016 me buscó

la conocida politóloga María
Amparo Casar. En el Starbucks
de Polanquito me contó que ella,
junto con Claudio X. González
Guajardo, estaban fundando
Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad.
A propuesta de María Am

paro, la organización sumaría a
su diseño original que con
templaba un despacho de litigio
estratégico, un área de activismo
y comunicación y una dirección
de investigación aplicada un
equipo de periodismo de inves
tigación, unidad que Claudio y
Casar me invitaban a dirigir.
Desde marzo de ese año, fecha

en que fui contratado en MCCI,
convoqué para la unidad de pe
riodismo a algunos de los más
prestigiados periodistas de in
vestigación en México,

De Claudio y María Amparo
recibí dos encargos: 1) hacer
periodismo de investigación en
la lógica de que la corrupción
y la impunidad operan en re
des que van más allá de indi
viduos o sectores específicos.
2) Procurar alianzas con otras
organizaciones para que más
medios y colegas participaran en
investigaciones.
Así, desde el primer momento

no solo contamos con el res

paldo para hacer periodismo de
investigación sobre cualquier
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sector o partido o actor o go
bierno, sino que el periodismo
colaborativo ha sido una divisa
de MCCI desde su fundación.

En estos tres años y medio,
gracias al talento y profesiona
lismo de todos y cada uno de
los integrantes de la unidad de
periodismo hemos realizado
decenas de investigaciones que,
para fortuna de los objetivos que
persigue nuestra organización,
han logrado atención en la opi
nión pública, y no pocos de esos
reportajes se han vuelto referen
cia nacional e internacional.

Ese impacto no hubiera sido
posible sin una red de medios
que a menudo replican nuestras
investigaciones.
Para nuestra satisfacción, he

mos publicado nuestros hallaz
gos en los espacios de colegas
como Denise Maerker, Carmen
Aristegui, Ciro Gómez Leyva,
Joaquín López Dóriga, Carlos
Puig, Gabriela Warkentin y Ja
vier Risco, y Olivia Zerón, en El
Financiero. Y en medios como

El País, Reforma, Proceso, El Uni
versal, Animal Político, Nexos,
Expansión, SinEmbargoMxyLa
Silla Rota.
Todo lo anterior sin mencio

nar que hemos hecho inves
tigaciones en conjunto con
periodistas de Animal Político,
Proceso, Quinto Elemento y Eje
Central. Así mismo, hemos par
ticipado en investigaciones del
Consorcio Internacional de Pe
riodistas de Investigación (ICIJ),
y hemos coordinado reportajes
de diversas temáticas invitando

a colegas de otros medios, regio
nales y nacionales. Además está
la Beca MCCI, que en su primera
edición apoyó cuatro estupen
das investigaciones de colegas
de Coahuila, Nayarit, Puebla y
Ciudad de México.

Gracias a todos ellos.
No está mal que los periodis

tas seamos cuestionados por
colegas o por actores públicos
sobre nuestro quehacer. A los
integrantes de MCCI, incluidos
los periodistas, el escrutinio nos
parece saludable en términos
democráticos.

Lo que está mal esto di
cho a título personal es que el
presidente de la República, sin
fundamento legal o razón ética,
descalifique con denuestos a
quienes hacen periodismo, ana
lizan políticas públicas, realizan
activismo o incluso a quienes
con la ley en la mano promueven
recursos en las cortes para que se
revise la legalidad de obras pú
blicas. No abona al ambiente de

concordia social que el líder de
una nación debe en todo tiempo
procurar, y sí es un precedente
que linda peligrosamente con la
autoritaria tentación de coartar

libertades, al amedrentar y deni
grar sin sustento a quienes sim
plemente ejercen derechos.
En MCCI las decisiones edito

riales de qué y cómo se investiga
son enteramente de mi respon
sabilidad. Cada integrante de la
unidad de periodismo de Mexi
canos Contra la Corrupción y la
Impunidad es libre de proponer
temas o asuntos, y junto con
Daniel Lizárraga me toca coor
dinarlos, editarlos y poner a su
disposición todos los recursos
posibles para que esos proyectos
se concreten.

Claudio y María Amparo se
enteran de una investigación
cuando ésta ha tomado forma,
cuando ya tiene un corpus su
ficiente para saber que habrá
un resultado publicable. Por
supuesto, como presidentes de
nuestra organización hacen co
mentarios que enriquecen los

materiales, pero de ninguna ma
nera sugerirían suprimir o eli
minar parte o la totalidad de un
reportaje. Todos sabemos que
una situación así lastimaría sin

remedio el propósito esencial de
MCCI: denunciar la corrupción y
la impunidad donde quiera que
ésta se encuentre.

Los presupuestos que se in
vierten en cada investigación
los decido yo. Pero el nombre de
los donantes de nuestra organi
zación es desconocido por los
periodistas, incluido el que esto
escribe; de esa forma hacemos
reportajes sin saber nunca si al
guno de los eventuales impli
cados es o no donante. Hemos

perdido donativos por algunas
investigaciones, pero de eso nos
hemos enterado una vez publi
cados los materiales.

Todo este tiempo ha sido un
honor dirigir a tan comprome
tido grupo de periodistas; como
privilegio es también colaborar
en MCCI, donde académicos, di
señadores, periodistas gráficos,
expertos en activismo, aboga
dos y personal administrativo se
emplean a fondo en la misión de
generar investigaciones y litigios
para exponer probables casos de
impunidad y corrupción.
Cada área de MCCI opera de

manera independiente. Los abo
gados no opinan sobre hacer o
no un reportaje, y los periodis
tas tampoco nos involucramos
en los litigios estratégicos de
nuestra organización. Tenemos
claro, eso sí, que nadie que apele
a la ley es desleal a México y a
sus instituciones.

Habrá quien no crea nada de
lo anterior. Si tienen pruebas,
que las presenten. Pero así tra
bajamos en MCCI. Ni más, ni
menos.
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Mi Picnic en Los Pinos
Qué les cuento, que ante las miles

de leyendas urbanas que exis
ten sobre cómo están Los Pinos,

después de que AMLO decidiera abrir
al público lo que fuera la residencia ofi
cial de los presidentes desde Lázaro
Cárdenas hasta Enrique Peña Meto,
decidí ir hacer un picnic y por qué no,
comerme una torta de milanesa justo
en el cuarto donde retozaban Peña y
Gaviota.
Comienzo mi relato:
Puesto que estacionarse por ahí es

prácticamente imposible decidí irme
en taxi y me dejó justo en la entrada de
Molino del Rey, por donde antes entrá
bamos cuando íbamos a las conferen

cias de prensa al Salón López Mateos,
sí enfrente de la glorieta, por Chivatito,
donde está el águila. Caminé un par de
pasos y vi en la pared dos letreros y me
dije, seguro Mi presidente nos quiere
decir algo y sí. Leí: PUEBLO DE MÉ
XICO, DEMUESTRA TU CULTURA, NO
TIRANDO NI DEJANDO BASURA EN LAS

ÁREA VERDES" "GRACIAS"
EL COMPLEJO CULTURAL "LOS

PINOS" NO CUENTA CON BOTES DE
BASURA.

Acto seguido, pensé, híjole creo que
lo del picnic está en veremos.

Seguí caminando como juan por
mi casa y al terminar ese camino me
encontré con un letrero que me indi
caba que la entrada estaba justo a 270
metros doblando a mi derecha. ¡Qué
emoción, voy a entrar por donde antes
llegaban los invitados muy "tú las
traes", claro ellos en coche en vi
sita de Estado! El pero fue que no me
dejaron entrar con mi canasta, puesto
que no dejan entrar con comida; así que
mi picnic se había arruinado, pero mi
morbo seguía a todo lo que daba para
ver cómo dejaron, EPN y Gaviota, des
pués de la súper remodelación que le
hicieron a la residencia Miguel Ale
mán y si estaba lleno de ambulantes.
En un día mega soleado, entré ca

minando a Los Pinos por el Paseo de
los Presidentes, en el cual vemos las
estatuas de 14 de ellos, los que ahí ha
bitaron, es decir, hablamos de 84 años
de gobierno. Si se preguntan ¿hay es
pacio para la de AMLO? La respuesta
es, sí, sí hay.
En otra entrega les platicaré de este

Paseo, por lo pronto déjenme adelan
tarles que el único que trae la banda
presidencial por fuera es Miguel de la
Madrid, luego entonces supongo que
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mandó una foto de su toma de protesta,
que es la única vez que un presidente
nuestro la porta por fuera. Que Vicente
Fox sale con una niña y que unos visi
tantes se asombraron al verlo y se pre
guntaban quién es esta chamaquita, y
otro de ese grupo contestó muy seguro,
pues su hija. Lo cual no es verdad.
Al terminar este paseo llegué a la Mi

guel Alemán y me dije WOW, si bien es
imponente, no es una construcción os
tentosa. Si la vemos de frente les cuento

que a la izquierda en el primer piso, en
la esquina, está el despacho presiden
cial, y arriba está justo dónde retozaban
Peña y Gaviota.
En esta primera visita NO pude en

trar porque, si bien AMLO abrió todo al
público, la gente, el Pueblo sabio, NO
demostró su educación y comen
zaron a dañar el inmueble, por lo cual
en ciertas zonas ya no hay acceso al
público. Tampoco dejan pasar a donde
están las cabañas, ¿la razón? Me dicen
que en la cabaña donde vivieron Fox
y Calderón, hay aun cosas guardadas
y que por seguridad no está abierto el
paso.

Saliendo de esta primera visita hablé
inmediatamente a la Secretaría de

Cultura para pedir ayuda y me auto
rizaran el paso a lo que tienen cerrado
para poder realizar mi trabajo periodís
tico y ¡lo conseguí!
A diferencia de Palacio Nacional,

donde todo es público, en Los Pi
nos toda la información es privada,
así pues les cuento que he decidido
convertirme en la cronista de Los Pinos.

Hasta hoy llevo siete visitas con dife
rentes personajes de diferentes sexe
nios, quienes me han ido ayudando a
conocer dónde pasaron ciertos suce
sos históricos; me han contado algu
nas anécdotas, así como qué pasaba en
cada cuarto.

Para abrir boca les cuento que ahí,
en un pedazo de adoquín, están las
manilas de Cuauhtémoc Cárdenas;
que doña Amalia, su madre, contaba
que ella llegó tan joven que muchas ve
ces ahí, pues era su casa, jugó con sus
amigas al bote pateado. O qué, las caba
ñas No las mandó hacer Fox, sino José
López Portillo para que ahí vivieran
sus hijos casados; etc.
Ojo, adentro de Los Pinos NO hay

un solo ambulante.

Así pues, esta es la primera entrega
de muchas más, por lo que solo me
resta decir, Continuará...
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SICAOS VITALES

Alberto

¿Malinchismos en Cofepris?
Sin pelos en la lengua, el comisio

nado para la protección de riesgos
sanitarios, José Alonso Novelo

Baeza, asumió plenamente sus funcio
nes como árbitro de las industrias far

macéutica, alimentaria y publicitaria.
En ciernes, la regulación para el uso
medicinal de la cannabis y el etiqueta
do para bebidas edulcoradas, además
de la compra consolidada de los pro
ductos médicos que son entregados a
los pacientes de las instituciones pú
blicas de salud.

Novelo Baeza, cirujano meridense de
amplia experiencia, a menudo comete
el mismo pecado que su jefe, el secreta
rio Jorge Alcocer: habla con la crudeza de
un médico practicante. Y el apoyo de las
cifras. La Unión Europea —refiere una y
otra vez— apenas ha otorgado una vein
tena de patentes a nuevos medicamentos,
en la última década. En ese mismo lapso,
en México más de 400 productos fueron
autorizados por la Cofepris; la mayoría,
genéricos intercambiables.

En pugna con la industria farmacéuti
ca mexicana, el comisionado Novelo se ha
comprometido a cumplir con la instruc 
ción presidencial de resolver el desabas 
to  inducido o no de medicamentos.

Detrás está la convicción oficial de que los
grandes fabricantes y distribuidores han
saboteado las compras consolidadas.

"Vamos a comprar los medicamentos
en cualquier parte del mundo ", prome 
tió el Ejecutivo federal, luego de que la es
casez del metotrexato pusiera en predica
mento al sistema de salud pública. Eso y
un reporte entregado en Palacio Nacio
nal por Novelo— sobre las maniobras que
la senadora hidrocálida Martha Cecilia

Márquez Alvarado intentaría para exhibir
la desatención a los pacientes del hospital
infantil Federico Gómez.

¿Y las farmacéuticas? Huachicoleras,
juzgó AMLO a partir del acaparamiento
de Laboratorios Pisa.

"El que quiera hacer negocio estáper
mitido, pero con utilidades razonables",
advirtió el primer mandatario.

El cumplimiento de las instrucciones
presidenciales ha hecho que la Cofepris
rebase sus competencias e invada fun
ciones que corresponderían a la cancille 
ría y a la Secretaría de Economía. Apenas
ayer, Novelo Baeza recibió en su despacho
a los representantes de una farmacéutica
helvética. Y en la víspera, a representan
tes del sistema sanitario danés, acompa
ñados por miembros de la legación de esa
nación nórdica.

Antes, una treintena de laboratorios
afincados en la India recibieron permisos
 en apenas unas semanas  que a los fa
bricantes locales tomaría un año de trá

mites. Esos nuevos jugadores en el mer
cado mexicano han recibido capacitación
del regulador, con pleno respaldo de la
Embajada de la India en México, para in 
traducir sus productos a México.

Por el despacho del titular de la Cofe 
pris también pasaron recientemente —de
acuerdo con empleados del sector salud
consultados sobre el tema represen
tantes deSthendal, firma estadounidense
con la patente para elaborar antirretrovi
rales que evitan el debilitamiento del sis
tema inmunitario.

A través de Maypo —su distribui
dor exclusivo en México—, ese fabrican
te ayudó a abatir el desabasto de esos me 

dicamentos, cuyo uso es importante para
incrementar el tiempo y calidad de vida
de los pacientes afectados por el VIH.
Un trato preferencia! que contrasta con

la frialdad que Novelo dispensa a los in
dustriales mexicanos, a los que simple
mente ni ve ni oye.

Al respecto, los dueños de laboratorios
de México sostienen que no le temen a la
competencia, que sus medicamentos son
de calidad y precio competitivos. Sólo pi
den trato y piso parejo.

EFECTOS SECUNDARIOS

LUCES... ¿Y MOCHES? "Cuando ofre
ces seguridad, tecnología y profesionalis
mo en tu trabajo, el público lo reconoce",
presumía hace tres semanas Juan Manuel
Cueto, director artístico de la firma Pi
rotecnia Internacional, en sus redes so
ciales. Instalado en uno de los pasillos del
Patio Mariano, en Palacio Nacional, este
empresario especializado en ofrecer es
pectáculos piromusicales "de la mejor
calidad, sin importar los desafíos e inclu 
so las distintas administraciones públi
cas", grabó un videomensaje, enlavíspe
ra de la ceremonia conmemorativa al 209

aniversario del inicio de la Independencia
de México. Su júbilo estaba más que jus
tificado: por los 10 minutos de "grandes
fuegos de artificio en formato multime
dia" que iluminaran el zócalo con su ro
yalfíame system, después del primer grito
de Andrés Manuel López Obrador, co 
brarían 4.5 millones de pesos. Los servi
cios para el espectáculo fueron contrata
dos —vía adjudicación directa— al mismo
proveedor de los eventos artísticos y cul
turales que han sido convocados por la 4T
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en los últimos 12 meses, quien subcontra
tó a la firma de los hermanos Cueto, anti
gua abastecedora de gobiernos estatales y
municipales, que fue seleccionada tras de
una recomendación "delmás alto nivel"

gracias a los servicios prestados en Chi
huahuay el Estado de México. En espe
ra de su pago, antes tendrán que solven
tar reclamos por intermediarios, quienes
amagan con hacer pública una denuncia
por "las mismas prácticas de abuso y co
rrupción" que imperaron en la organiza
ción de este evento. Y es que Cueto habría
Solicitado ayuda para contactar a los "pi

cudos" —en Palacio Nacional y en distin
tos gobiernos estatales— para vender fue
gos artificiales para los eventos del 15 de
septiembre.

COMPLEMENTO. OPDEnergy, com
pañía especializada en el desarrollo, fi
nanciamiento, construcción y operación
de activos renovables, firmó un acuer
do de ñnanciamiento por 86 millones
de dólares con Sumitomo Mitsui Ban

king Corporation para la construcción de
dos plantas solares fotovoltaicas en Mé
xico. El ñnanciamiento cubrirá dos pro
yectos que se encuentran en una etapa

avanzada de construcción: la planta so
lar Andalucía II, con 106.5 MWp, ubicada
en Coahuila, y el parque Aguascalientes
Sur I, con 37.7 MWp. La energía genera
da por ambas plantas se destinará princi
palmente al abastecimiento de hogares.
La finalización de las obras de construc

ción de estas plantas está prevista para el
último trimestre de este año. OPDEner

gy se encarga del desarrollo, diseño, su
ministro y construcción, así como de la
operación y el mantenimiento de ambas
plantas.
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LETRERO. La estación

\/ ^ Niños Héroes de la
Linea 3 del Metro se

renovó, ya que apartir de hoy su
nombre oficial esMños Héroes/

Poder Judicial CDMX, además de
que se modificó su imagen.
Autoridades del STC mostraron el

nuevo logotipo, que consérvalos
elementos anteriores más un
escudo del Poder Judicial.

REFLECTORES. Las

organizaciones
*J Propuesta Cívica y
Reporteros sin Fronteras solicita
ron a la CNDH que inicie una
investigación sobre las declaracio
nes intimidatorias que hizo el
gobernador de Chihuahua, Javier
Corral, en contra de un periódico
local. En un comunicado conjun
to, pidieron que Corral deje aun
lado los discursos y actos intimi
datorios en contra de los medios

de comunicación. Además,
exhortaron al mecanismo federal

de protección a periodistas estar
atento a las demandas en contra

de los reporteros.
MAESTRO DE CERE

Vp MON1AS. El senador
" morenista Ricardo

Monreal acusó a los gobernadores
de Guana juato. Diego Sinhue, y de
Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, de llevar a cabo
una campaña de hostigamiento en
contra de los senadores que
solicitaron la desaparición de
poderes en dichas entidades.
Monreal destacó que la solicitud
tiene el respaldo de Morena en la

Cámara Alta y le pidió a los
mandatarios estatales que "no
sigan generando el odio ni la
persecución política contra
nuestras senadoras y senadores".
.=. _ ENANOS. La excandi

data presidencial
" Margarita Zavala se

mostró optimista respecto al
registro de su organización
México Libre como un partido
político, ya que al ser cuestionada
sobre el tema confió en que el
próximo año su asociación será
una fuerza política, y señaló que
ésta tendrá a los mejores candida
tos para contender en las eleccio 
nes federales del 2021. La también

exprimera dama indicó que este
año tienen que completar las
asambleas y 240,000 firmas que
les pide el INE, entre otros
requisitos, para poder constituirse.

Q BÚSQUEDA. Un juez
federal le dio un
0 ...

pequeño respiro a la
familia del exdirector de Pemex

Emilio Lozoya, pues suspendió
temporalmente el juicio contra
Marielle Helene Eckes, esposa del
exfuncionario, quien es acusada
por probable asociación delictuo
sa y operaciones con recursos
ilícitos. El juez no aceptó las
pruebas de la Fiscalía General de la
República, que supuestamente
demuestran que la residencia de
Ixtapa fue adquirida con dinero
proveniente de los sobornos que
su esposo recibió por parte de la
constructora brasileña.
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CONVICCIONES

Rubén Aguilar

Alemania y la
transición a la
economía verde
Mientras el gobierno del presidente López

Obrador impulsa las energías fósiles con
la promoción del uso del carbón, la cons

trucción de una refinería y la inversión de recur
sos cuantiosos para "rescatar" a Pemex, la canciller
alemana, Merkel, acaba de anunciar un extraordi
nario plan para impulsar la economía verde.

En el 2021, Merkel se despide de su cargo, después
de 20 años en la cancillería, con lo que pretende ser un
legado histórico para las próximas generaciones y con
ese fin ha decidido invertir 50,000 millones de eu
ros, para transitar con mayor velocidad a la economía
verde.

Años atrás, la canciller en Alemania había cerrado
las plantas nucleares generadoras de electricidad y da
do importantes pasos para la transición energética. Y
con frecuencia y en distintos foros se ha enfrentado al
presidente estadounidense Tramp, que desconoce la
realidad del cambio climático.

Las encuestas muestran que para los alemanes su
principal preocupación es la crisis del clima, producto
a su vez de la crisis medio ambiental en el mundo. Ale

mania se ha quedado atrás en el cumplimiento de sus
compromisos de la reducción de los gases con efecto
invernadero para el 2020.

Esta iniciativa, que va a tener un gran impacto en
la vida de la sociedad alemana, está acordada entre los
dos partidos de la "gran coalición" formada por el Par
tido Demócrata Cristiano (CDE) y el Partido Social De

mócrata (SDP), que ven cómo se fortalecen las otras
fuerzas políticas.

La propuesta además de los objetivos ambienta
les, que tienen una gran aceptación entre los alemanes,
implica también efectos positivos en la modernización
de la infraestructura y de la industria . Por ahora la in
versión va a reactivar la economía que está cerca de la
recesión. El gobierno ha dicho que cuenta con los re 
cursos para impulsar la propuesta sin endeudarse.
Algunas de las medidas que se contemplan son la

reducción drástica de las emisiones de C02 a través de

un conj unto de medidas relacionadas con el transporte
y la construcción; abaratar el precio del transporte pú
blico; prohibir para el 2030 la calefacción de gasóleo y
a partir del 2025 todos los carros que se vendan deben
ser eléctricos.

Para los movimientos ecologistas alemanes, que in
cluyen al Partido Verde, las medidas anunciadas se
quedan cortas. Asumen que en el paquete hay buenas
decisiones, pero que el gobierno quiere obtener mucho
por la vía de las subvenciones y no a través de medidas
vinculantes.

Merkel sostiene que "por un lado queremos que las
medidas de protección del clima sean efectivas para
cumplir con nuestros compromisos, pero por otro que 
remos ser económicamente sensatos y que las medi
das sean socialmente aceptables de manera que todo el
mundo pueda permitirse la protección ambiental".

El gobierno del presidente López Obrador en ma
teria ecológica camina en sentido contrario a como lo
hacen los países más avanzados en el mundo. La legi
timidad y simpatía de la que goza la pudo poner a fa
vor de la transición energética y el impulso de la eco
nomía verde. No lo hizo ni tampoco lo va hacer. Vive en
otra época.
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Caja fuerte

Banxico no puede solo,
¿cómo se reactivará la
economía?
LUIS MIGUEL GONZALEZ
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Banxico tiene margen para bajar
más las tasas, dice Arturo He
rrera. Podemos interpretar es
te comentario como una señal

de que el secretario de Hacien
da esperaba una baja más acentuada de las
tasas, por ejemplo, 0.50% en vez de 0.25%
que decidió la Junta de Gobierno del banco
central, por tres votos contra dos.
En más de un sentido, el secretario tie

ne razón: la inflación anua l izad a en México

es de 2.99%, lo que deja una tasa real ma
yor a 4.75 por ciento. El premio del Banxico
a los inversionistas no ha bajado en los úl
timos dos meses, apesar de dos recortes en
las tasas. Esto es así porque, en ese periodo,
el índice que mide la inflación ha registra
do mayores descensos (0.79%) que las ta
sas de interés (0.75 por ciento). A favor de
la opinión del secretario, de que hay mar
gen para mayores bajas, también están las
decisiones de la Reserva Federal de Estados

Unidos. Ha hecho dos reducciones, de 2.25
a 1.75% y se espera que haga otra más. ¿Lo
hará la Fed, de nuevo? Si así fuera, agran
daría la brecha de rendimientos entre Mé

xico y Estados Unidos. El Banxico ofrece
ahora un rendimiento que es 6 puntos por
centuales más alto que el del banco central
estadounidense. Esta diferencia es uno de

los factores que atrae inversión de cartera
del exterior y explica la fortaleza del tipo de
cambio del peso.
¿De qué tamaño es el margen de manio

bra del Banco de México? Bastante menor

al que podría pensarse, si sólo se tomara
en cuenta la inflación y el comportamien
to de la Reserva Federal. Una baja acelerada
de tasas por parte del Banxico podría me
ter presión al tipo de cambio del peso y des
componer parcialmente el cuadro de esta
bilidad macroeconómica. No es "culpa" del

Banxico, pero hay algunos asuntos no re
sueltos que podrían encender la chispa de
la especulación contra la divisa mexicana:
el riesgo de una baja en la calificación de la
deuda de Pemex; lo complicado que se ha
puesto el proceso de aprobación del T MEC
en el Congreso de Estados Unidos y la au
sencia de crecimiento de la economía mexi

cana. A esto hay que sumar un escenario
internacional crispado, Estados Unidos vs
China; Irán contra Arabia Saudita y Europa
en ruta del enfriamiento económico.

¿Para qué servirían más reducciones de
tasas del Banco de México? En teoría serían

útiles para reactivar la economía. El dine
ro más barato puede ser un factor que faci
lite las inversiones y las compras de bienes
duraderos, como electrodomésticos y au
tomóviles. En la práctica, servirían de muy
poco, si no se resuelven otras cosas. El ma
yor reto es poner en marcha la inversión
productiva. Hasta el mes de junio registra
una caída de 4.1 %, en buena medida como
respuesta a decisiones que han mermado la
confianza de los inversionistas.

¿Podrá encontrar el gobierno la fórmu
la para restaurar la confianza empresarial?
Ésa es la tarea principal de Alfonso Romo,
el jefe de la Oficina de la Presidencia. Ro
mo tiene un discurso articulado y una bue 
na capacidad de convocatoria para reunir
a empresarios con el presidente, pero... no
ha logrado que las sonrisas de las fotos se
traduzcan en buenos números. La baja de
la inversión se refleja en un estancamiento
en la creación de empleo formal y también
se asoma en una merma en la confianza de
los consumidores.

El Banxico bajó las tasas, pero hace fal
ta mucho más para reactivar la economía.
¿Quién dará el paso?
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JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Caso 43 y las buenas intenciones //
Tortuguismojurídico //Puntal verde
olivo // Los empresarios de NL
EL RECUERDO DE que cinco años

atrás fueron desaparecidos 43
jóvenes en Iguala, Guerrero, fue
procesado política y socialmente
por el gobierno federal en términos

relativamente parecidos a los de otras ocasio
nes: la administración en turno, la obradorista,
sostuvo la expectativa de un mejor trato y
mejores aspiraciones pero, a fin de cuentas, los
resultados son similares: muchas promesas, al
gunas expectativas y una tajante insuficiencia
pues, salvo el buen talante de la cúpula obrado
rista para atender a los familiares de los desa
parecidos y algunas novedades administrativas
(entre las cuales se encuentra la oferta de una
recompensa a quien ayude a dar con la ubica
ción de los restos o de los estudiantes en si"), la
efeméride quedó en lo que alguno de los fami
liares de los 43 expresó: buenas intenciones.

SERÍA EL COLMO que el gobierno aspiracio
nalmente transformador (llamado la 4T) se que
dara en terrenos virtualmente propicios para la
continuidad de la impunidad y de los pactos no
escritos de protección entre élites. Amistad que
no se refleja en la nómina es pura demagogia,
decían los cínicos del priísmo clásico. Declara
ciones y buenos sentimientos que no se reflejan
en acciones concretas son pura demagogia,
podría parafrasearse con actualización al pre
sente. ¿Qué hay de fondo, concreto, medible y
comprobable, de avance en el tema de los 43?
¿Solamente declaraciones, actitudes, solidari
dad, fotografías, declaraciones, recompensas?
PARA FECHAS POSTERIORES se está con
vocando a diligencias judiciales a diversos fun
cionarios de importante nivel del peñismo, co
menzando con el fabulador profesional, el gran
mentiroso, Jesús Murillo Karam, auténtico
sociópata que a semejanza de Rosario Robles
(histórica adversaria política del obradorismo)
se dice dispuesto a rendir las declaraciones que
sea necesario, disponible para lo que gusten,
buen conversador mendaz.

LOS PROCESOS JUDICIALES referidos a
Murillo Karam, Tomás Zerón de Lucio y otros
personajes similares, si es que se llegan a ins
taurar, se pueden llevar meses o años. Podrían

ser encarcelados de inmediato, es cierto. Pero
la llamada Cuarta Transformación está (¿in
tencionalmente?) entrampada en los detalles
jurídicos y en una continuidad procesal propia
del tortuguismo. Profundamente respetuosa
de una legalidad que es usada en su contra por
los factores de poder del pasado reciente y que
no se compadece de la urgencia social de dar
muestras de algo parecido a la justicia.
EL GOBIERNO OBRADORISTA está nece
sitado de mantener el apoyo de las fuerzas ar
madas y sus generales pues, en un impensado
giro, ha producido un extraño empoderamien
to del Ejército y la Marina. Es probable que la
supervivencia y durabilidad del imperio more
no dependa del puntal verde olivo. Por tanto,
expedientes como el de Iguala no pueden rom
per o mermar la alianza de Palacio Nacional
con las secretarías de la Defensa Nacional y
de la Marina. Sí pueden darse gestos menores
o extemporáneos pero, hasta la hora de te
clear la presente columna, nada sustancial ni
trascendente. Cinco años. 43 desaparecidos.
Estado y gobierno rebasados, de uno o de otro
signo.

EN UN TEMA conexo, Abraham Nuncio,
literato, profesor y analista político, gran co
nocedor de la política y la sociedad de Nuevo
León, ha publicado en La Jomada un texto
denominado Valientes, referido al ataque gue
rrillero contra el empresario Garza Sada en
1973: "También se pretende oscurecer ciertas
cuestiones que es imprescindible poner en
claro. ¿Los líderes empresariales y sus organi
zaciones dijeron algo para que fuera respetado
el estado de derecho en esos y otros casos
violatorios de los derechos constitucionales y
humanos? No que se sepa. La responsabilidad
histórica recae en ellos como la parte privada
del Estado violador de tales derechos. Cele
bran a los héroes que lucharon con las armas
en la mano por intentar darnos independencia
y libertad. Pero actúan como entonces lo hizo
el Consulado de los Comerciantes de México:
echando mano del anatema para descalificar
a quienes no sirven a sus intereses". ¡Hasta el
próximo lunes!
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? El presidente Andrés Manuel López Obrador y el subsecretario Alejandro Encinas
ratificaron que el ex secretario de Gobernación, Jesús Murillo Karam, será llamado a
comparecer por el caso Ayotzinapa. Foto Roberto García Ortiz
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Rayuela
¿De quién es la billetera
que financia a esos

Jóvenes reventadores de
manifestaciones como la

de los 43?
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Mientras en el Zócalo capitalino
padres y madres de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa desa

parecidos hace cinco años en Iguala exi
gían al Gobierno verdad y justicia para
esclarecer ese caso, grupos de vándalos
encapuchados, seguros de que ninguna
autoridad se los impediría, vandaliza
ban impunemente fachadas de comer
cios, bancos y hoteles de la avenida Juá
rez ante expectantes contingentes de
policías antimotines de la CDMX, cuya
presencia pasó desapercibida para ellos.

Esta vez, ni las puertas de Palacio Nacional, donde
vive el Presidente López Obrador, se salvaron de ser
pintarrajeadas y aporreadas, sin que los militares que
supuestamente resguardan la sede del Gobierno de
la República lo impidieran, ya que aparecieron hasta
después de lo sucedido, seguramente para no propi
ciar un enfrentamiento.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más pronto que tarde, el haber cerrado el paso a migran
tes procedentes de Centroamérica que buscaban llegar
a Estados Unidos, con lo que se evitaría la amenaza del
presidente Donald Tr ump de imponer aranceles a todos

ios productos mexicanos que ese país importara, em
pezó a tener consecuencias, como esa declaración que
hizo éste ayer: "Estoy usando a México para proteger
nuestra frontera".

Tras meses de que el Gobierno del Presidente López
Obrador ordenó cerrar las fronteras sur y norte de Méxi
co con el despliegue de miles de elementos de la Guardia
Nacional y los casi diarios agradecimientos del manda
tario estadounidense, el ocupante de la Casa Blanca
acabó por decir para qué le sirve nuestro país.
Eso se supo que ocurriría desde el momento en que
el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
logró y suscribió aquel "gran acuerdo" de que en un
plazo inicial de tres meses, México se comprometería
a evitar que caravanas de migrantes desde El Salvador,
Honduras y Guatemala entraran al territorio nacional
por Chiapas rumbo a la Unión Americana, a cambio de
que Trump no impusiera aranceles a todo lo que su país
importara del nuestro.
Los resultados al cabo de ese primer lapso no le fueron
suficientes al mandatario estadounidense y a sus repre
sentantes, por lo que se fijó un segundo, también de 90
días, lo que convirtió a México en el muro fronterizo que
aquel añora desde su campaña electoral para evitar que
lleguen más migrantes a su país.
Ciertamente, admitámoslo o no, Trump "usa a México"
como muro de la frontera de EU, expresión que en otros
tiempos merecería una inmediata y severa respuesta di
plomática del Gobierno que hoy, sin embargo, recurre al
"amor y paz " y al "no voy a engancharme en un pleito" y
que parece dispuesto a aceptar en silencio ese tipo de
expresiones ofensivas que, por lo demás, se han propi
ciado por debilidad y sumisión, más que para mantener
buenas relaciones con el agresivo mandatario.
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'QUEBRADERO

solorzano52mxfflyahoo.com.mx

El grito que hicimos "normal"

Las medidas que pretende imponer la FI
FA al fútbol mexicano por el lamentable

grito cuando los porteros despejan, "¡eeeeee
hhh pu.J", son como quien tira un penalti sin
portero.

Que recordemos, el grito se expresó por vez primera en el Estadio
Jalisco. La porra del Atlas, equipo al que hay que irle hasta cuando
gana, lanzó la lamentable expresión como crítica a un portero que
anteriormente jugaba en el conjunto de los llamados, en otro tiempo,
"amigos del balón".

Son muchas las razones por los cuales el grito se hizo brutalmen
te popular. Lo que es un hecho, es que lo dejaron crecer y nunca se le
vio como lo que es: una expresión discriminadora y profundamente
agresiva.

Se hizo del grito algo propio y es muy probable que ni cuenta nos
hayamos dado de lo que hacíamos y expresábamos. Es más, lo ex
tendimos a estadios fuera del país y permitimos y alentamos a nues
tros hijos para que, junto con nosotros, lo repitieran una y otra vez.
En medio del clásico relajo, ni cuenta nos dimos de lo que hacíamos.

En varias ocasiones se intentaron imponer medidas que acaba
ran con el grito anónimo; sin embargo, nada fue serio, porque no se
partió de tomar conciencia del significado de la palabra y el insulto
que se lanza al gritar.

Se quiso hacer ver que formaba parte del juego y algarabía en los
estadios; incluso se pretendió interpretar como parte del ambiente
que propicia el juego. Del insulto se pasó, sin reparar en lo que se
gritaba, a la cotidianidad de la expresión.

Pudiera ser que para muchos fuera un simple j uego; sin embargo,
muchos otros nunca dejaron de señalar el significado que tenía, en
medio de una genuina batalla a favor de transformar el lenguaje y de
luchar frontalmente en contra de las expresiones discriminatorias y
misóginas.

En el país empezamos a ubicar al grito como parte de las expre
siones en un estadio; en tanto que en el mundo se fue tomando con
ciencia de lo que se decía y del sentido que había detrás de ello.

Nada grato fue el hecho de que en los partidos de la selección na
cional, en el Mundial de Rusia, una y otra vez se gritara, a sabiendas
de que en el mundo se estaba detalladamente al tanto del evento.
Fue lamentable lo que pasó en el MéxicoAlemania en Moscú, con
todo y el inolvidable gol de Lozano.

La FIFA se hartó antes que la FMF. Los dueños del balón del fút
bol fueron dejando pasar las cosas en medio de tímidos intentos por
frenar una expresión que quiérase o no, es inopinada y en términos
de búsqueda de procesos de evolución del lenguaje y de nosotros
mismos está fuera de lugar.

La FIFA nos tiene en la mira desde hace tiempo. Es paradójico,
pero quizá algo así tenía que pasar para que se tomaran medidas
serias y contundentes. Lo que se ha hecho en estos años han sido
sólo paliativos. Las campañas para evitar el grito, con todo y que par
ticiparon jugadores de la selección nacional, eran sólo exhortativas
apelando a las intenciones y la buena fe.

Nadie se atrevió a tomar medias drásticas porque si bien se re
conoce que el juego forma parte de la vida, el espacio y atención
de millones de personas, no se pierde de vista también que es un
importante negocio que no puede parar y al que la industria no deja
parar.

El negocio del fútbol mexicano puede entrar en altísimo riesgo.
La FIFA no sólo puede imponer sanciones en las eliminatorias

mundialistas, también ha dejado en claro que si no se resuelve este
lamentable asunto le quitarán a México la sede del Mundial 2026, el
cual organizaría junto con Canadá y EU.

Las prueba empieza mañana mismo con el partido entre alica;
dos, ChivasAmérica. Pareciera que nadie quiso actuar antes entre
los dueños del balón en un tema que quisieron ver como anecdótico
y chistosito.
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•RESQUICIOS.
Esperamos que no se hayan ido con la finta de la declaración de

Trump en la ONU sobre nuestro país. Va la terca realidad expresada
ayer por el empresariopresidente: "estoy usando a México para pro
teger nuestra frontera".

LAS CAMPANAS

para evitar el grito,
con todo y que parti
ciparon jugadores de
la selección nacional,
eran sólo exhorta

tivas, apelando a
las intenciones y la

buena fe
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ROZONES
• Siete mujeres en el Senado
La agudeza de la priista Beatriz Paredes puso en la palestra, por unos minutos, un he
cho inédito para la historia y la política en el país. Siete mujeres presentes en la Mesa
Directiva del Senado y una más abajo, en la tribuna, la exdirigente nacional del PRI. La
paridad de género presente en el Poder Legislativo. Una foto para enmarcar que pidió
la misma Paredes a los reporteros gráficos, misma que quedó plasmada con la primera
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez; la primera mujer presidenta de la Cámara alta
en esta nueva etapa de reforma política, Ménica Fernández. A la derecha de Sánchez
Cordero, la vícepresidenta Guadalupe Murguía (PAN), y a la izquierda de Fernández, las
secretarias de la Mesa Directiva, Katya Ávila, Martha Guerrero y Citlalli Hernández,
de Morena. Abajo, Beatriz Paredes, quien recomendó: "quizá los fotógrafos deban tomar
esta imagen. Esto era imposible de observar en otra etapa". Así que todas tomadas de las
manos posaron sonrientes.

Encapuchados, otra vez
Un grupo de encapuchados se llevó la nota de la marcha que partió del Ángel de la Inde
pendencia al Zócalo, por los cinco años de la desaparición de los 43 normalistas en Iguala.
Rompieron cristales, pintarrajearon muros, lanzaron cohetones, dañaron monumentos
históricos, vandalizaron edificios, saquearon comercios y rayaron la puerta del Palacio
Nacional. Bueno, hasta dos elementos de la Unidad Táctica de Auxilio a la Población, grupo
que sustituyó a los granaderos, sufrieron lesiones en las manos cuando los atacaron con
petardos. Y eso que no intentaron detener las protestas, que si no... Y a todo esto qué bueno
que la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum dijo que va a tomar cartas en el asunto. Por
lo pronto, ya instruyó a la PGJ para que se localice a los responsables. A ver ahora a cuánto
asciende el monto por los destrozos a restaurantes, cafeterías, hoteles... y así.

•Arrecia negociación de recursos para 2020
Entre 50 y 60 curules ocupadas contó el diputado del PRI Enrique Ochoa a seis horas
de haber iniciado la comparecencia del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, ante el
pleno de la Cámara de Diputados, mientras el funcionario respondía a los legisladores de
todos los grupos parlamentarios, los diputados operadores o negociadores del proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación ocuparon la mayoría de esas horas para
comenzar a buscar los primeros consensos, de hecho, media hora antes de que entra
ra al salón de sesiones, se conformó un grupo de trabajo con uno o dos diputados por
bancada; al final del encuentro, legisladores de oposición coincidieron en que Herrera
es más receptivo que Carlos Urzúa, su antecesor, quien no le movió un peso a lo que
presentó y desde ya, adelantaron que hay la certeza de que se moverán varias cifras
"preocupantes" a partir de la próxima semana con base en la fuerza del consenso, en la
que hay el compromiso de que esta vez no sólo decidirá la mayoría.

«El aporte de las orquestas de Fundación Azteca
Las Orquestas Infantiles Esperanza Azteca celebran 10 años de brindar oportunidades
a niños y jóvenes en situación de vulnerabilidad. Y es que fue en 2009 cuando Ricardo
Salinas materializó un proyecto con el fin de proporcionar una vida de calidad a fami
lias mexicanas de escasos recursos. Con gran tino, lejos de caer en actitudes paterna
listas, Salinas Pliego se propuso sensibilizar a estas nuevas generaciones de mexicanos
fomentandoen ellos el trabajo en equipo, la autoestima y el amor a nuestro país, a través
de la música clásica interpretada por niños de entre los 7 y 15 años. A10 años de su crea
ción, ya son 62 las Orquestas Infantiles que funcionan en todo el país, así que con un
magno concierto en la Sala Nezahualcóyotl de la UNAM, Fundación Azteca de Grupo
Salinas celebró en grande. Felicidades.
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«Piden a CNDH indagar acoso de Corral a la prensa
Y mientras unos abusan de la libertad de expresión, otros van contra ella. Resulta que las
organizaciones Propuesta Cívica y Reporteros sin Fronteras señalan que el gobernador
de Chihuahua, Javier Corral, amaga coi proceder de manera jurídica contra periodistas
de la entidad y medios de comunicación como El Diario de Juárez, El Diario de Chihuahua
y La Opción de Chihuahua que, afirman, evidencian con reportajes sus irregularidades.
Por eso solicitaron a la CNDH iniciar una investigación para que el góber cese lo que
llaman "una persecución judicial". Total, si el mandatario panista no está de acuerdo con
la información que publican esos diarios, pues tan sencillo de usar otros mecanismos
para aclarar cualquier tipo de información, ¿o no?

• Para la Belisario Domínguez, AMLO, Slim...
A la enorme lista de más de 450 candidatos para recibir la Medalla Belisario Domínguez,
que entrega el Senado, ayer ingresaron tres nuevos nombres: el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, el presidente de Grupo Carso, Carlos Slim y el empresario regio
Eugenio Garza Sada, asesinado en 1973. Ayer, en reunión de la Comisión que se encarga
de la presea, se dio a conocer que 330 de las postulaciones son hombres y 126 mujeres.
Por cierto, que se abrió la posibilidad de que se entreguen dos medallas, unapost mortem
y la otra en vida. Así que la baraja se amplía.

Fecha: 27/09/2019

Página: 2

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones

Redacción

Costo: 43,497



El martes pasado, la presidente de la
Cámara de Representantes de Es
tados Unidos, Nancy Pelosi, anun

ció el comienzo de una investigación
formal que podría derivar en un juicio
político en contra de Donald Trump, tras
aparentemente haber solicitado ayuda
extranjera para investigar a Joe Biden 
una de las cartas más fuertes para hacerse
con la candidatura del Partido Demócra

ta, de cara a las elecciones presidenciales
de noviembre del próximo año, en las que
Trump buscaría la reelección.

Al respecto, habría que remontarse a 2014, cuando
Hunter Biden comenzó a formar parte de la junta direc
tiva de Burisma Holdings, una de las compañías de gas
natural más grandes e importantes de Ucrania. Dos años
más tarde, Joe Biden padre de Hunter Biden y vicepresi
dente norteamericano en aquel momento impulsó una
solicitud de su propio gobierno para remover del cargo al
entonces fiscal general de Ucrania, quien dirigía una in
vestigación sobre lavado de dinero y actos de corrupción
en contra de la gasera.

Tras hacerse pública la transcripción de la conversa
ción telefónica sostenida el pasado 25 de julio entre los
dos mandatarios, se sabe que Donald Trump habría con
dicionado el apoyo de su gobierno a Ucrania en materia
de seguridad, a cambio de que el presidente Volodymyr
Zelensky reactivara la investigación que involucra a Joe y

Hunter Biden con Burisma Holdings.
En este sentido, la alerta por parte de un informante

de los servicios de inteligencia norteamericanos se deto
nó por la condición de quid pro quo, que hace referencia
a una situación en la que uno de los involucrados ofrece
algo valioso con la intención de recibir algo a cambio, y
por el uso de la investidura presidencial para solicitar la
intervención de un extranjero con fines electorales, lo
cual está prohibido por las leyes estadounidenses.

Independientemente de que se llegue o no al juicio
político, el caso podría modificar drásticamente el pa
norama electoral norteamericano del próximo año, con
enormes consecuencias para las aspiraciones reeleccio
nistas de Donald Trump y sin que Joe Biden salga bien
librado tampoco.

Sin embargo, los efectos también son globales, pues es
de esperar que la atención de la administración Trump se
aboque a salir airoso del tema, por lo que asuntos como
la ratificación del TMEC pasarían a segundo plano. De
igual forma, los mercados bursátiles ya recienten la in
certidumbre política de Estados Unidos, lo cual en nada
abona a su prolongado conflicto comercial con China, a la
reducción en dos ocasiones de sus tasas de interés y a las
señalas que apuntan hacia una nueva recesión.

Finalmente, es de resaltar el diseño institucional del
gobierno norteamericano que, por medio de mecanis
mos de pesos y contrapesos funcionales y completamen
te legales, posibilita la generación de alertas por actos
cometidos al más alto nivel. Sus consecuencias, en un
primer momento, han permitido conocer exactamente la
conversación sostenida entre ambos presidentes y, en un
caso extremo, podrían derivar en la remoción de quien
ostenta el cargo de mayor poder político en el mundo,
nada más y nada menos.
• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultaría política y ámbito
electoral. Analista político.
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POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN
Son de esos anorkos
a la antigua
Como soy muy envidioso, me dio mucha envi

dia cuando Antonio Mohamed, siendo uno
de los candidatos para dirigir a lo que queda
de Chivas, anunció que por esa chamba suele
cobrar 2 millones 600 mil dólares al año, pase

o no pase el equipo a la liguilla o jueguen peor que los tibu
rones del Veracruz, que están pa'l perro. O sea que sin más

posibilidad que la de ser echado a patadas de la chamba si
no se cumplen las mínimas expectativas, el argentino co
bra como Pep Guardiola
Los envidiosos como yo pensamos que es un poco exce

sivo pues, aún metiendo la pata hasta el fondo, fallando pe
nales, echando la hueva, siguen cobran
do como los grandes. Algo que solo puede
compararse con los funcionarios del pria
nismo, que a pesar de su inepcia y ser un
monumento al socavón, como Gerardo
Ruiz Esparza, ni soñando hubiera sido can
didato al desempleo igual que ChayitoRo
bles, que vivió agusto la plenitud del pinchi
poden no se diga Jesús Murillo Karam, que
no obstante estar negado como se ha visto
para la cuestión detectivesca, jamás estuvo en peligro de ser
corrido por sus dudosas investigaciones en el caso de los 43
de Ayotzinapa, de quienes solo faltó acusarlos de cometer
suicidio colectivo para molestar a mi licenciado Peña.
Eso no quiere decir que los fanáticos de la Veldá histé

rica hayan soltado a sus anorkos a la antigua, de esos que
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todavía suelen romper madres, nada más para boicotear,
desvirtuar y opacar las movilizaciones por los cinco años
de Ayotzinapa
Como quiera que sea y más allá de mi envidia sempiter

na, debo decir que no se vale que el cuerpo legislativo pre •
tenda multar y hasta llevar a la cárcel a
quienes en el ámbito deportivo alien
ten sobornos y manipulen resultados.
Más aún cuando se ceban sobre la fi
gura mítica de los árbitros vendidos.
Sobre todo porque en México no exis
ten estas cosas, nunca se han amaña
do partidos ni contiendas deportivas >
de ningún tipo que caen, sin duda, en
el ámbito de los mitos geniales. Así, no

solo se trata de una arbitrariedad con los árbitros, sino peor
aún, de una ociosidad, pues las autoridades nunca encon
trarán a nadie a quien culpar. De la misma manera de que
los anorkos, que no anarcos, son verdaderos luchadores
sociales, en el fútbol mexicano solo hay probidad y justicia
No se rían, «h

No se vale que
quieran multas y

cárcel para quienes
alienten sobornos en

el deporte
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Las cifras de
la tragedia
migratoria

Por séptimo año conse
cutivo Conapo, BBVA y
Fundación BBVA pre

sentaron su estudio de Remesas y Mi
gración 2019.
Este año ampliaron con mucha se

riedad su estudio a la migración y las
remesas centroamericanas.
Como lo dice el estudio, con poco más

de 48 millones de habitantes, Centroa

mérica es una importante región expul
so ra de personas, con 4.4 millones de emi
grantes en 2017, los cuales representan
más de 9 por ciento de su población Los
emigrantes centroamericanos residen,
en su mayoría, en Estados Unidos. Ade
más, en 2018 esta zona recibió más de 22
mil millones de dólares (mdd) por reme
sas Estos recursos son muy importantes
en El Salvador, donde equivalen a 214%
de su PIB; Honduras, 20.0%; Guatema
la, 12.0%; Nicaragua,
1L3%; y Belice, 5j0%.
Pongámoslo en

perspectiva; en Méxi
co, donde las remesasLU11UC líl»' 1 WlllUuCu)

importantísimasson

—por algo el Presiden
te les ofreció en su Informe unas palabras
a quienes las mandan—podrían llegar a 35
mil460mdd ypara2020podrían alcanzar
37 mil 200 mdd, pero en México solo re
presentan 2.7 por ciento del PIB, aunque
ha venido creciendo año con año. En El

Salvador y Honduras son la quinta parte
de su economía Aunque en estados como
Michoacán, Zacatecas, Guerrero y Oaxa
calleganaserdelO%delaeconomíalocaL

Las políticas contra los migrantes
han provocado, como es lógico, el au
mento en el costo para migrar.
A un mexicano le cuesta 87 mil pesos

en promedio pagar un pollero para cru
zar a Estados Unidos, mientras que un
centroamericano tiene que pagar has
ta 11 mil 500 dólares a un pollero para
atravesar México y cruzar a EU. El ma
yor costo, por cierto, es por cruzar te
rritorio mexicano. Esa industria, cuyo
uno de sus componen
tes es la corrupción,
solo se ha encarecido,
que no desaparecido.
Estos son los númeI *¦Ivü tlUIIIk*

ros duros de una trage
dia humanitaria coti

diana en la que hoy México participa como
socio de uno de los gobiernos de Estados
Unidos recientes más duros—soy cortes
contra la migración de cualquier tipa
Una mirada a esos números debería

ser suficiente para entender que la actual
estrategia no tiene destino, que el asunto
terminará estallando por alguna parte
Eso sí, no nos pusieron aranceles.
Buen fin. mm*

La estrategia, sin
destino y el asunto

tronara por alguna parte
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QUE los astros se le alinea
ron al rector de la UNAM, Enri
que Graue, quien exhibió poder
de convocatoria entre la élite inte
lectual en la ceremonia en que se
otorgó el Doctorado Honoris Cau
sa a 10 personalidades de la ciencia
y el arte, como Alejandro Gon
zález Iñárritu y Julia Carabias,
porque el acto se cruzó con el quin
to aniversario de la desapariciónde
los 43 de Ayotzinapa alumnos por
los que pidió un minuto de silencio.

Y por si faltara coyuntura, hoy
anunció el doctor su interés por
repetir en la Rectoría de la máxi
ma casa de estudios del país. Por
pura coincidencia, pues.

QUE en el tercer informe del
gobernador de Tamaulipas, Fran
cisco Javier García Cabeza de
Vaca, fue evidente la ausencia de
representantes de primer nivel
del gobierno federal, como sí lo tu
vieron Claudia Sheinbaum en la
capital y Alfredo del Mazo en el

Estado de México, acompañados
por Olga Sánchez Cordero du
rante la lectura de sus mensajes.

En la 4T se dice que es un claro
mensaje por la investigación fe
deral en curso sobre la ejecución
extrajudicial de siete jóvenes por
un grupo policiaco de élite.

QUE Mari bel Ibarra López,
directora general de Sietecolores:
Ideas Interactivas, recibió el premio
LeadingEdgeAwardforLeadership
in the Field que otorga laAsociación
de Centros de Tecnología, organiza
ción global con sede en Washington
y que da apoyo profesional a museos
e instituciones en la materia

El reconocimiento se basa en dos
décadas de trabajo por innovar y
crear espacios interactivos de pri
mer mundo con proyectos como el
Museo de Historia Natural de Ciu
dad de México, el Sitio del Bosque
de Chapul tepec y Papalote Museo
del Niño Monterrey, todo presidi
do por Marínela Service,

Fecha: 27/09/2019

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió

Redacción

Costo: 11,590



UNO HASTA
EL FONDO

GIL
GAMÉS

Fascismo
Gil encontró en la Mesa de Novedades el libro Fascismo. Una advertencia, que
apareció en España hace un año; la autora fue secretaria de Estado en Estados

Unidos en 1997y conoce de primera mano el mundo actual

Gil bajaba el telón de la semana
en calidad de estopa, desopi
nado, despeinado y sin estruc
tura. Caminó sobre la duela de
cedro blanco rumbo a la bien

llamada Mesa de Novedades. En lo alto de
una torre de libros encon tro éste que apare
ció en España hace un añoycon el que se cru
zó Gil hace unos cuan tos días: Fascismo. Una
advertencia (Paidós, 2018). La autora, Ma
deleine Albright, fue secretaria de Estado en
Estados Unidos en 1997, conoce de primera
mano el mundo de nuestros días y tiene una
mano rigurosa para el análisisysuavepara la
narración. El libro es una historia especta
cular del fascismo: HitleryMussolini, el es
cenario in ternacional de la Segunda Guerra
Mundial; Albright se acerca con pasoGrme
al presente: Chávezen Venezuela, Erdogan
en Turquía, Putin en Rusia y desde luego
Trumpen Estados Unidos. Gil ha aprendido,
subrayado, y ahora arroja algunos fragmen 
tosenestapáginadeldirectorio.

No eslaprimera vez que Estados Unidos tie
ne un presidente imperfecto; de hecho, nun
ca hemos tenido un presidente que no lo fue
ra, pero en la época moderna jamás había
mos contado con un jefe del Ejecutivo cuyos
actos y declaraciones estuviesen tan en des
acuerdo con los ideales democráticos.

Desde las primeras etapas de su campaña, y
justo desde su llegada al Despacho Oval, Do
nald Trump ha hablado en términos muy
duros de las instituciones y los principios en
los que se funda un gobierno democrático.

Durante este tiempo ha degradado de for
ma sistemática el discurso político de Es
tados Unidos, ha mostrado un asombroso
desprecio por los hechos, ha difamado a sus
predecesores, amenazado con "encerrar" a
sus adversarios políticos, ha tildado a perio
distas relevantes de "enemigos del pueblo
estadunidense", ha difundido falsedades
sobre la integridad del proceso electoral en
nuestro país, ha promocionado sin motivo
alguno políticas nacionalistas en materia
de economía y comercio, ha vilipendiado a
los inmigrantes y los países de los que pro
ceden, y ha alimentado una intolerancia pa
ranoica hacia los fieles de una de las religio
nes más importantes del mundo.

Adiferencia de una monarquía o una dicta
dura militar impuesta desde arriba, el fas
cismo obtiene energía de los hombres y las
mujeres que están descontentos por una
guerra perdida, por un empleo perdido, el
recuerdo de una humillación o la idea de
que su país está en declive. Cuanto más do
lor haya en la base del resentimiento, más
fácil le resultará a un dirigente fascista ob
tener seguidores, sea incentivándolos con
una mejora futura o prometiendo la devo
lución de lo robado.

El fascismo surgió a comienzos del siglo
XX, una época en que al vigor intelectual
y el resurgente nacionalismo del momen
to se le sumaba el descontento porque las
asambleas parlamentarias eran incapaces
de seguir el ritmo de una Revolución In
dustrial impulsada por la tecnología

El fascismo es una forma extrema del gobier
no autoritario. A los ciudadanos se les exige
que hagan exactamente lo que el líder dice, ni
más ni menos. La doctrina va ligada a un furi
bundo nacionalismo. Asimismo trastoca por
completo el contrato social Lejos de ser los
ciudadanos los que confieren poder al Esta
do a cambio de la protección de sus derechos,
aquí el poder empieza en el propio líder, y las
personas no tienen derecho.

Muchos de los gobiernos que empezaron
siendo liberales después de la guerra tuvie
ron que afrontar tensiones sociales explosi
vas que parecían exigir políticas más represi
vas. Desde Polonia y Austria hasta Rumania
y Grecia, algunas democracias incipientes
alzaban el vuelo para estrellarse en el suelo.
En el Este, las férreas ideologías soviéticas
pretendían hablar en nombre de los traba
jadores de cualquier lugar, lo cual le quitaba
el sueño a los banqueros británicos, a los mi
nistros franceses ya los sacerdotes españoles.
En Europa Central, una Alemania amargada
se esforzaba en recuperar su posición.

Sí: los viernes Gil toma la copa con amigos
verdaderos. Mientras se acerca el mesero
con la charola que soporta el Glenfíddích,
Gamés pondrá a circular por el mantel tan
blanco unas cuan tas frases más deAlbrigh t
En un régimen fascista, los ciudadanos tie
nen la obligación de servir, y al gobierno se le
atribuye la tarea de regir el país.

Gils'enva

Fecha: 27/09/2019

Página: 55

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Gil Gamés, "Uno Hasta el Fondo"

Gil Games

Costo: 39,833



una mejora futura o prometiendo la devo
lución de lo robado.

El fascismo surgió a comienzos del siglo
XX, una época en que al vigor intelectual
y el resurgente nacionalismo del momen
to se le sumaba el descontento porque las
asambleas parlamentarias eran incapaces
de seguir el ritmo de una Revolución In
dustrial impulsada por la tecnología

El fascismo es una forma extrema del gobier
no autoritario. A los ciudadanos se les exige
que hagan exactamente lo que el líder dice, ni
más ni menos. La doctrina va ligada a un furi
bundo nacionalismo. Asimismo trastoca por
completo el contrato social Lejos de ser los
ciudadanos los que confieren poder al Esta
do a cambio de la protección de sus derechos,
aquí el poder empieza en el propio líder, y las
personas no tienen derecho.

Muchos de los gobiernos que empezaron

ron que afrontar tensiones sociales explosi
vas que parecían exigir políticas más represi
vas. Desde Polonia y Austria hasta Rumania
y Grecia, algunas democracias incipientes
alzaban el vuelo para estrellarse en el suelo.
En el Este, las férreas ideologías soviéticas
pretendían hablar en nombre de los traba
jadores de cualquier lugar, lo cual le quitaba
el sueño a los banqueros británicos, a los mi
nistros franceses ya los sacerdotes españoles.
En Europa Central, una Alemania amargada
se esforzaba en recuperar su posición.

Sí: los viernes Gil toma la copa con amigos
verdaderos. Mientras se acerca el mesero
con la charola que soporta el Glenfíddích,
Gamés pondrá a circular por el mantel tan
blanco unas cuan tas frases más deAlbrigh t
En un régimen fascista, los ciudadanos tie
nen la obligación de servir, y al gobierno se le
atribuye la tarea de regir el país.

Gils'enva

Mad^eine Albright tiene
una mano rigurosa para
el análisis y suave para la

narración
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Donceles

Public abuser # 1

A Trump se le sorprendió
infraganti. Llamó a un alto
funcionario de Ucrania
para pedirle jugar una mala
pasada a su posible rival
en las próximas elecciones.
Trump acusa de abuso al
delator de esa llamada. Y
pide para él castigo por es
pía y traidor. No comment!
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Vándalos en la
capital: castigo
selectivo

F
1 mismo día, con una di

i ferencia de acaso cuatro
horas, en la misma ciu

dad, dos episodios similares de distur
bios y violencia merecen trato distinto
de las autoridades responsables de pre
servar la seguridad ciudadana
En el primer caso, agentes de la Se

cretaría de Seguridad Ciudadana ads
critos a la Policía Auxiliar detienen a
cuatro mujeres y dos hombres, algu

nos con su cabellera teñida por alterar
el orden en la estación San Joaquín del
Metro por ahí de las dos de la tarde.
Eran unos 20 los señalados de hacer

pintas, agredir a usuarios y lanzar pe
tardos dentro de las instalaciones del
Metro, lo que motivó una movilización
policiaca que terminó con la detención
de cinco menores de edad, de entre 15 y
16 años, y un adolescente de 19, trasla
dados todos a la Agencia 50 del Minis
terio Público.
Cuatro horas después, decíamos,

en la misma ciudad,
a unos cuantos kiló
metros de distancia,
unos 100 jóvenes en
capuchados se infil
traron en la marcha
por el quinto aniver
sario de la desaparición de 43 norma
listas de Ayotzinapa para causar des
trozos en los distintos negocios a lo
largo de la avenida Juárez, por donde
cruzó la ruta del Ángel hacia el Zócalo.

Cien enmascarados, si tomamos la
irreprochable cifra que dio a conocer la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
que armados con tubos, piedras, aero

soles y encendedores fueron sembran
do caos y daño en los comercios de la
emblemática avenida, agrediendo a
inocentes dependientes que intenta
ron repeler los ataques y trazando un
autorretrato indiscutible: quemaron
libros del escaparate de Gandhi
Aquí, sin embargo, no hay policías.

La marcha pacífica de civiles se enfila a
la Plaza de la Constitución y las remo
ras envilecidas se mueven a su lado in
curriendo en múltiples delitos sin que
ninguna autoridad lo impida porque,
Dios nos Ubre, los ene
migos de la 4T están
listos para linchar al
gobierno con cargos
de "represor" si se
atreve a tocar a uno de
esos vándalos.

El discurso es que viva la libertad de
manifestación, pero nadie pide que se
reprima a marchistas, sino que se casti
gue el delito, como se hizo ayer mismo
en la estación San Joaquín. Pasada la
estampida el gobierno anuncia inves
tigaciones. Se privilegia el cálculo po
lítico sobre la aplicación de la ley a los
violentos, hb

Nadie pide que se
reprima a marchistas,
sino castigar el delito
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AMLO: no a ia
desaparición
de poderes

La vida es como el waze:por ahorrarte
unos minutos te lleva por los caminos más

oscuros y peligrosos.
Fforestán

17
^¦H^j sta semana se crispó aun mas el
¦ J ambiente político, cuando el PAN

¦ presentó una iniciativa en el Se
nado de la República para desaparecer ¡os po
deres en el estado de Veracruz; es decir, sacar al
gobernador morenista Cuitláhuac Garda, por la
destitución del fiscal Jorge Winckler.
Desde que Miguel Angel Yunes dejó a Winc

kler en ese cargo, Garda, peleado a muerte con su
antecesor, trasladó ese conflicto al fiscal hereda
do y se propuso eliminarlo, hasta que lo logró co n
el apoyo de Morena en el Congreso locaL
En reacción a esto, la fracción de Morena en el

Senado, que coordina Ricardo Monreal, presentó
dos iniciativas para la desaparición de poderes en
Guanaj uato, que gobierna el panista Diego Sin
hue, y en Tamaulipas, su compañero de partido,
Francisco García Cabeza de Vaca.
Las tres fueron turnadas a comisiones para ser

dictaminadas y subirlas al pleno, en el que Morena
tiene la mayoría para aprobar las suyas, Guanajua
to y Tamaulipas, e impedir la del PAN, Veracruz.
Cuando el tema llegó al Presidente de la Repú

blica, no solo se deslindó del recurso, se pronun
ció en contra. Esto fue en una reunión privada.
Pero el miércoles lo hizo público en la mañane

ra. Miren, yo padecí el desafuero, me desaforaron
por cuestiones políticas y no puedo yo aceptar que

nadie sea victima por razones políticas de un pro
cedimien to establecido en la ley, pero promovido,
impulsado por venganza o para descalificar adver
sarios. Además, no solo se afecta te imagen de ¡os fe
gisladores, se afecta a ¡as instituciones. que no se
excedan utilizando esos mecanismos porque no se
Uegaanada,nad2n¡ássepmduoeneiürentainientas.
Estoy convencido de que con este mensa

je Monreal dejará en la congeladora sus dos inicia
tivas y el PAN, que no lo puede ganar, también. ¿O
de verdad quieren este otro enfrentamienta..?
RETALES

1. AGRESIONES. Ayer, en dos emboscadas al
Ejército, en Guerrero, mataron a tres soldados y
en Bochil, Chiapas, transportistas hirieron gra
vemente a un elemento de la Guardia NscionaL
Pero eso sí, no tiren, no se defiendan, aguanten,
mueran. ¿Cuánto tiempo más van a resistir?
2. ANARCOS. Los actos de vandalismo en el
centro de Ciudad de México, por anaroos infiltra
dos en la marcha por el aniversario de la desapa
rición de los 43 normalistas deÁyofcñnapa, fue
ron los más violentos desde el 1 de diciembre de
2012 en la toma de posesión de Peña Nieto, y son
un gran ensayo para el 2de octubre, el miércoles.
Pero la orden es no tocarlos, no detenerlos. Que
los afectados se jodan;y
aiJBRaEstataiífeenelInstítutDEspaxtojdeDe
recho Pelamen tario de la Facultad de Derecho en
la Universidad Complutense de Madrid, Eduar
do Robledo presentasulibroLa Democrváízaáón
enMáxim¿Canihk)oEv«/ucxkide/jR^inien?La
práximapresentaciónseráen México —mm

NiMnuDediurtHtperoapindo
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Entendiendo la
voz de AMLO

r
n La hora de opinar de!

i pasado lunes, Javier Te
lio habló de tres afluen

tes del discurso público de Andrés Ma
nuel López Obrador.
El primero es lo que Tello describe,

siguiendo a Max Weber, como "cesaris
mo" o "democracia de liderazgo".
Weber se refiere al hecho, no infre

cuente en las democracias modernas, de
líderes capaces de hablar directamente a
la sociedad saltando sobre las instancias

burocráticas y representativas. Esta ca
pacidad de hablar sin mediaciones a ios
gobernados pone al líder en un higar dis
tinto al de su gobierno, un lugar donde lo
que importa no son los resultados de su
administración, sino lanarrativadel líder.
Un segundo afluente, sigue Tello, es

la narrativa histórica en que está mon
tado el discurso de AMLO. Se presenta
como un eslabón vivo de La grandeza
del pasado, de la historia buena del país:

la de Hidalgo, Juárez
o Cárdenas, en pugna
con la historia mala:
la Colonia, Porfirio
Díaz, los conservado
res, el neo liberalismo.
La grandeza histó

rica invocada diluye también la impor
tancia de los resultados, porque subra
ya las intenciones: las cosas pueden no

salir bien pero están orientadas en el
rumbo correcto: el de la grandeza de la
nación

Tello citó en el programa, con humor, a
manera de ilustración del punto, el dicho
de Carlos Menem, aquel presidente ar
gentino: "Estamos mal, pero vamos bien".
El tercer afluente es hermano del se

gundo: se trata de la visión moral en que
está envuelto el discurso. Ahí, otra vez, lo
que importan no sontos hechos resultan
tes, sino la calidad moral de las metas; no
el imperfectocaminoi sino el rumbo final
elegido, en sí mismo garantía de victoria,
pues "el triunfo de la reacción es moral
mente imposible" (Benito Juárez).
Atodo esto hay que añadir lo que el

ex secretario Carlos Urzúa llamó la "in

teligencia social" de
AMLO y su olfato sim
bólico, añado yo, capaz

, de percibir con clari
dad agravios y espe
ranzas colectivos, y de
redirimr el rumbo del

discurso cuando se estrella demasiado
visiblemente con la realidad.
Por último, está la materia misma

del discurso: el lenguaje llano, pero
plástico y resonante, con el que el Pre
sidente ha formado una especie de re
franero de su invención, capaz de tonos
bíblicos, descalificaciones fulminantes
y chascarrillos callejeros.
Un temible refranero.

La grandeza invocada
diluye la importancia dt

los resultados
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El peritaje que
"sembró" la cizaña

D
etomoestanotapublicadaenJMZLE

¦j H NIOde ayen
¦JBL. Ácincoañosdelanochede Iguala, el
perito José Luis Torero sostuvo que los 43 norma
listas deAyotzinapa no pudieron ser incinerados en
el basurero de Cocula entre la noche del 26y lama
dragada del 27de septiembre de 2014. El experto en
materia de incendio, quien integró el denominado
Grupo Colegiado en Materia de Fuego, publicó en la
revista Fire Safety Journal, enjunio del año pasado,
un nuevo estudio sobre el caso.El definitivo", co
mo se re&rió el propio especialista peruano a su ar
tículo denominado Experimental studyon the fuel
requirements for the thermal degradation ofbodies
by means of open pyre cremation (...) Respecto a la
nueva indagatoria que realiza elgobiemo de Andrés
Manuel López Obrador, Torero aseguró que no ha
sido buscado para participaren este nuevo procesa
Torero, actualjefe del Departamento de Ingeniería
Civü, Ambiental y Geomática de la Universidad de
Londres, mantiene un contrato "perpetuo"de con
fidencialidad con la PGR para discutir detalles del
tercer peritaje que se realizó en el tiradero de Co
cula, "Estoy al tanto de la orientación del nuevo go
bierno, pero en ningún momento se me ha pedido
que participe o que dé mi opinión de manera oGcial
en cuanto al nuevo proceso que se está siguiendo",
dijo a MILENIO."TJnacláusulamuyclaraenelcon

trato indica que este es un tema
deSeguridadNarionalenelaml
debo mantenerla confidenciali
dad aun después de haber ter
minado la vigencia del contra
to", explicó.
Su "estudio" en el vertedero

fue a petición delGIEI. Le tomó
20 minutos y ni una muestra de
basura recogió para aventurar
conclusiones. Descalifico todo lo que hicieron, de
México: ios peritos en fitología, entomología y pie
dras de los institutos de Biologíay Geología de la
UNAM; los expertos en delitos ambientales, medi
cina, antropologíay odontología forense, asi como
especialistas en delitos ambientales de ia PGR (uni
versitariosypolitécnicos),ydel Instituto Mexicano
del Petróleo, la Comisión Nacional del Agua, el Cen
tro de Ciencias de laAtmósféra, la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos y el perito mexicano
en fuego Mario Saldaña.
Y del extranjero: el InstitutodeMedirina Legal de

teUniversidaddelnnshruckyelgrupodeespecialis
tas acordado entre la PGR y el GIEI que, en su Infor
me del 31 de marzo de 2016, concluyó que sí hubo fue
go en el basurero y que ¡os restos localizados corTes
ponden al menos a 17 cuerpos "humanos adultos",
lo suscribieron cuatro: tres propuestos por la PGR
(John DeHaiin, Mario Saldañay Ricardo B. Torres) y
uno por el GIEI (James D. Quintiere). Otro sugerido
por este grupo de laCIDH fue Frederick W. Mowrer,
quien se abstuvo de firmariopero que, enim reporte
individual, manifestó estarde acuerdo con "muchas
de las declaraciones manifestadas enel reporte" co
lectiva Y el desconfiable Taren* en cuya visitafupz
apoyadGIEI su negariónddbasurero como destino
final de algunos de (o todos) Los 43jmm

A Torero le llevó
20 minutos realizar

su "estudio" v no
recogió ni una

muestra de basura
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Ayotzinapa
a cinco años

A cinco años de los trágicos aconteci
mientos de Iguala y Cocula, la noche
del 26 y la madrugada del 27 de sep

tiembre de 2014, en la cual desaparecieron 43 es
tudiantes de la Escuela Normal Rural Isidro Bur
gos, de Ayotzinapa, Guerrero, la sociedad espera
que el gobierno de México pueda llegar a la ver
dad. El anterior gobierno federal decidió evadir
el problema. Así lo hizo desde los primeros días,
cuando quiso calificarlo como un incidente local.
Este fue el primero de una larga lista de errores
que culminaron en un informe que nunca ha con
vencido a nadie.
El gobierno de Enrique Peña Nieto asumió la

estrategia de administrar el conflicto o simple
mente fue rebasado por la realidad, imposibili
tado para desmantelar las redes de complicidad
entre el poder político y el crimen organizado. Es
to mermó la credibilidad de nuestro país ante la
sociedad mexicana y la comunidad internacional.
Después de Ayotzinapa, las autoridades mexi

canas quedaron evidenciadas por no respetar los
derechos humanos, con la consecuente pérdida
de credibilidad en las instituciones y gobernan
tes del país.
En este tiempo, los padres y familiares de los

normalistas siemDre se han mantenido firmes en

su exigencia, han insistido
en conocer la verdad. Nun

ca han perdido la esperanza
de encontrar a los estudian

tes desaparecidos. Se trata
de uno de los movimientos

sociales que cuenta con ma
yor respaldo dentro y fuera
del país. Su lucha y perseve
rancia ha mantenido viva la

exigencia de justicia, que se conozca la verdad y
que este país cambie. Mi solidaridad con ellos y
con las miles de familias de los desaparecidos en
el país.
Reconozco y respaldo la voluntad del gobierno

de México, encabezado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, para investigar y dar a
conocer lo que realmente sucedió en Igualay Co
cula. Existe la determinación de llegar a la verdad,
no como un recurso retórico, sino como un ele
mento fundamental de la justicia y la reconstruc
ción del tejido social. Se trata de un reto mayor
que el gobierno de México ha colocado como una
de sus prioridades en su agenda.
La búsqueda de los 43 normalistas de Ayotzi

napa debe continuar, el Estado mexicano está a
prueba. Las investigaciones deben concluir dan
do certeza total a los familiares que tanto han su
frido con las versiones encontradas. Percibo que
existen las condiciones para avanzar en el escla
recimiento de estos hechos. Existe la voluntad
política de llegar hasta las últimas consecuen
cias, se cuenta con los recursos tecnológicos para
encontrar los indicios correctos entre montañas
de información acumulada en estos años y, sobre
todo, hay una demanda social de que se conozca
la verdad.

Ayotzinapa no es la pesadilla de la que deba
mos despertar, se trata del horror que debemos
vencer por medio del conocimiento de la verdad.
Mientras la verdad no se conozca, nadie podrá
dormir tranquilo.

No es la pesadilla
de la que debamos
despertar, es el horror
a vencer por medio
de saber la verdad

Fecha: 27/09/2019

Página: 15

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas
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CODICE

Oaxaca gana el derecho a decidir
s necesario partir del siguien
te dato: en Oaxaca se realizan
diez mil abortos clandestinos
al año.

De modo que la votación
del Congreso del estado para

despenalizar la interrupción del embara
zo no fue, para que estemos sintonizados,
a favor o en contra del aborto, sino para
permitir que la práctica, que de cualquier
forma se realiza, salga de la clandestini
dad. Oue las mujeres que se lo practican lo
hagan en las mejores condiciones posibles.

Piensen en esto: Si la votación del Con
greso hubiera sido en contra los abortos
no se detendrían, seguirían realizándose
pero en situaciones de alto riesgo. En un
hecho que la prohibición legal no inhibe
los abortos, lo vemos en todo el país, pero
sí obliga a realizarlos de manera peligrosa.

Oaxaca se convirtió así en la segunda
entidad federativa en despenalizar el abor
to,, además de la CDMX, siempre y cuan
do se realice antes de las doce semanas de

gestación. Se trata como sabemos de un
estado pobre, con desigualdades sociales

inmensas. La dispersión de las comunida
des complica las cosas,

Las mujeres que están en mayor ries
go son, como siempre, las más pobres y las

más jóvenes, adolescentes de hecho e in
cluso niñas. La entidad tiene una de las ta
sas más altas de maternidad en edad tem
prana. Las mujeres que tienen recursos y
buscan abortar viajan a la ciudad de Mé
xico o pagan en clínicas clandestinas. Las
demás corren riesgos letales. Hay que ce
lebrar que eso terminó.

Asumo que es un tema muy delicado que
divide a la sociedad. Ayer en Oaxaca hubo
por un lado muestras de júbilo, lágrimas de
alegría, pero también lágrimas de tristeza de
amplios grupos sociales, afines a la Iglesia Ca
tólica y credos evangélicos, que lo consideran
un agravio imperdonable. Puede compren
derlo pero están en un error.

El derecho de cada persona a elegir el
rumbo de su vida es lo primero. Los fieles
de esas y otras iglesias tienen todo el de
recho de vivir de acuerdo a las reglas de
su congregación, y encontrar así, según
su creencia, la salvación de su alma, pe
ro no pueden imponer esa visión al resto
déla sociedad.

Un jerarca eclesiástico se destapó ha
blando de la intervención de Satán, otro
habló de signos de muerte. Pueden decir
misa, literalmente, y si sus feligreses coin
ciden con su visión del mundo pues ade
lante, el respeto es central y están en su
derecho, pero ese derecho termina donde

empiezan los derechos de los demás.
La votación en el Congreso oaxaque

ño, que acepta el calificativo de histórica,
es un enorme paso adelante pero no solu
ciona el problema. Para que ese derecho
se haga realidad todavía falta mucho. Lo
siguiente es que las mujeres oaxaqueñas
tengan cerca de sus comunidades clínicas
de salud con personal calificado y los me
dicamentos indicados. Si no hay condicio
nes materiales para hacer valer el dere
cho a decidir, el avance puede quedar co
mo letra muerta. El siguiente paso es ha
cerla realidad.

Por supuesto queeste derecho se ins
cribe dentro de una serie de servicios de

educación y salud que el Estado está obli
gado a proporcionar a todos los habitan
tes. Hay indicios de que la bancada de par
tido mayoritario podría poner sobre la me
sa la despenalización del aborto a nivel na
cional, Sería, de conseguirse, un legado
positivo de Morena.

Los embarazos no deseados son multi
factoriales y el fin último es evitarlos y no
llegar al aborto. La verdad muchos de es
tos factores están vinculados a una tradi

ción de abuso de muy vieja data, lo que
conduce al lema feminista de "Hay que
abortar el sistema patriarcal".
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No conocemos su nombre, ni su
rostro, pero el agente de la CIA que
trabajó en la Casa Blanca y se ate
vió a denunciar las sucias maniobras
del presidente Donad Trump, tiene

ya un lugar de honor en la historia, independiente
mente de si el mandatario lepublicano sale con vida
del proceso de impeachment al que va a ser some
tido, o si finalmente acaba con su destitución. El he
cho de que la valiente denuncia del delator anónimo ha
ya puesto al mandatario republicano al borde de un hu
millante proceso de destitución, merece el reconoci
miento de Crónica que, por primera vez, dedica su
puesto de honor a alguien que permanece en el anoni
mato y que, en consecuencia, no conoce su rostro.
Su gesta, sin precedentes en Estados Unidos, pasa
rá a la historia y quedará a la altura del legendarioGar
ganta Profunda, el informante anónimo que puso la ca
beza del presidente Richard Nlxon en bandeja a los pe
r iQdistas del Washington Post, Bob Woodward y Cari
Bemstein.

I li i» i
/TbJrUv

El actual abogado personal del pe
sidente Donald Trump parece estar yendo mucho más allá de su
cargo, como hizo el anterior, Mi
chael Cohén, conocido por hacer

todo tipo de arreglos ilegales para el mandatario.
Giuliani compró un boleto de avión para eunirse en
Madrid con gente del piesidente ucraniano Zelens
ky para negociar una investigación contra Joe B¡
den. Algo ilegal, Giualiani no sólo ha dejado imáge
nes televisivas para el recuerdo, como cuando la
semana pasada negó haber presionado a Ucrania
para que investigara a Biden, sólo para confrmarlo
en la siguiente frase; también se ha evelado como
un peligroso colaborador de graves delitos. Pesun
tamente.
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PEPE GRILLO

Reclasificación política

La decisión del gobierno federal de clasificar el
caso Ayotzinapa como desaparición forzada,
cometida por agentes del Estado, le añade una
sobrecarga política.
Eso supone que todos los servidores
públicos vinculados al caso pueden ser
llamados a declarar, desde los policías
municipales de Iguala, muchos de ellos
recién liberados, hasta los mandos de la
policía estatal, la Federal y el Ejército.
El exalcalde José Luis Abarca de Iguala está de
nuevo en el centro de la acusación.
La cadena de mando llega hasta la punta de la
pirámide. La pregunta es si esas declaraciones
Serán actos de propaganda política, que tan bien
domina la 4T, o de investigación policiaca en la
que hasta ahora se ha ido en blanco.

Apropiación de símbolos

¿La reclasificación incluye un ejercicio de
institucionalización de la protesta de los padres
de los normalistas?
Ya hay, por lo pronto, un logo oficial, que apareció
en las camisetas que ayer portaron durante la
conferencia mañanera el Presidente, el subsecretario
de Gobernación y el fiscal encargado del caso.
Es una mano abierta con el número 43

pintado en la palma.
Es un gesto de solidaridad, sin duda, pero también
puede leerse como un intento de apropiación oficial
de la protesta, comenzando por sus símbolos.

Cita el INE a AMLO
El tema de los Servidores de la Nación sigue
ocasionando dolores de cabeza al Presidente y su
equipo; La Unidad de lo Contencioso del IME citó

para este viernes al presidente López Obrador y a la
secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, como
parte del proceso sancionador por la presunta
promoción indebida de la imagen del Presidente.
También están citados delegados responsables de
los programas sociales del gobierno.
La pregunta es si asistirán, si mandarán un
representante o si ignorarán el llamado del INE.
Se dirime si usaron recursos públicos de manera
ilegal y si se creó una estructura alterna para
favorecer a Morena. Por ahora es un fuego
pequeño. Más vale apagarlo de una buena vez
antes de que se propague.

La standopera trunca

John y Sabina es un programa de propaganda
política a favor de la 4T que transmite Canal
11. Invitan a veces cómicos para reírse de los
adversarios del régimen. En su más reciente
edición la invitada fue Blanca Salces que hizo una
rutina de Stand iip sobre la ciencia.
Propuso que en esta administración la ciencia y
la innov ación tecnológica se tomen un descanso.
El Canal 11 pertenece al Instituto Politécnico
Nacional, cuya existencia gira precisamente
alrededor de la ciencia y la innovación tecnológica.
¿Tiene pensado el instituto tomarse un descanso
o cambiar de giro? Por supuesto que no. Los
que tienen que considerar un cambio son John,
Sabina y Blanca.
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EL CRISTA LAZO

Verdad\ justicia y política
Rafael Cardona

Cl inco años. Sesenta meses du
rante las cuales no ha habido
un solo día sin memoria o sin
aprovechamiento para quien

' de ello ha querido medrar en
  los pantanos de la política o

en los basureros de la intriga.
La única verdad hasta ahora visible,

y tristemente visible, es la muerte de los
43 estudiantes secuestrados y asesina
dos en el juego cruzado de los intereses
criminales del narcotráfico en el estado
de Guerrero, donde, alternadamente, ca
da quien con sus plazas y cada uno con su
territorio, Los Rojos y los Guerreros Uni
dos, se combatieron —y combaten—, por
el trasiego de la heroína. Ellos y sus alia
dos en el gobierno (PRD local y estatal).

Muy triste, pero los estudiantes mani
pulados y adoctrinados en un laberinto
confuso de ideas y pantallas, en un cuar
to de espejos, fueron usados como carne
de cañón por quienes los llevaron a se
cuestrar autobuses, alguno de los cuales
era próvido en drogas a punto del embar
que para su venta al extranjero.

Y de ahí, todo lo demás, incluyendo
la putrefacción de los procesos judiciales
y las investigaciones sobre las indagato
rias, de cuyos residuos se hará otra pes
quisa y así hasta el infinito.

Hoy Se ha creado una comisión de
la verdad cuyo arranque no puede lle
var a la verdad si se desconocen los he

chos obvios: la muerte de esos jóvenes,
su exterminio, en Cocula u otros luga
res, además.

Estimular la esperanza sin posibi
lidades concretas de hallar con vida a
algunos de ellos, es alejarse de la ver
dad y perseguir un fantasma de humo.
Quizá para alguien un favorable fan
tasma de humo.

Cuando Alejandro Solalinde, reveló
—en términos generales—, mucho an
tes de la "verdad histórica", la misma in
formación sobre la hornaza, confirma

da por la Procuraduría General de la Re
pública, nadie lo acusó de nada. Cuan
do más de no revelar nombres, acogi
do quizá al conveniente secreto de con
fesión propio de su ministerio, el cual no
fue obstáculo para recibir del Presidente
de la República la invitación para ocu
par la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, en cuyo caso vendría a ser la
Comisión Clerical de los Derechos Huma
nos. Pero él lo declinó.

Hasta el papa Francisco habló de un
país donde se mata estudiantes. Se ma
ta, no se desaparece. Y nadie le dijo algo.

Pero cuando el Gobierno externó (con
pruebas y seriedad pericial), esa misma
versión, entonces fue acusado de todos
los horrores imaginables, hasta el punto
de considerarlo culpable por encima de los
verdaderos culpables. El Gobierno ante
rior se lo buscó por su tardanza y sus len
tos reflejos. No lo consideró importante.

A nadie le conviene, aunque los he
chos lo contradigan, vincular (así haya
sido por accidente], el tráfico de heroína
con la escuela Normal Rural Isidro Bur
gos de Ayotzinapa, en cuyos patios aún
camina la sombra de Lucio Cabañas en
diálogo de historia con Genaro Vásquez.

Hace algunos meses esta columna ha
bló con Alejandro Encinas:

—¿Nosería conveniente para ¡a futu
ra Comisión déla Verdad, reconocer co
mo verdad ¡a muerte de ¡os muchachos?

—No podemos aceptarla. No hay
pruebas de su muerte...

—Pero tampoco hay pniebas de su vida...
tantos arlos después.
—Por eso se habla de desaparición

forzada. Esa es su condición jurídica.
—Pero la vida es la vida; la muerte es la

muerte, más allá de. la definición jurídica".
Cuando iba yo a agregar.. .y política.

Encinas me dijo:
—Adiós...
—Adiós.
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Por eso, estas palabras no suenan ex
trañas en la voz de la persona mejor infor
mada de México, el Señor Presidente, ata
viado con una camiseta modelo PITII:

Y ahora vamos a informar sobre el es
tado que guarda la investigación.

"Ofrecí en la última entrevista que sos
tuvimos con los padres que me iba yo a
poner el día de hoy, y lo mismo Alejandro,
esta playera, y estoy cumpliendo con eso.

"Ellos me entregaron esta playera y

me pidieron que me la pusiera y estoy
por eso así.

"Es un asunto fundamental para el
gobierno de la República el que poda
mos esclarecer los hechos, encontrar a
los jóvenes desaparecidos y hacer jus
ticia...

"...Y yo: espero que se tengan pronto
resultados, porque se están atendiendo
las cosas bien, se está trabajando de ma
nera profesional, y ahora Alejandro va a
informarnos..."

¿Y que informó Alejandro?
Dos mil quinientas palabras y un

anuncio de una entrevista alusiva en los
canales públicos. O sea; todo y nada.

Hoy, la verdad está tan lejos como
ayer... como dentro de un lustro.

A nadie le conviene, aunque

los hechos lo contradigan,

vincular (así haya sido por

accidente), el tráfico de

heroína con la escuela

Normal Rural Isidro Burgos

de Ayotzinapa, en cuyos

patios aún carmina la

sombra de Lucio Cabañas

en diálogo de historia con

Genaro Vásquez
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BtfA
El embajador de Estados Unidos en Mé
xico, Christopher Landau, quien nació
en Madrid, fue educado muchos años
en Paraguay, y quien se volvió experto
en América Latina en Harvard, convocó

a los principales empresarios de este
país a su residencia para romper el hie
lo, saludarlos en persona, y contarles
cuáles son sus prioridades. Y también
se esperaba la llegada de algunos cer
canos al mandatario mexicano...

Nos cuentan que unas 300 personas
llegaron al vino de honor antes de las
siete de la noche, a Paseo de la Reforma
2414. entre altos funcionarios del go
bierno federal (¿Ana Gabriela Gueva
ra?) y otros embajadores. Andaba por
ahí. por ejemplo, Carlos Slim, el hom
bre más rico de este país y uno de los
más afortunados del mundo, también

llegó a la recepción el poderoso Carlos
Hank González, presidente del Grupo
Financiero Banorte y consejero de Ló
pez Obrador, y también sorprendió con
su arribo el siempre conciliador Luis
Niño de Rivera, presidente de la Aso
ciación de Bancos de México y uno de
los hombres de confianza de Ricardo

Salinas Pliego.

Los murmullos y las copas ya sonaban
cuando muchos percibieron que Don
Porfirio Muñoz Ledo esquivó a Claudio
X. González Ir., que prefirió hacer como

que ya no ve bien, y que escucha peor,
mientras que el que no se pudo escapar
del saludo fue Santiago Nieto Castillo, el
titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF).

Nos cuentan que el hombre que fue
maltratado por la administración de En
rique Peña Nieto trató de aparentar, por
educación, que disfrutaba el encuentro
con el hijo del millonario empresario de
KimberlyClark México, pero que desde
lejos se veía muy incómodo. Nos asegu
ran que Nieto escapó en cuanto pudo y
hasta ahí llegó el mensaje de paz y amor
de uno de los personajes que peor le cae

al presidente de México. Ya habrá otra
oportunidad... ¿O no?

Dicen que a los funcionarios estatales,
que acostumbraban apersonarse en el
Congreso para pedir aumentos en sus re
cursos presupuestarios, les llegó ya la no
tificación de que, en esta ocasión, no será
necesario hacer el viaje hasta la capital;
pues los legisladores estarán recibiendo
únicamente sus solicitudes vía correo

electrónico. El problema es que, aseguran
los cabilderos, esta modalidad no permite
explicar exhaustivamente a los diputa
dos y senadores la importancia de algu
nos proyectos y, mucho menos, estable
cer aquellos convenios que en el pasado
se conocían como de "cooperación".
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Que CLAUDIO X. GONZÁLEZ
GUAJARDO, presidente de Mexicanos
contra la Corrupción y la Impunidad, y
quien ha estado detrás de proyectos
como Mexicanos Primero y Bécaios
(incluso unos dicen que también
detrás de los amparos contra el
aeropuerto en Santa Lucía), se
notaba muy ansioso la tarde del
miércoles 25 de septiembre. Dicen
los que saben que estaba pensando
en algunas formas de hacerle llegar
un mensaje de amor y paz al
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, Sobretodo,
tomando en cuenta que uno de sus
principales voceros ya fue anulado
por las "benditas redes" sociales de'
la 4T,
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FEDERICO LA MONT

Ayotzinapa y guerrilla
¿Cuántos son?: Según el Centro de Documentación de los
Movimientos Armados de España, en México existen 40
grupos guerrilleros de los cuales 10 tienen presencia en
Guerrero, entre ellos el Ejército Popular Revolucionario
(EPR) y el Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI),
conformado por una fracción escindida del primero. A
este último se le vincula con Oscar Ortiz uno de los nor

malistas ¿levantados, incinerados, desaparecidos? desde
el 26 de septiembre del 2014.

Versiones: Un semestre después de la crisis de Ayo
tzinapa en tres de sus comunicados el EPR advirtió sobre
un levantamiento social que alcanzaria las mismas re
percusiones del movimiento de Lucio Cabanas (LC), un
cuadro emanado de la escuela rural Isidro Burgos y abati
do en 1974 después de un enfrentamiento con el ejército.
En su momento la CIA acusó a LC de recibir recursos

económicos y pertrechos de la organización para el inter
cambio de información y experiencias entre los partidos
comunistas (Komin
form).

Extensión: El evapo
rado Oscar Ortiz es pri
mo del extinto LC quien
contaba con una red de

simpatizantes en los
municipios de San Je
rónimo, Tecpan, Covu
ca de Benítez, Atoyac
de Álvarez y la región
de La Montaña en los

municipios de Alco
zauca de Guerrero, Al
poveca y Atlamajalcin
go del Monte ¿Cuáles
son los riesgos en caso
que la 4T no presente
una verdad histórica
sobre Los 43?

CPI: En la Matutina

de AMLO, ABC Radio
preguntó al subsecreta
rio de Derechos Humanos, Alejandro Encinas (AE) ¿Los
autores, material e intelectual, del 26 de septiembre de
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2014 deberían ser juzgados ante la Corte Penal Interna
cional (CPI) por el delito de lesa humanidad como lo esta
blece el derecho internacional público y el Articulo 25 del
Estatuto de Roma? Al igual que el presidente y vestido
con una playera gris y la leyenda "Ayotzinapa5 añosYo
con la verdad", el sucesor de AMLO en CDMX, AE se in
clinó porque a todos los involucrados se les castigue en
México.

Condición: Los aspirantes a rendir cuentas ante la CPI
son el ex edil de Iguala, losé Luis Abarca y cónyuge María
de los Angeles Pineda, jefes de grupo de los policías mu
nicipales de Iguala y Cocula, quienes entregaron a los es
tudiantes al grupo criminal Guerreros Unidos, acusados
por la ahora inexistente CNDH de graves violaciones.

Reelección Bolivia: El embajador del Estado P1 urina 
cional de Rolivia, losé Crespo Fernández confió que en la
elección general del 20 de octubre su presidente Evo Mo
rales alcance su tercera reelección a partir de un 4.7% de
crecimiento económico... Respuesta: En breve el goberna
dor de Veracruz, Cuitláhuac García aportará información
fidedigna sobre la deuda de esa entidad y el desvió de
recursos para campañas políticas.

Un semestre des
[jués de la crisis de
Ayotzinapa en tres de
sus comiinicados el EPR
advirtió sobre un levan

tamiento social que
alcanzaría las mismas

repercusiones del movi
miento del guerrillero
Lucio Cabaflas, un cua
dro emanado de la es
cuela normal rural Isi

dro Burgos y abatido en
1974 desjjués de un en
frentamiento contra el

Ejército Mexicano
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DEFINICIONES

CAOS EN MORENA

El descontrol fie Poleunsky
hace que el partido sea cada
ve/, menos útil al Presidente

orena está en crisis y su di
rigencia no se ha dado cuen
ta. No sólo es que el partido
esté partido y avance hacia
su perredización, entre gru
pos y tribus que confluyen
sin mayor coincidencia que

el podeir y quien lo ejerce López Obrador,
sino quie el descontrol es tal que cada vez le
es Hienas útil a su fundador, el Presidente, y
comiemza a provocarle dolores de cabeza.

Con lia renovación de su dirigencia, tieneCon lia renovación de su
no sólo» el reto de institucio
nalizarse y definirse, sino de
ordenaffse. Lo que se vive al in
terior es un caos que Yeidckol
Polevnssky no ha podido con
trolar. ILa situación, hace rato,
la rebasó; luce más ocupada
torpedeando a quien quiera hacerle sombra,
que dando estructura y estrategia al partido.

En el! equipo presidencial registran que los
yerros de varios morenistas encuentran vía
libre antte los vacíos que va dejando Polevnsky.
No hay operación política.
De RIC la Ley Bonilla a San Lázaro la

intentona de quedarse con la Mesa Directiva,
pasandlo por el Senado donde Polevns
ky tormo partido por Batres, Quintana Roo
echamdo mano de una legislación caduca
parahaicerse tres años del Congreso estatal
Veracnuz doblaron una norma para destituir
al Fiscsil, o Tabasco desde cuya máxima
tribunal se propuso la reelección presiden
cial... ¡la descoordinación se ve desde un
avión. Mo hay orden, no hay organización,
no hay comunicación.

Van cuatro regaños presidenciales. "Ya no
ayudan quienes sólo piensan en sus intereses
personales (...) no son los cargos lo que debe
importar", dijo sobre la disputa entre Batres y
Monreal por la presidencia del Senado.
"Era una vergüenza", señaló, cuando Mo

rena intentó agandallarse la presidencia de la
Cámara de Diputados, más tiempo del que le
correspondía. Si el partido que ayudé a fundar
se echara a perder, no sólo renunciaría a él;
me gustaría que le cambiaran de nombre",
mencionó, cuando le preguntaron sobre e!
proceso para renovar su dirigencia.

"No puedo aceptar que alguien sea víctima
de un procedimiento impulsado por la ven
ganza", sobre amago de senadores de Mo

rena de desaparecer poderes
en Tamaulipas y Guanajuato,
en revancha a la petición del
PAN, de hacerlo en Veracruz.
Las palabras tienen dirección.
Son para quien conduce es un
decir al partido.

AMLO es el pegamento que une a Morena. Lo
único que los cohesiona es el poder ganado
en las urnas. Al interior hay divergencias
ideológicas, de intereses, de forma y método.
La colisión es de pronóstico reservado.

Morena sigue siendo un movimiento y parte
del reto que tiene pasa por institucionali
zarse, sí, pero también por definir el marco
ideológico y profesionalizar cuadros. Hasta
ahora, no hay más que discursos y libros de
AMLO, promesas de campaña y proyectos de
gobierno. De doctrina, nada. El desafío no es
menor, porque definirla dejará en claro que
no todos caben en el mismo partido.

MORENA, EN CRISIS
Y

NO SE HA DADO
CUENTA
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IV
ENCERRONA
¿CÓMO SE ATREVEN?

Gnu Iftunba» de 16 arios. emAó wt
cMtdimfeftie mema$e ai «tímelos "Vienen
o nosMMim, kammiáa fe «pcrcuiMi..."

a generación llamada millennial es fre
Lcuentemente señalada por su forma de

1 interactuar entre sí, con los temas pú
blicos y con el mundo "real". Se dice que
es una generación ensimismada en sus
cosas y en sus redes sociales. Estos dichos
se incrementan cuando se habla de la

generaciónpostmillennial, o i'Gen, como algunos la llaman,
una generación que nació teniendo y usando plenamente
la internet y dispositivos inteligentes. Sin embargo, a pesar
de que algunos tengan esta percepción errónea, uno de los
dichos populares que sigue permeando a la sociedad, es
el de "la niñez y la juventud son el futuro". Yo creo que no
son el futuro, estas generaciones representan el presente.
En 2012, en Pakistán, le dispararon a una niña de 15

años por levantar la voz en favor de todas las niñas que no
pueden asistir a la escuela por el solo hecho de ser mujer.
Dos años después, esta adolescente, Malala Yousafzai,
ganaba el premio Nobel de la Paz. Esta semana se pudo
constatar, una vez más, lo que refiero. Y es que ante más
de un centenar de adultos, representantes de 123 países
en la Cumbre de Acción Climática en la sede de la ONU,
Greta Thunberg, la adolescente sueca de 16 años, envió un
contundente mensaje al mundo:
"Vienen a nosotros, los jóvenes,
buscando la esperanza, ¿cómo
se atreven?".
Sus palabras resuenan aún,

ya que mientras Jair Bolsonaro,
el presidente brasileño, mencio
na ante el pleno de la Asamble
General que la Amazonia no es
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"el pulmón" del mundo y que los incendios masivos son
sólo responsabilidad de Brasil, por lo que "para no perder
soberanía", no permitirá ayudas de otros países, Greta lo
dice fuerte, "nuestra casa está enllamas y nadie hace nada".
O bien, la ausencia del presidente Trump en esta Cumbre
de Acción Climática, por creer que el cambio climático es
una/a/ce news, otra muestra de que los políticos no están
tomando en serio la crisis medioambiental. En nuestro
país pareciera que no está alejado de las posturas de
Trump y de Bolsonaro, ya que la refinería de Dos Bocas o
la construcción del Tren Maya va en la dirección opuesta
de cuidar el medio ambiente.
¿Cómo se atreven?
Así pues, mientras la lucha de Malala sigue siendo la

inclusión escolar, Greta se escapa de clases para par
ticipar en las manifestaciones frente al Congreso de su
país exigiendo la disminución de emisiones de carbono.
Greta no volverá a la escuela este año porque dice que su
responsabilidad con el mundo es mayor.

En su intervención, Greta también alza la voz y dice: "Han
robado mis sueños y mi niñez con sus palabras huecas, y
sin embargo soy una de las más afortunadas. La gente está
sufriendo, la gente está muriendo, ecosistemas enteros
están colapsando". Tiene razón, el consumo desenfre
nado, seguir pensando el crecimiento económico como
el único factor de desarrollo, priorizar la acumulación de
riqueza en detrimento del planeta, solo tr aerá la extinción
de especies, incluida la humana.

¿Cómo se atreven? La juventud no es el futuro, la ju
ventud es el presente y debemos escucharla.

"HAN ROBADO
MIS SUEÑOS Y
MI NIÑEZ CON

SUS PALABRAS.
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AFUEGO
LENTO

EL REGRESO
DE ANAYA

1 instinto de sobrevivencia está lle

Evando a los partidos de oposición a
hacer lo inimaginable. Su principal
objetivo, por ahora, es arrebatar en
2021 la mayoría que tiene Morena
en la Cámara de Diputados.

Lo mismo el PAN que el PRI y el
PRD hacen de todo para recomponerse después del
tsunami que los avasalló el año pasado. Y en ese ir y
venir, personajes clave de Acción Nacional quieren
regresar por sus fueros.
Es el caso de Ricardo Anaya, excandidato presi

dencial, quien recientemente se dejó ver públicamente
después de varios meses "alejado" de los reflectores.

Pero su intención de participar hace unas semanas
en un evento académico de la UNAM, y sus reuniones

con otros prominentes; miembros del blanquiazul,
no son fortuitos.
El llamado Joven Mmravilla está buscando apa

recer en la lista de candidatos para las elecciones
intermedias de 2021.

Aparentemente falta imucho, pero desde ya, Anaya
y su grupo han trazado lana ruta crítica para retomar
el control del partido aziul, y llevar la voz cantante en
la designación de canditdatos.
El plan inicial es emtpujar al queretano como el

número uno de la listai de candidatos a la Cámara
para convertirlo en su próximo coordinador parla
mentario y, paralelamemte, recuperar control del Co
mité Ejecutivo Nacional! de su partido.
Para cumplir con esie cometido, el

mismo Anaya inició uina operación
cicatriz con personajes; que dejó mal
heridos en su intempestiiva carrera por
la nominación presidemcial en 2018.
Su primera "reapariición pública"

ocurrió el 17 de septiembre, en un encuentro que

sostuvo con el senador (Gustavo Madero, en un café
de Polanco, en la CDMXí.

Y fue el propio senadou' el que no descartó el regreso
de Anaya en las intermedias de 2021.

Sin embargo, fuente» del PAN me confiaron que
todo está dispuesto para (que se convierta en candidato
a diputado federal.
Junto con esto, el pilan es que Damián Zepeda

regrese a la coordinadora de los senadores de Acción
Nacional, y negociar com los gobernadores del blan
quiazul otras posiciones, incluidas las candidaturas
a las 13 gubernaturas quie estarán enjuego en 2021.
Ese es el plan del Jomen Maravilla y sus amigos,

lo que falta ver es si otrcos personajes como Vicente
Fox o los más bravos de1 los mandatarios panistas lo
dejan avanzar, porque lais cuentas que entregó el año
pasado no fueron malas, pero sí insuficientes para
ganar la Presidencia de la República.
Tras el regaño que se llevaron dos de los secretarios
más jóvenes del gabinete, por la falta de resultados,
otros se pusieron las pilas para salir de la mira del
presidente Andrés Manuel López Obrador.

En una semana, los secretarios Graciela Márquez
y Arturo Herrera, de Economía y Hacienda, respec
tivamente, alistan una cumbre con la que pretenden
relanzar la política industrial de este gobierno.
Se trata del Primer Encuentro Empresarial para

la Integración de Cadenas Productivas en los secto
res automotriz, aeroespacial y eléctri
coelectrónico.
El reto para Márquez, cuyo trabajo

ha pasado inadvertido, será reunir a
los titulares de los 32 Sedecos de los
estados del país, y a dirigentes empre
sariales nacionales e internacionales.

Por lo pronto, también en octubre, Guanajuato será
la sede de la Primera Hannover Messe en México y
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en América Latina, la exposición más importante a
escala internacional del sector industrial en materia
de innovación y tecnología.

Dicen que el aplausómetro tiene muy tensos a los
titulares de las secretarías y que en estas semanas
veremos a los funcionarios presentarse en cumbres,
y presentar avances de los 30 programa prioritarios
de la 4T.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El hombre
que cree tener el éxito únicamente oye aplausos.
Para todo lo demás está sordo".

INICIÓ OPERACIÓN
CICATRIZ CON

QUIENES DEJÓ
MAL HERIDOS
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VLII AJERO
NI ENCLENQUE,
NI FLORERO

A la titular de la Segob le fue tan bien en
su comparecencia, sobre lodo por parte
de la oposición, que la aplaudieron de pie

lga Sánchez Cordero no esperó a que le
O restregaran las burlas y las críticas de que

ha sido objeto ella y la propia Secretaría
de Gobernación que encabeza a lo largo
del año transcurrido.
Desde su presentación en la tribuna,

sin que mediara pregunta alguna de los
senadores, la exministra de la Corte salió

a defenderse: tuvimos una reducción "abrupta" del pre
supuesto por el traspaso de funciones a otra Secretaría,
pero la Secretaría de Gobernación mantiene sus funciones
"sustantivas".

La política migratoria "quiero ser enfática en ello"es
y seguirá siendo función de la Secretaría de Gobernación.
La ley no ha cambiado, ¡ni va a cambiar!
Lo de la coordinación intersecretarial que encabeza la

Secretaría de Relaciones Exteriores añadiría no mera
mente una "coyuntura singular". Nuestra relación (entre
la SRE y Segob) es "permanente y cordial".
Sánchez Cordero aseguraba; "La Secretaría de Gober

nación no ha sido disminuida. Está más fuerte que nunca".
Ese fue el arranque de la comparecencia. ¡Ala defensiva

por completo! Asegurando que no está enclenque ni está

deflorero.
Uno hubiera pensado que se

vendría una lluvia de críticas
de por sí están "renunciando"
a doña Olga desde antes que
ocupara el Palacio de Cobián
y peor aun cuando se vino la
crisis migratoria, o al menos
la mirarían con cierto escepti
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cismo, pero ocurrió exactamente lo contrario.
Lo que sucedió luego, en las cuatro horas que duró la

comparecencia, fue una lluvia de reconocimientos que
culminaría con un fuerte aplauso de los legisladores al
pie de sus escaños.
Beatriz Paredes sería una de las primeras senado

ras en abrir paso a las muestras de apoyo: "La fuerza no
radica en el poder burocrático, sino en la autoridad. Y a
usted le sobra autoridad moral", diría la exgobernadora
de Tlaxcala y primera mujer, a su vez, en responder un
informe presidencial. La intervención de la priista llevaría,
además, a la comparecencia de Sánchez Cordero uno de
los cuestionamientos más fuertes que se escuchó en el
salón de sesiones: el de la Ley Bonilla.

Paredes advirtió del "tufo separatista" en Baja California
y pidió cuidarse del "cinismo" y de las tentaciones de "un
gobernadorcito que pude creerse un pequeño presidente".

A lo que doña Olga respondió tajante: "La Ley Bonilla
es inconstitucional. Punto. ¡Lo sostengo!"

La panista Kenia López así como Patricia Mercado de
MC, Verónica Delgadillo de MC, y prácticamente todos
cuantos subieron a la tribuna daría el aldabonazo a los
reconocimiento s con un "Hemos esperado 194 años para
una secretaria de Gobernación. La necesitamos fuerte,
empoderada..." En suma, la exministra parece tener más
apoyo de las fuerzas opositoras que de las huestes de
Morena (que ansian su posición).

• • •

GEMAS: El grito de ayer en la manifestación por los 43
normalistas de Áyotzinapa¦¦ "¡Ni perdón, ni olvido!"

LA POLÍTICA
MIGRATORIA

SEGUIRÁ
EN LA SEGOB
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Sacapuntas

El negrito en el arroz
En el PAN se comenta que uno de los mandatarios que
Integran la Asamblea Nacional de Gobernadores de
Acción Nacional podría empañar ese esfuerzo para
exigir más recursos para sus entidades. Se trata de
Martín Orozco, de Aguasealientes, en cuya gestión
aumentó 75% la corrupción, y se duplicó la violencia.
Además, hay anomalías detectadas por la ASE

Mal mensaje a la IP
Nos cuentan que la secretarla de Energía, Rocío Nahle,
se reunió el miércoles pasado con altos directivos de
I.P. Morgan, a quienes les dijo algo que los dejé con
los ojos de plato: la participación de la IP en proyectos
energéticos llegó a su fin. Otra cosa que no quedó ciara
a tos ejecutivos de esa firma es si la funcionarla logi a
diferenciar un bono de un préstamo.

Olga, como en casa
Apapacho® recibió la titular de Segob. Olga Sánchez
Cordero, en su comparecencia en el Senado.
Tanto gusto dio a los legisladores ver a su antigua
compañera, que la priista Beatriz Paredes destacó la
presencia de la funcionarla a quien "le sobra calidad
moral". No como el titular de Salud, Jorge Alcocer,
quien dejó plantados a los senadores en días pasados.
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Regresa alarmas a estancias
La secretaria del Bienestar. María Luisa Albores,
corrigió la plana a sus subalternos que solicitaron a
estancias infantiles devolver las alarmas sísmicas.
a funcionarla aclaró que eso lo pidió una "unidad
administrativa" y no el área responsable del Programa
para el Bienestar de Niñas y Niños, Hijos de Madres
Trabajadoras. E instruyó a dejar sin efecto la solicitud.

Pasa charola el tío Tom
Algo inédito ocurrirá este fin de semana en la CDMX:
un personaje de nombre Tom Pérez, represent ante
del Comité Nacional Demócrata de EU, organiza
un encuentro para recaudar fondos. Será sólo para
ciudadanos estadounidenses. ¿Tan mal andará la
cosa de aquel lado de la frontera que necesitan de sus
paisanos que viven y trabajan en México?
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OJOS OI II
SI VE1N
AUTOPISTAS
¿SIN CASLTaS?

El Presidente fiie Increpado por clhtdmkmm
debido al aumento de tos cuotas; AMLO
respondió que es un ajuste por la inflación

sta semana Andrés Manuel López Obrador,
E presidente de México, fue increpado por

ciudadanos y reporteros debido al aumen
to en las cuotas de peaje que se cobran en
las autopistas concesionadas a lo largo de
todo el país. En un principio el mandatario
argumentó que ignoraba cuáles autopistas

habían registrado aumento y en qué porcentaje.
Posteriormente, López Obrador explicó que no se tra

taba de aumentos, sino de ajustes de precio con base en la
inflación; pero que las tarifas no habían subido en términos
reales. Sin embargo, aclaró que aquellas autopistas que hayan
incrementado un porcentaje superior a la inflación tendrán
que corregir sus precios.
En una revisión periodística, El Heraldo de México en

contró que las alzas no superan el cuatro por ciento y que la
autopista más cara del país es la MarquesaCiudad de México,
que consta de sólo 21 kilómetros, con una tarifa de tres pesos
con 90 centavos por kilómetro recorrido.
Paralelo a esta discusión, algunas casetas cerca

nas a la Ciudad de México han sido "tomadas" por hom
bres con el rostro cubierto con pasamontañas que en
tregan una hoja media carta con una protesta singular.

El documento señala Movi

miento contr a el cobro de pea
je. Con la primera línea me di
cuenta de que estábamos ante
una protesta con un concep
to totalmente nuevo. El texto
añadía: "Somos ciudadanos
inconformes con los constan
tes aumentos a la gasolina y
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al peaje. Durante los últimos dos años el costo del peaje ha
aumentado en cinco ocasiones, el último recientemente en
febrero, ya bajo el mando de AMLO, quien nos había prometido
que bajarían los costos. Estos aumentos además no se ven
invertidos en infraestructura, ni en auxilio, ni en la seguridad
de las carreteras.
"Las casetas funcionan a través de concesiones por !i

citación donde la empresa sólo pone el 25 por ciento de
la inversión, mientras que obras públicas aporta el 50 por
ciento y Banobras el otro 25 por ciento. Las concesiones son
de 30 a 60 años con ingresos diarios que va desde los 50 mil
601 pesos hasta 917 mil pesos y de esto sólo se entrega a la
SCT el 0.5 por ciento de los ingresos tarifados y con eso se
solventan todos los gastos de Capufe. Estamos cansados de
que los concesionarios tengan ganancias multimillonarias a
costa del pueblo, por lo que las casetas son completamente
innecesarias. Queremos que no se cobre ninguna vialidad
en el país. Súmate, no pagues más dinero a quien sangra al
pueblo".

¿A quién le conviene iniciar un debate sobre la existencia
de casetas de peaje? ¿A quién le conviene que se dirijan
reflectores a los ingresos de los concesionarios carreteros?
Detrás de este incipiente movimiento hay un cerebro que
busca poner en la mesa un nuevo tema de conflicto.

• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: Dos mamús de los jóvenes
desaparecidos de Ayotzinapa me dijeron que, más que

confianza en ¡as autoridades para resolver el caso, tienen
una nueva esperanza. No hay nada más cruel que ali

mentar una falsa esperanza.
¿A QUIÉN LE

CONVIENE INICIAR
UN DEBATE SOBRE

LAS CASETAS?
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• El que se puso la capa
de héroe es Luis Fernan

do Tena, quien aceptó ser
el nuevo director técnico

de las Chivas, tras el cese
de Tomás Boy. El Flaco
se estrena mañana en el

clásico ante América.

* Cipriano Charrez Pe
draza, exdiputado federal
de Morena, fue vinculado
a proceso por homicidio
doloso en grado de ten
tativa, contra su hermano
Pascual Charrez, munícipe
de Ixmiquilpan.

• Edgar Veytia, expro
curador de Nayarit, fue
condenado en EU a 20

años de prisión y 5 más
"en vigilancia", acusado
de estar involucrado en
narcotráfico a cambio de

recibir jugosos sobornos.
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AGENDA
COM IDEM
MILAGROS EDUCATIVOS
INESPERADOS

Según Esteban Moctezuma, las lepes
secundarias serán la base para formar
mexicanos incorruptibles y productivos

eguramente la profesora Elba Esther
Gordillo y los dirigentes de la CNTE se
quedaron perplejos cuando se enteraron
de las declaraciones del secretario de
Educación, Esteban Moctezuma, quien
aseguró que, con la aprobación de la Ley
General de Educación; la Ley General del

Sistema para la Carrera de las Maestras y Maestros y la Ley
para la Mejora Continua de la Educación nadie va apoder
meter mano en la asignación de plazas y se terminará con
la corrupción y abuso al magisterio.

Y seguro se fueron de espaldas, cuando Moctezuma
dijo: "Queremos acabar con la corrupción en el sector
educativo, abajo y arriba, como dice el señor Presidente.
Desafortunadamente encontramos en la SEP, en todo el
sistema educativo nacional, lo que yo le llamo el huachicol
educativo. Con estas leyes vamos a poder terminarlo",
agregó. Y según el "profe" Moctezuma, por fin habrá una
caja transparente para el manejo de la asignación de plazas
y los distintos trámites de las maestras y los maestros que
eran causa de extorsión, abuso y corrupción por parte de
la autoridad educativa y las representaciones sindicales.

Cualquiera podría pensar que se refirió a quien por más
de 20 años dirigió el SNTE, o

sea, Elbita y su peligrosa banda.
Según el titular de la SEP,

las leyes secundarias serán la
base para formar mexicanos
incorruptibles, orgullosos de
su país, productivos, y prioriza
rán el interés superior de niñas,
niños, adolescentes y jóvenes
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en su derecho a educación de calidad, universal, pública,
gratuita y laica. Finalmente rechazó que el Estado haya
cedido el poder a la CNTE y al SNTE. "El Estado es el rector
de la educación y asume el control de las plazas en todo
momento; los sindicatos, aclaró, sólo actuarán en defensa
de los derechos laborales".

¡Ay la ingenuidad!, podrían exclamar los dirigentes de
la CNTE, quienes lograron lo que Elbita no pudo hacer en
la administración pasada: doblegar al gobierno.

AGENDA PREVIA: Algo extraño y preocupante está
ocurriendo en la Cofepris. De un mes a la fecha, esta
institución ha celebrado reuniones y autorizado per
misos a laboratorios extranjeros, entre los que des

tacan varios de India, para introducir medicamentos.
Por otro lado, funcionarios de alto nivel de la Secreta
ría de Salud le ordenaron a la Cofepris que recibiera a
directivos de los laboratorios Sthendal, representados
en nuestro país por la distribuidora Maypo, una de las

tres sancionada por la 4T para introducir a México
antirretrovirales. Pero no nada más acataron la orden,
sino que en una semana el regulador le dio permisos a
esta empresa para que importara los fármacos, cuan
do el trámite tarda entre cuatro y seis meses. Más aún:
en unos cuantos días los medicamentos ya los estaban

prescribiendo en Censida. ¿Por qué las recomenda
ciones de Salud y el trato preferencial a laboratorios
extranjeros, y el desprecio a los nacionales, cuando
en México se producen medicamentos de calidad y

precio? Pues se sospecha que algo hay detrás.
DIJO QUE NADIE

VA A PODES
METER MANO AL
ASIGNAR PLAZAS
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SEREFNDIPIA
LOS POLVOS DEL VIEJO REGIMEN
¡SlÉf Wi
WILBERT
TORRE

¦

Evidencias confirman que
el PRI vive sus peores días,
exhibidlo por los excesos

ste jueves en Palacio Nacio
Enal, el Presidente y algunos

miembros de su equipo
vistieron una camiseta gris
con el centro iluminado por
una silueta blanca y alegre
del número 43, y debajo la

leyenda: "Yo con la verdad". Los padres de
los normalistas de Ayotzinapa le pidieron a
AMLO portarla como símbolo de una verdad
que aún espera despertar algún día de las
entrañas del Estado mexicano.
El quinto aniversario de la

desaparición de los estudiantes
entregados al crimen organi
zado por policías que debieron
protegerlos transcurrió entre
símbolos y discursos trascen
dentes por el desafío y la hon
dura que representan cuando el país vive una
de sus más graves crisis humanitarias: 300
mil homicidios y 120 mil desaparecidos, y
los primeros meses de 2019 como los más
violentos de los últimos años.

Viejo luchador de izquierda, también por
tando la camiseta con el 43 como símbolo
de impunidad, el subsecretario Alejandro
Encinas tradujo lo que significa la ominosa
desaparición de los normalistas: "Ayotzinapa
es un reto enorme porque conjuga todos los
males que heredamos: la narco política, la
violencia, la impunidad". Más adelante, selló su
intervención en Palacio Nacional: "Ir al fondo
implicará el fin del viejo régimen".
Ir al fondo. Qué peso el de estas tres pa

labras, cortas y fugaces las dos primeras,
rotunda la tercera. La primera acepción de

"fondo" en la Real Academia Esparaola refiere
a la "parte inferior de una cosa huieca".

Ir al fondo de las cosas en el viejjo régimen
priista evoca muchas cosas, memos porosi
dad. Pero el tiempo lo volvió vullnerable, y
sus huellas más recientes, en el gtobierno de
Enrique Peña, confirman que el partido fun
dado por Calles llegó vacío a las ©¡lecciones.
Llegó hueco y despojado de los pirincipios y
valores que pese a la corrupción dle siempre,
aún enarboló una generación diferente de
políticos en otra época.
¿Veremos el fin del viejo régiimen? Una

serie de evidencias oreándose ten público
como nunca antes confirman que el PRI y la
clase neoliberal de las últimas décadas viven
los peores días de su historia, exíhibido por

los excesos que llegaron a ex
tremos insospechados incluso
comparados con líos gobier
nos de Díaz Ordaz, Echeverría,
López Portillo y Sallinas.

No sé si el fin del! viejo régi
men esté próximo, jpero histó

ricamente es trascendente que las» denuncias
públicas de empresarios "No puiede repe
tirse lo que me hizo el gobierno dle Peña y la
forma en la que ultrajaron mi nombre para
arrebatarme mi empresa", escrilbió Amado
Yáñez, dueño de Oceanografía emcarcelado
en 2014, y la recuperación de piezas útiles al
viejo régimen como Carlos Denegrii, periodista
corrupto retratado por Enrique Serna en El
vendedorde silencio, permiten veir, quizá por
primera vez con lujo de detalles) como en
una película 3D, el método sistémlico y silen
cioso con el que el Estado operó p»or décadas
como un pulpo sincronizado para construir
narrativas, destruir y golpear deselle el poder.

ENCIMAS TRADUJO

LO QUE SIGNIFICA
LA DESAPARICIÓN
DE NORMALISTAS
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DESDE
4FIERA

EL TMEC Y EL ,
MOMENTO POLÍTICO
EN EEUU

JOSÉ
CARR8NO

| FICUERAS ...
4 «¦ ':

De acuerdo con algunas estimaciones,
nadie está seguro cuándo concluirán
las negociaciones del acuerdo

a ratiñcación estadounidense del nuevo 

Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá
de libre comercio (TMEC) parece segura,L pero el tiempo y la política podrían fre
narlo o aun postergarlo.
"No hay razón para pensar en que

haya nada que nos detenga", comentó
el presidente del Comité de Medios y Procedimientos de
la Cámara de Diputados, el demócrata Richard Neal, en
referencia al posible obstáculo representado por el inicio
de una investigación hacia la impugnación constitucional
del presidente Donald Trump.

"Creo que tenemos una buena oportunidad de lograr el
acuerdo", comentó por su parte Larry Kudlow, consejero
económico de la Casa Blanca Pero el optimismo de Neal y
otros legisladores involucrados en el esfuerzo de concluir
trabajos en torno al TMEC a tiempo para su ratificación
este año puede tropezar con la renuencia de una parte de
la mayoría demócrata, según politico.com.

De acuerdo al menos con estimaciones consignadas por
la publicación The Hill, nadie está seguro del momento en
que concluirán las negociaciones entre la Cámara baja y
el gobierno Trump en torno al texto del acuerdo.
Los demócratas, o una buena parte de ellos, no están

convencidos por algunas de las provisiones del acuer
do, sobre todo en lo que
se refiere al cumplimiento
de condiciones laborales y
ambientales en México, y
buscan cambios.
La presidenta de la Cá

mara baja, la demócrata
Nancy Pelosi, ha hecho sa

Fecha: 27/09/2019

Página: 23

Area cm2: 250

1 / 2

Columnas Políticas

José Carreño Figueras "Desde Afuera"

José Carreño Figueras

Costo: 14,500



ber que no pondrá a voto un acuerdo sin apoyo "sustancial"
entre sus correligionarios.

Se estima que el Congreso en su conjunto tiene menos
de 50 días hábiles para concluir y analizar cualesquier
nuevo texto antes de ponerlo a voto para su ratificación.
Pero eso implica una carrera contra el tiempo para la

ratificación del TMEC antes del inicio formal de la tem
porada electoral 2020.

Por un lado, y como factor negativo, The Hill hizo notar
que la ratificación del acuerdo "daría una victoria política
a Trump y a legisladores republicanos". Esa sola situación
puede postergar la ratificación hasta 2021.
El anuncio sobre el inicio de un proceso que puede

llevar al impeachment de Trump, hecho el martes por la
diputadapresidenta Pelosi, puso de relieve la profunda
polarización de la sociedad estadounidense y con ella las
divisiones en el congreso que la representa.
No hay un panorama claro. Algunos medios espe

cializados en comercio aseguran que los partidarios del
TMEC trabajan casi febrilmente para asegurar que el voto
ratificatorio se de en los próximos dos meses.
Citan declaraciones de senadores como el republicano

Charles Grassley, presidente del Comité de Finanzas del
Senado, o los diputados demócratas Neal y Earl Blume
nauer, que dirigen el Comité de Medios y Procedimientos
de la Cámara baja, para subrayar el interés de grupos
económicos industriales, campesinos, comerciales en
confirmar el TMEC y su inicio, y por otro advertir contra
lo que sería una costosa demora.
CONGRESO HEME

SÓLO 50 DÍAS PARA
TERMINAR DE VER

ELACUERDO
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TRÍPODE
POR LA LIBRE,
EXCONVICTOS QUE
EU ECHA A MEXICO

En el país no existe monttoreo a
expresos, una vez que ei Instituto
Nacional de Migración tos libera

ueve de cada 10 exconvictos extranjer
1 ros que echa la Oficina de Inmigración

y Aduanas (ICE) de Estados Unidos sonN mexicanos. Esto representó en el año
fiscal 2019 alrededor de 150 mil. Y Mal
thew T. Albence, el director interino, dijo
que van por más.

Albence emprendió esta semana una campaña en con
tra de las ciudades santuario (donde no lo apoyan para
las deportaciones) en la cual exigió responsabilizar a los
legisladores locales de "ser cómplices" de los delitos co
metidos por los foráneos que ICE pudo haber deportado.

Para muestra, sacó los nombres de tres mexicanos que
las cárceles locales no quisieron entregarle: José Alejandro
LópezGutlérrez, de 56 años, pedófilo en Colorado; Angel
DíazVera, de 40 años, asaltante violento en Mecklenburg,
y al homicida en Washington José RamírezSoto.

El gobierno federal de EU tiene un estudio público del
Departamento de Justicia sobre el perfil de los delincuentes
que envía de regreso a México una vez que cumplen su
sentencia. 70% son vendedores o traficantes de drogas;
pero también homicidas, ladrones, secuestradores, vio
ladores, defraudadores...

Al ser repatriados, las au
toridades mexicanas deben
recibir un reporte con los
antecedentes pénales por
parte de sus pares del otro
lado de la frontera, pero esto
no siempre ocurre.

En 2013, la Procuraduría
de Justicia de Baja California
descubrió que por lo menos

12 asesinatos ocurridos en un mes fueron cometidos por
repatriados con antecedentes de alta peligrosidad en Unión
Americana. Al indagar sobre las condiciones de la depor
tación descubrió que EU no informó a México del perfil.

Por otro lado, en México no existe ningún tipo de mo
nitoreo a exconvictos una vez que el Instituto Nacional de
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Migración los libera. Esto a pesar de múltiples sugerencias
de organismos especializados en el tema de seguridad
internacional como Insight Crime.

En Honduras y El Salvador, los deportados con antece
dentes penales son sometidos a investigaciones judiciales
para averiguar si hay algún tipo de crimen local que debe
purgar, además de tener un registro porque los exconvictos
en EU fueron (y son) pieza clave en la expansión de las
pandillas en Centroamérica.

México no está lejos de esa realidad. Se sabe en centros
de rehabilitación que algunas drogas que se popularizaron
en los pueblos del país (metanfetaminas, cocaína y hasta
heroína) son vendidas por exconvictos en EU reclutados
por organizaciones del crimen organizado o por su cuenta.
Son reincidentes por adicción, desempleo o falta de

capacitación para otros oficios. Testimonios en organiza
ciones de apoyo a repatriados registran casos de traficantes,
pandilleros, huachicoleros y hasta sicarios regados por
ahí y a los que se sumarán muchos.
ICE tiene a su disposición 129 equipos de operaciones

fugitivas con prioridad en quien presenta "una amenaza
mayor para la seguridad nacional y pública", como miem
bros de pandillas transnacionales, delincuentes sexuales
infantiles y otros delitos violentos. *Periodista

DROGAS QUE SE
POPULARIZARON
EN PUEBLOS BEL

PAÍS SON VENDIDAS
POR EXCONVICTOS
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Pl RADIOPASILLO
Se pone la de Ayotzinapa

Andrés Manuel López Obrador se puso ayer la de Ayotzinapa.
Sí, una playera negra que le dieron los padres de ios 43 norma

listas de Ayotzinapa y que prometió portar en el quinto aniversario
ayer de su desaparición.

En la mañanera en Palacio Nacional, que parecía para más, sólo se
hizo un recuento de lo sucedido desde 2014.

Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación, refirió que no se ha
ignorado ni un detalle y que se investiga paso a paso, centímetro a centí
metro, el caso, y ofreció recompensas de entre un millón y medio y diez
millones de pesos a quien aporte información.

No obstante, dijo con cierta lógica: la conclusión se conocerá cuando
haya conclusión, porque la única verdad es que no hay verdad.

Andrés Manuel reiteró su llamado a quien tenga información y prome
tió protección del Estado, además de las citadas recompensas

La única verdad histórica es que los normalistas están desapareci
dos y que el caso se complica, retumbó en radiopasillo.

El miedo de Sheinbaum
Claudia Sheinbaum Pardo ordenó a la policía no intervenir.

Los grupos que se hacen llamar anarquistas atacaron impunemente
negocios y edificios públicos en el primer cuadro de la CDMX.

Rompieron vidrios, maltrataron las puertas y fachadas de los negocios.
Tres horas, sí, tres horas después unos cuantos policías.
Algunos comerciantes los enfrentaron.
Estos, cobardes, huyeron.
La marcha comenzó a las 16:00 horas.
Del Angel al Zócalo.
Pasadas las 18:30 horas, aparecieron por fin los policías de la SSP

armados con escudos.

Y es que la jefa de gobierno desapareció a los granaderos y antimoti
nes en cuanto asumió el cargo.

La puerta Mariana de Palacio Nacional fue dañada.
A diferencia de la marcha por las mujeres,cuando advirtió que no que

daría impune el vandalismo, ayer calló. Dos pobres boletines donde se
condena la violencia y los destrozos fue todo de ambos gobiernos.

Ah, eso sí, siempre con respeto a la libre manifestación de ideas, se
escuchó en radiopasillo.

Se deslindan los padres
Los padres de los normalistas a través de Vidulfo Morales, su abogado, se
deslindaron de los desmanes.

Jamás en cinco años hemos provocado desmanes, dijo.

Desde la tribuna

¡Vivos se los llevaron! ¡Vivos los queremos!, exigieron padres de los 43
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normalistas desde la tribuna en San Lázaro.
Esta fue la primera ocasión que les es permitido utilizarla,

Emboscan a militares: tres muertos
Otra vez Guerrero y en qué día.

El crimen volvió a desafiar al Estado.
En Leonardo Bravo, Guerrero, una emboscada del cártel del Sur cau

só la muerte de tres soldados.
Los militares combatían sembradíos de amapola.
Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa, manifestó su solida

ridad con las familias de los soldados.
En lo que va de 2019 han matado a catorce militares, mientras que en

2018 fueron once.
Y en Bochil, Chiapas, civiles se enfrentaron a la Guardia Nacional
Un agente resultó herido.
 No ha funcionado el llamado de Andrés Manuel.
Ese de "exhorto a que ya, nos portemos bien. "¡Al carajo la delincuen
cia!. ¡Fuchi, guácala!", se escuchó en radiopasillo.

Graue se reelegirá y ios grillos paran la UNAM
Mientras en la UNAM el rector Enrique Graue ya se destapó para buscar
la reelección lo que ya se veía venir, los grupos radicales aprovecharon
el aniversario de Ayotzinapa con el fin de semana para ligarlo, de una vez,
con el 2 de octubre, que es ¡hasta el próximo miércoles!
Unas escuelas más, otras menos días.

radiopasillo@ova.com.mx
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Aplica Monreal al PAN Ley de Ammurabi, pero con pilón

El gobernador de Tamaullpas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca les reclamó
a los senadores y su coordinador, Mauricio Kurl porque lo metieron como uno de
los estados panistas en la rifa de la desaparición de poderes.

Dicen los que saben que fue una mala estrategia de los panistas hacer la petición
de desaparecer los Poderes en Veracruz para derrocar a su gobernador, Guitláhuac
García, pues de antemano pertenece al gobierno en el poder y la mayoría en el
Congreso.

No hay forma de tumbarlo, sabían con conocimiento de causa que no lo lograrían,
pero lo hicieron y lo más grave, no midieron las consecuencias.

Que traen un grupo de asesores, muy, pero muy caros, en materia de
Comunicación y son ellos los que promovieron que esa estrategia de pedir la cabeza
del gobernador de Veracruz contrarrestaría el linchamiento que hicieron contra el
Fiscal, Jorge Wincklerque pusieron en el gobierno panistay les daría presencia en la
opinión pública.

Kuri como líder de la bancada conversó con Ricardo Monreal y ambos acordaron
no hablar de ese tema en las sesiones, fue un acuerdo de caballeros, de esos donde
solo se deposita la palabra.

Sin embargo, el lunes por la noche el veracruzano, Julen Rementeria decidió reventar el
acuerdo y presentar, de forma oficial la petición para derrocar al gober de Veracruz.

A Monreal no le quedó de otra que respaldar la presión de sus senadores que le
reclamaron sobre ese acuerdo. Le dijo a Kurl, acá también tengo guerreros.

En consecuencia le reviraron a los panistas llevar al mismo procedimiento los
estados de Guanajuato de Diego Sinhué y Tamaulipas de Cabeza de Vaca, algo así como
aplicarles la ley de Hammurabl, ojo por ojo y diente por diente, pero con pilón.

Con justa razón el reclamo del gobernador García Cabeza de Vaca que Tamaullpas
no es moneda de cambio.

Eso es lo que los superasesores no previeron al panismo ni pudieron calmar al
eufórico y hoy desfondado senador veracruzano, Rementeria. Kuri no sabe ahora
como destrabar la presión de los gobernadores que andan que echan lumbre pues si
de votos se trata saben los de Marko Cortés que lo tienen perdida.

A ver si con estos resultados los panistas determinan cesar a esos supersabios
del asesoramiento que solo sirvieron para dos cosas, para nada y para nada.
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LLEGA QUERETARO CON MENOR INCIDENCIA DELITIVA
El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez mantiene su entidad en plan tran
quilo, no hay sobresaltos o al menos eso dicen las estadísticas del INEGI que los sitúan
en el lugar 7 con menor percepción de Inseguridad, es decir aplica en los parámetros
exigibles por la sociedad en materia de seguridad.

Rendirá este domingo su informe de gobierno y parece que tendrá un día de cam
po, pues los números de esta Encuesta Nacional de Victimización del INEGI, ubica a
Querétaro con una baja de incidencia delictiva de 7.5% menor que en 2017.

Es preocupante la Inseguridad y por ello la Importancia que le da Francisco
Domínguez, pues es la base para atraer, bajo la certidumbre de estabilidad social y
política a los Inversionistas que también le están apostando a esta reglón.

Todo lo contrario pasa en Michoacán, Morelos, Guerrero y Quintana Roo, entida
des, sin duda que están que arden.

VENDEN CON PATENTE, QUE NO ES DE ELLOS
La Cofepris aceleró los trámites que mínimo son dos años para otorgarle la autori
zación sanitaria en menos de 35 días a una empresa extranjera para que licitara y
pudiera proveer los retrovirales para atender a pacientes afectados de VIH en este
semestre.

Son medicamentos con patente que le costará hasta tres veces al precio de los
genéricos que son rechazados por los pacientes. Bueno, resulta que la sorpresa es
que esa empresa productora en en el extranjero fue demandada en Estados Unidos y
Canadá por infringir la patente de ese medicamento, es decir no es de su propiedad.
DAN CALORCITO A DOÑA OLGA EN EL SENADO
La Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero visitó a sus pares en el Senado,
solo que ella hoy con licencia. Se le vio platicar feliz con la presidenta de la Cámara
Alta, Ménica Fernández y hasta el propio vicepresidente, el oaxaqueño Salón Jara. Es
una mujer querida por sus compañeros, incluyendo los prlistas de Miguel Angel Osorio
Chong. Un rasguño de Miguel Angel Mancera, pero hasta ahí.

Fue su comparecencia y aprovecho para dejar en claro que la política migratoria
es y seguirá siendo parte de la Política interior a cargo de Gobernación y si había du
das, para aquellas malas lenguas, simplemente les restregó que la coordinación con su
par de Relaciones exteriores Marcelo Ebrard es permanente y para envidia de unos
y otros, es cordial. La lectura llevajiribilla.

Y en Cámara de Diputados de Laura Rojas, Arturo Herrera de Hacienda urgió
aprobar el presupuesto aunque reconoció que no hay mucho margen de maniobra, es
decir, casi casi debería salir así como se etiquetó.

Jachavez77@yahoo.com
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Olga dice no a TLey Bonilla'
La secretaria de Gobernación Olga
Sánchez Cordero dejó muy clara
su postura respecto a la ampliación
del periodo a la gubernatura en Baja
California, tras la aprobación de la
llamada "Ley Bonilla' y recalcó que
en lo personal como abogada, dicha
reforma es inconstitucional. La

funcionaría salió airosa ante lo cues

tionamientos de los senadores opo
sitores durante su comparecencia
en la Cámara alta quienes le exigían
actuar para frenar la intentona de
Jaime Bonilla En tribuna enfatizó

que la soberanía de los estados
está limitada por las disposiciones
federales, un mensaje que segura
mente llegó a la entidad fronteriza y
que podría interpretarse como un
rechazo a la reforma aprobada en
el Congreso local. En los próximos

días podría haber novedades en
Baja California. Atentos.

Advertencia

de transportistas
Los integrantes del Movimiento
Nacional Taxista, que encabeza
Bersaín Miranda Borrás están

preparando un paro a nivel na
cional para el próximo lunes 7 de
octubre. Nos comentan que esta
manifestación a gran escala, tiene
como principal objetivo presionar

a las autoridades federales para
que detengan la operación en el
país de los servicios de transporte
privado por aplicación como Uber
o Cabify, así como de los taxis
pirata. Nos comentan que los
transportistas no están en contra
del transporte por aplicaciones,
pero sí quieren un piso parejo', esto
es, que a los vehículos se les exija
cumplir con las concesiones y

permisos correspondientes.

Exfuncionaria retrasa fallo

El juicio por el caso de Lesvy
Beltrán, en donde se acusa a su

exnovio decometer feminicidio,

tuvo que ser pospuesto. A pesar
de que se esperaba que el día de
ayer se emitiera el fallo definitivo,
el Juez del Tribunal Colegiado de
la Ciudad de México Juan Pérez

Soto decretó un receso hasta el

próximo 4 de octubre. La razón: la
defensa llamó a testificar a Teresa

Incháustegui, exdirectora del
Instituto de las Mujeres capitalino
para que testificara, sin embargo
la exfuncionaria no se presentó,
por lo que los defensores pidieron
un citatorio judicial para asegurar
su presencia. Incháustegui es la
última testigo que sería citada para
el caso.
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línealO
DEMIS FUENTES

Sus razones tendrá, pero para muchas or
ganizaciones fue sorpresivo que la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. declinara la
invitación a participar en la Cumbre Climáti
ca de la ONU.

En la ONU consideraron que la Ciudad
más compleja de México en temas ambien
tales tenía que tener representación, pero
en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento lo
vieron desde otra perspectiva.

Que el Canciller Marcelo Ebrard les pa
sará después los apuntes.

Luego del quemón por andar modificando
reglamentos para hacerse de más poder, en
la sesión de Cabildo de hoy se formalizará la
renuncia de Manuel Espino a la Secretaría
de Gobierno de Naucalpan.

Oficialmente se dirá que fue su decisión
y algunos hasta presumirán que encontró
un mejor hueso... perdón... un mejor cargo
en Durango.

Aunque todo indica que su permanen
cia ya estaba causando más problemas que
soluciones a la Alcaldesa, Patricia Duran.

¡Enhorabuena! Para el que parte, pero
más... ¡para los que se quedan!

demisfuentes (dreforma.com
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RED
COMPARTIDA
SE ESTRENAN LOS CICLONES

yer la SSC sacó a las calles a
los Ciclones que ocupan el
lugar del antiguo cuerpo de
granaderos, su chamba no
es sólo la de aguantar sino

la de avanzar y frenar a los grupos de ri
josos. Sólo se pararon en eje central y los
encapuchados tuvieron el ti no de irse so
bre ellos, al contrario, mejor se siguieron
derecho al Zócalo.

l a frase del día viene de la mano del

Presidente de EU. Donald Erump: "Estoy
usando a México para proteger nuestras
fronteras",

Bueno, así son las cosas por allá y eso
que apenas está calentando la reelección
y enfrenta un juicio político Ompeach
ment) que podría terminar con su desti
tución; lo que viene en los siguientes me
ses va a ser una serie de declaraciones

similares y hasta más fuertes, así que
¡Agárrense!
La Universidad Anáhuac conti

nuará desarrollando su Master

en Líderazgo e innovación pa
ra Empresas de Seguridad Pri
vada de la mano de Grupo

Multisistemas de Seguridad industrial, la
alianza firmada por Germán Campos Va
lle, Director de Desarrollo Institucional
con el empresario Alejandro Desfassi
aux; incluye procesos de tecnología, ca
lidad y mejora continua en seguridad
privada, análisis delincuencia!, cómo

opera y se mueve la delincuencia y qué
se puede hacer para que los clientes, su
patrimonio y su personal estén más se
guros, tecnología y protocolos

"Este programa forma parte de un es
quema que busca incidir en el desarrollo
de la gen te para combatir nuestro princi
pal problema: la inseguridad. Se recono
ce que a pesar del esfuerzo institucional
no se han podido reducir íos nocivos
efectos de la inseguridad.
El Congreso de la CDMX al alcal

de de Coyoacán, Manuel Ne
grete, a llevar a cabo los proyec
tos de presupuesto participativo
elegidos y que deben ser ejecu

tados en 2019. El presidente de la Comisión
de Participación Ciudadana. Martín Padilla
Sánchez, acusó a Negrete de incumplir con
los proyectos en la unidades habitacionales
de las colonias ex Ejido San Francisco
Culhuacán, Unidad Habitado nal Alianza
Popular Revolucionaria Oriente, Unidad
Habitacional Villa Panamericana 4ta. 5ta. y
7ma. Sección. Unidad Habitacional Altillo

Acasulco. Unidad Habitacional Cantera y
colonia Cantil.

DD: Este viernes la SSC, de Je
sús Oria. firmará un convenio
de colaboración con las alcal

días de Miguel Hidalgo, de
J i Víctor Hugo Romo; y Cuaji
malpa. de Adrián Rubalcaba, para ver si
pueden frenar la inseguridad pública en
sus territorios.
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SIN PROTOCOLO
DESAIRE A CABEZA DE VACA

JOEL SAUCEDO
Qué mensaje envió al Presi
dente Andrés Manuel I ópez

.Obrador al gobernador de Ea
maulipas, Francisco lavier
García Cabeza de Vaca?

Resulta que durante su Tercer Infor
me. tuvo como representante del Ejecuti
vo Federal aun funcionario de ba|o nivel.

Asistió la subsecretaría de Desarrollo

Democrático, Partidpación Social y
Asuntos Religiosos de Gobernación, Dia
na Álvarez Maury.

Tan desangelado estuvo el informe
que fue muy evidente la inasistencia de
personajes de la política nacional.

Sin lugar a dudas que se trata de un
ciato mensaje por la investigación sobre
la ejecución extra judicial de ocho perso
nas en la entidad.

A raíz del suceso, la Fiscalía General
de la República inició una investigación
sobre una presunta ejecución a cargo de
comandos élite de la policía estatal.

Esto se le suma a la investigación de
que es objeto el mandatario por diversas
operaciones financieras.
Versiones periodísticas han dado

cuenta que su propio partido se ha des
lindado del gobernador Cabeza de Vaca.

Adícionalmente, Morena en el Sena
do presentó una petición de desaparición

de poderes en la entidad,
Sin consultar al Presidente, su coordi

nador Ricardo Monreal instruyó presen
tarla petición de desaparición de poderes.

Pero durante su conferencia matuti

na, López Obrador rechazó el actuar de
su partido en la Cámara Alta.

Como aquí se publicó, Morena de
mandó la desaparición de poderes en
Guanajuato y Tamaulipas sin mayor
fun ¿lamentación.

"Yo padecí el desafuero. Me desafora
ron por cuestiones políticas y no puedo
aceptar que nadie sea victima por cues
tienes políticas de un procedimiento".

El mensaje del Presidente fue claro a
ios senadores: "Que le dejen esos asun
tos a la Fiscalía y al Poder Judicial11.

¿Más claro el mensaje para el gober
nador y Morena?

PROSPECCIÓN,,. Al fijar la postura
del PAN durante la comparecencia del
secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
el diputado federal Jorge Luis Preciado se
pronuncio por revisar el Paquete Econó
mico 2020 toda vez que la estrategia del
gobierno federal es "entregar dinero",
pues dijo que de cada 100 pesos sólo 20
regresan a estados y municipios,

Twiíter: @JoelSaucedo
saucedos}® yafi oo.awti. mv
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Del Mazo
El gobernador Alfredo del Mazo
Maza acudió a celebrar el 35 aniver

sario del Sistema de Radio y Televi
sión Mexiquense, este espacio que
en otros tiempos ha sido premio de
consolación para algunos persona
jes, pero de unos meses a la fecha, se
han esforzado por mejorar conte
nidos, lo cual fue reconocido por el
gobernador Del Mazo, quien des
tacó la labor que lleva a cabo esta
institución por evolucionar tanto en
contenidos como en proyección a
nivel nacional, y dio a conocer que
el próximo año la televisora con
tará con tres canales enfocados a

programas de apoyo a la mujer y a
los jóvenes.

El alcalde de Tlalnepantla Raciel
Pérez Cruz, negó que haya algún
fallo respecto al juicio de amparo
por la venta de dos predios desincor
porados del patrimonio municipal.
Y aseguró que hay mentes torcidas
y corruptas que tratan de engañar a
los medios y a la gente.

La Comisión de Justicia Partidaria

del PRI rechazó la impugnación de

Gustavo Parra Sánchez, a quien
Le fue negada la procedencia del
registro como aspirante a la presi
dencia del Comité Municipal del PRI
en Naucalpan, motivo por el cual
al Tribunal del Poder Judicial de la

Federación Sala Regional Toluca a
tratar de hacer valer sus derechos

político electorales. Parra Sánchez,
en conferencia de prensa insistió en
que el PRI estatal que dirige Alejan
dra del Moral se ha equivocado en
los procesos de renovación de sus
comités municipales en Edomex y
a él en lo particular le ha vulnerado
sus derechos partidistas, pero tam
bién sus derechos humanos.

La capacitación de oficiales del.
Registro Civil del Edomex en Lengua
de Señas Mexicana permite brindar
un servicio más incluyente y más
humano, señaló el director general
del Registro Civil mexiquense, César
Sánchez Millán, al entregar cons
tancias a 15 oficiales de esa depen
dencia, para que realicen enlaces
matrimoniales a personas de la co
munidad sorda. También agradeció a
los capacltadores por su apoyo y a la
oficial Lorena Paredes González po
promover esta Importante Iniciativa
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Sócrates A. Campos Lemus
"LOS CAMINOS DE LA

VIDA" así es como debemos

reflexionar, sobre todo cuando
detentamos un poder temporal,
conozco por los años de mi vida
a muchos de los padres de los
políticos que ahora detentan un
poder inmenso que a pesar de lo
que se diga y pregone en la 4T ha
cen sus negocios, inventan cosas
donde muchos recursos cada mes

les llegan por diferentes cuentas o
en efectivo, ya nadie quiere tener
documentos en donde se sigan
¡os rastros, todo es en efectivo y
así, es bien curioso que pregonen
por un lado lealtades, amor a la
cultura, honestidad, valores, cuan
do en la realidad los únicos que
¡os han mantenido son sus padres,
no ellos, porque en los caminos
de la vida se les atravesaron mu

chas oportunidades derivados
de la "grilla" y por medio de esas
relaciones "políticas", pues sola
mente sirvieron como tapetes
para que sus jefes, venidos de las
organizaciones empresariales les
dieran cobijo mientras ellos ha
cían los grandes negocios en la
compra venta de medicamentos
y equipos en el sector salud y,
aprovechando las relaciones fri
volas con el ex presidente de las
pelucas, Peña Nieto, se cobijaran
para ser los "coyotes de otros
muchos negocios" en los tiempos

Gabino Cué y de su compadre

Jorge, el coco, Castillo y de ahí,
tejieran relaciones políticas con
el PAN, cuyos hilos salían de las
oficinas del gobierno del estado
de Puebla, donde reportaban uti
lidades como aportaciones para
¡a posible campaña presidencial
del panista, llegaron, en fin, hasta
el engañó al mismo Andrés Ma
nuel López Obrador y desde esas
plataformas quieren pelear por la
gubernatura de Oaxaca, olvidan

do que el que lleva mano en las
decisiones es el mismo AMLO y
MORENA pero mientras eso lle
ga, pues hay que tener recursos,
porque ellos saben por la expe
riencia que: político pobre es un
pobre político, y así, buscando el
cobijo de los "grandes" son capa
ces de pisotear los derechos de
artistas buenos que solamente
tienen como pecado ser buenos
en su campa exitosos y responsa
bles con su comunidad, donando
mucha de la obra que realizan a la
beneficencia pública y a la ciudad,
por ello, cuando en forma insolen
te se amenaza a un artista como

Fernando Andriacci, hombre ca
llado y buen creador, pues uno
se indigna, así, alegando temas de
burocracia y de reglamentos que
ellos como funcionarios no respe
tan y violan, exigen que se retire
obra artística, incluso que ha sido
donada en otras administraciones

a la ciudad, no a los funcionarios,

pero éstos, alegando que hay una
confrontación entre Fernando

Andriacci y otros "distinguidos"
creadores y artistas, que, no son
ciertas, pues usan eso para obli
gar y violar los derechos de un
hombre y artista cuya labor no
es reconocida por los burócratas
que ahora andan tras los fondos
directos de otros creadores para
sus actividades y esto es, exacta
mente, lo que no se vale.
Yo no sé si hay confrontacio

nes, pero lo duda hay intereses
de los acaparadores de obra de
los artistas oaxaqueños que son
los que marcan los precios en el
mercado nacional e internacional

y, ahora, que se ha muerto el gran
Toledo, pues esos "mecenas" de
artistas que son acaparadores de
obra para venderlas después a
buenos precios, pues lo que me
nos quieren es que destaquen
otros artistas que ellos no con

trolan, y así, usando las influencias
pues destruyen las obras de una
gente que solamente quiere mos
trar a su pueblo lo que se puede
hacer en la creación, tal como ha
venido triunfando en otras expo
siciones a nivel nacional e interna

cional, pero los negocios pues son
negocios y así, con ella se quiere
destacar, y todos entendemos
que está bien que el valor de las
obras postumas del maestro Tole
do aumenten y alcancen grandes
precios pero, por desgracia, ahora,
solamente esos inmensos recur

sos beneficiarán a esos mecenas

que son simples especuladores
financieros y especuladores de
los valores culturales del país...¿
tendrá alguna idea el presidente
de esto? O como con el cuento

de que existen señas del beis bol,
pues no voltean a ver las señas de
¡a verdad y de la realidad, sino, so
lamente, las de su cácher...y así,
pues estamos jodidos todos...
Nadie se atrevería a discutir el

inmenso valor creativa moral y
social del maestro Toledo, todos
lamentamos su perdida, todos
lo vamos a extrañar, él ya tiene
su lugar en la historia y en el co
razón de cada oaxaqueño y de
cada mexicano y no necesita que
mediocres oportunistas vengan
a cortar las patas de otros para

sentirse "grandes", sin duda, los
burócratas que les han negado no
solo a Andriacci el valor y los es
pacios para la exhibición pictórica
y de escultura deberían entender
que Oaxaca es una cuna de gran
des pintores, músicos, talentosos
artistas en todas las ramas y que
no se requiere de su apoyo polí
tica se necesitan los espacios que
no son propiedad de ellos sino del
pueblo de Oaxaca para que no
solamente Andriacci exponga su
talento y obras como lo ha logra

do últimamente, con gran éxita
en el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México y en otros
espacios a lo largo del país, res
petemos pues a los creadores de
todo el estado y permitamos que
expongan a los ciudadanos sus
obras y talentos ya que ,al final de
cuentas, esas obras, el color y la
magia de las mismas es reflejo de
lo que es el pueblo oaxaqueño y
hay que aclarar bien, el pueblo no
son sus burócratas ni su medio

cres grillos, somos todos los que
vivimos acá, solamente porque
queremos enormemente a este
mágico y amoroso y brillante es
tado y a su gente. Entendemos de
las cosas de la política y jamás nos
hemos metido a discutir ni pelear
con ellos, finalmente, ellos son
responsables de sus actos y aho
ra si les demandamos el respeto
a los creadores, no solamente a
Fernando sino a todos, a los que
comienzan y buscan sus caminos
en la vida y a los que ya tienen el
reconocimiento y saben comer
cializar sus obras, y para ella no
han necesitado de políticos, pero
sí de los espacios públicos que
son de todos no propiedad de los
políticos y por ello preguntamos:
¿Está bien que reglamenten los es
pacios y, por qué razón no regla
mentan y quitan a los lidercillos de
los vendedores ambulantes que
no pagan impuestos, que explotan
a los comerciantes que les obli
gan a vender cosas robadas, con
trabandeadas y clonadas y ahí sí,
todos, hemos demandado que los
quiten y no pasa nada y la razón
es sencilla, es que ellos dejan mu
cho dinero a varios políticos de la
capital y del estado? Por ello es un
trato para los que no dejan sino
muestran su talento y el otro para
los que dejan dividendos y dinero
a pesar de que cometan delitos...
así, por eso, no avanzamos...
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Socio de Morena: el Verde se acomoda para el 2021
Será, en términos electorales, unanue

va alianza.

Sobre nuevas reglas porque, hasta
hace poco, el Partido Verde Ecologis

ta de México (PVEM) era aliado de otras siglas.
Con Acción Nacional (PAN) y el Partido

Revolucionario Institucional (PRI) porque
le redituaban opciones de triunfo, beneficios,
posiciones, recursos, influencia...
En tales condiciones era, para decirlo con

claridad, enemigo del Partido de la Revolu
ciónDemocrática (PRD) y delMovimiento de
Regeneración Nacional (Morena).
En ellos militaba o los dirigía sucesiva

mente en el segundo caso dirige desde el
poder Andrés Manuel López Obrador, en
tonces el enemigo a vencer.
Eso se acabó.
Comenzó a superarse desde las eleccio

nes de 2018, cuando el principal cuadro ver
de, Manuel Velasco Coello, se alió de facto
aLópez ObradoryMorena.
Por ello apenas llegó al poder el tabasque

ño, el PVEM rompió su larga alianza con el PRI
y se declaró independiente para ofrecerse a
Palacio Nacional. Por ahí va.

EN SUSTITUCIÓN DEL PT
En el Congreso de la Unión todo ha sido fácil.
ElVerde sumaincondicionalmente sus votos

atodas las votacionesdeMorenaenSan Lázaro

yelSenadosinimportareltemanilosprincipios.
Así seguirá.
Ahora el tema es ver cómo se suscribe una

alianzapolítico/electoral de largo aliento con
el fin de asegurar posiciones políticas para la
segunda mitad del sexenio.

Habrá eleccionesen prácticamente lamitad
de la República gubernaturas, presidencias
municipales, diputacioneslocalesy500 dipu

tados federales de mayoríay plurinominales.
El PVEM de Jorge González Torres, su

hijo Jorge Emilio Martínez, Manuel Velasco
Coello y Carlos Alberto Puente desplazará
al Partido del Trabajo (PT) de Alberto Anaya.
De hecho ya lo ha desplazado como anun

ciamos aquí el 9 de mayo pasado, porque sus
votos no siempre han estado conMorenay eso
no gusta a ya saben quién.
Hoy las negociaciones están en curso y se

guramente serán culminadas por el futuro
presidente de Morena (Mario Delgado es
puntero) para sellarse en un acuerdo.
De esa manera, y con Encuentro Social

(ES) sin vida legal, el partido del gobierno
quiere asegurar su aplanadora en la Cámara
de Diputados.

MOLESTIA CON COFEPRIS
Al desabasto de medicinas, la indus tria farma

céutica nacional agrega otras preocupaciones.
Traen un gran sentimiento contra 1a. Co

misión Federal para la Protección de Riesgos
Sanitarios (Cofepris) de JoséAlonso Novelo.
El ha roto la comunicación con los empre

sarios del ramo y, por el contrario, mantiene
reunionesy extiende permisos a laboratorios
extranjeros.
A través de la embajada de la India ofreció

cursos para vender sus productos en México.
También de manera exprés autorizó la im

portación de antiretrovirales a unlaboratorio
estadunidense y a las prisas autorizó su uso
en Censida.
El trámite de dos años se redujo a un mes.
Asimismo, sostuvo reuniones con represen

tantes de Salud de Dinamarca en esa embaja
da para abrir las puertas del mercado nacional.
Los empresarios del ramo se preguntan si el

objetivo, sobre todo en el desabasto actual, es
anular a la industria mexicana y no promover,
como le piden ellos, competencia abierta.
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Liga Comunista,
Ejército y Estado

Sin buscarlo se abrió el expediente de la guerrilla ar
mada en los sesenta y setenta, varios de cuyos mi
litantes trabajan hoy en el gobierno de la 4T. Pero
se quiere hacer creer que fúeronjóvenes valientes o

héroes, cuando enrealidad se trató de un grupo armado que
quiso hacer la revolución a la cubana y perdió.
La guerrilla armada se estrenó el 23 de septiembre de

1965 en el asalto al Cuartel Madera en Chihuahua. Ahí pe
recieron atacantes y militares. Los primeros querían robar
armas y derrotar a las fuerzas armadas. Al final perdieron.
Yla Liga un ciclo de guerrilla sangrienta, violenta, agresiva,
irracional hasta disolverse por sus contradicciones.
El reconocimiento a los guerrilleros sobrevivientes se ha

olvidado de los militares caídos en el Cuartel Madera. El Es

tado le debe mucho a las fuerzas armadas que combatieron
a "jóvenes valientes" que querían derrocar por las armas

de una revolución al gobierno para instaurar un Estado
socialista tipo cubano.
Se presentan dos fotos de muchas: una muestra el monu

mento militar a los soldados caídos en la defensa del Estado

en Madera y la otra el sepelio austero y formal de los solda
dos asesinados por guerrilleros.
ZONAZERO

Circula enredes fotos de jóvenes arrestadosy en ella aparece
Julio Hernández López, columnistahoy déla Jornada. Pero
una mano insidiosa dice que se trató de militantes de la Liga
Comunista 23 de septiembre. No es cierto. Julio sifué arres
tado de manera ilegal en 1975 por pertenecer a un grupo
de Derecho de la Universidad de San Luis Potosí, a la que le
acreditaban bombazos. Se probó que nada habían tenido
que ver y Rieron liberados.
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DEL ESCRITORIO

Nada es gratis
JUAN F.
CASTAÑEDA
A pesar de los pronósticos sombríos,

en campaña fue elmástemidoy su
avance fue difícil de frenar.

Como estrategia prometió sa
tisfacerlas demandas de los votantes, una de
ellas terminar con la amenaza en su frontera
sur, la frontera con México.
Donald Trump no creó falsas esperanzas.
Los resultados obtenidos mediante la ma

nipulación son buenos.
El presidente Donald Trump, de Estados

Unidos, bloquea a quienes se le resisten.
Con muy buenos resultados, en la Asam

bleaGeneral deNacionesUnidas, cuando los
focos alumbran con más fuerza, el presiden
te Donald Trump dejo en claro que no hay
nada efectivo que le haga frente: "Mientras
yo sea presidente de Estados Unidos, vamos
a aplicar nuestras leyes y proteger nuestras
fronteras"

Las amenazas del presidente Trump no tu
vieron prórroga y reforzó su liderazgo "Mé
xico nos está mostrando granrespetoy yo les
respeto a cambio."
Las prórrogas no son gratis: "agradezco al

presidente López Obrador de México por la
gran cooperación que estamos recibiendo
y por poner ahora mismo 27 mil tropas en
nuestra frontera sur."

¿Es en verdad una muestra de coopera
ción por parte de México?
A todas luces nadie lo cree posible, nada

podrá cambiar ese panorama desolador
para los inmigrantes y la amenaza del
presidente de Estados Unidos ahí está:
"escuchen estas palabras: no pague a los
traficantes, no pague a los coyotes, no se
ponga en peligro, no ponga a sus niños en
peligro. Porque si llega hasta aquí, no se le
va a permitir entrar, se le va a retornar rápi
damente a casa y no será puesto en libertad

en nuestro país".
El presidente Trump también acusa a los

activistas de las fronteras abiertas de estar

ayudando a organizaciones criminales y
poniendo en peligro las vidas de personas
inocentes.

En este momento, nadie quiere afrontar
las consecuencias de salirse de un acuerdo,
llámese como se llame, este acuerdo.
Utilizando la efectividad de sus mañane

ras el presidente Andrés Manuel López Obra
dor agradece el comentario del presidente
Trump: "Nosotros estamos cumpliendo con
nuestra responsabilidad y queremos mante
ner una muy buena relación con el gobierno
de Eli
Él utilizó una expresión que yo he utilizado

y que celebro que haya coincidencia. Él habló
de que nosotros respetamos al gobierno de
EU y que ellos nos respetan a nosotros, que
hay respeto mutuo; eso es lo que buscamos
nosotros en la relación, que haya respeto mu
tuoy que las diferencias podamos resolverlas
mediante el acuerdo."

Cuanto más largo sea el plazo, más garan
tías serán necesarias.

En este momento el presidente de EU
no puede aspirar a negociar una futura
relación.

Milonga: El lie. Fernando Morones Gon
zález, es el nuevo Fiscal Regional, antes sub
procurador, de Valle de Bravo, en el Estado
de México, éxito asegurado en la procura
ción de justicia.
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[ ¿SERÁ? ]

El riesgo de los infiltrados
No es casualidad que por segunda ocasión una mar
cha con causas legítimas se vea empañada por enca
puchados, pues cada vez es más evidente el interés
de grupos opositores en desestabilizar el ambiente
que se vive en la Ciudad de México. La buena noticia
es que las autoridades capitalinas ya tienen en la mira
a los infiltrados. Nada más basta recordar que en la
ultima manifestación se detuvo al Chupas, quien
golpeó a un periodista y también participó en los
sillazos de Coyacán durante la campaña de Claudia
Sheinbaum. ¿Será?

Medicamentos y
seguridad nacional
El tema de Salud es de seguridad nacional. En este
sentido, la licitación consolidada para 2020 será
muyimportante para marcar la pauta enlos años que
vienen. Esto debe garantizar el abasto a buen precio
y con medicamentos de calidad. Y debe hacerse sin
sacrificar a las empresas mexicanas que son produc
toras de fármacos y a sus muy calificados trabajado
ras y trabajadores. Hay que considerar que aparentes
ahorros al corto plazo, como objetivo último, pueden
representar un alto costo en lo más preciado que es
la salud de los mexicanos, sin lo cual nos rezagamos.
El reto será cubrir el 100% de la demanda ya que la
oficial mayor solo logró adjudicar el 33% de las claves
de medicamentos por errores técnicos, en las carac

terísticas del fármacoy materiales de curación...
¿Será?

... Y finalmente bajó la tasa
Nos aseguran que la Junta de Gobierno delBanco de
México mantendrá una postura monetaria prudente
y dará un seguimiento especial, en el entorno de
incertidumbre prevaleciente, al traspaso potencial
de las variaciones del tipo de cambio a los precios, a la
posición monetaria relativa entre México y Estados
Unidos, en un contexto externo en el que persisten
riesgos, así como a la evolución de las condiciones de
holguraypresiones de costos enla economía. Ante la
presenciayposible persistencia de factores que, por
su naturaleza, impliquen un riesgo para la inflación y
sus expectativas, la política monetaria se ajustará de
manera oportuna y firme para lograr la convergencia
de ésta a su objetivo de 3%, así como para fortalecer
el anclaje de las expectativas de inflación de mediano
y largo plazos para que alcancen dicha meta. ¿Será?

Proyecto hídrico parado
Y por cierto, en el tema del agua los expertos se
preguntan qué pasó con el proyecto de buscar el vital
líquido a dos kilómetros de profundidad en la CDMX,
pues desde que inició esta administración los traba
jos se pararon; sería grave que las investigaciones,
que empezaron en 2012 con Marcelo Ebrard, ya no
tengan continuidad. ¿Será?
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No nos faltan 43, son 40 mil

El gobierno mexicano ha dedicado
su atención a la desaparición de 43
normalistas de Ayotzinapa, cuando
en realidad el número de personas

desaparecidas en el país es de más de 40 mil.
Los 43 son el símbolo, pero vale la pena

preguntar ¿qué pensarán o sentirán los fa
miliares de los 40 mil que ni por asomo son
recordados con camisetas o marchas?

La cifra es escalofriante pero real.
Y seguramente ha ido en aumento aunque

eso es muy difícil porque el Registro Nacional
de Datos de Personas Extraviadas o Desa

parecidas (RNDPED), se encuentra caído y
evidentemente desac tualizado.

El 24 de marzo pasado, el gobierno federal
relanzó el Sistema Nacional de Búsqueda de
Personas, pero antes, en diciembre de 2018,
se formalizó la Comisión Nacional de Bús

queda de Personas, encabezada por Karla
Quintana Osuna.
Los resultados que ambas instancias ofre

cen demuestran su fracaso.

No se conoce bien a bien cuántas personas
trabajan en el Sistema, cuyo logro más impor
tante ha sido que la mayoría de los estados
crearan su propia Comisión para la búsque
da de personas extraviadas o desaparecidas,
aunque falta un protocolo que unifique los
criterios de operación.
Quintana acusó que en el gobierno anterior

"había simulado" la búsqueda de desapare
cidos y prome tió que en este gobierno dicha
simulación se terminaría.

Hace meses que la funcionaría no ofrece re
sultados públicos, porque tal vez no los tiene.
Priorizar Ayotzinapa tiene sentido y mucha

carga política.
Que el Presidente vista una camiseta en se

ñal de empatíaesbueno, hasta plausible, pero
ello no resuelve el problema de fondo.
Es falso y por lo menos maniqueo afirmar

que "sólo nos falta 43".
Nos faltan 40 mil y a nadie en el gobierno se

la ha ocurrido mandar a confeccionar camise

tas con esa leyenda.
• • • •

A propósito del tema platicamos con el se
nador Emilio Álvarez Icaza, quien como
secretario ejecutivo de la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos, acompañó
al Grupo Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes (GIEI) durante los primeros me
ses de la investigación realizada por la PGR.
De entrada el legislador nos hace notar una

ausencia: ¿dónde está el fiscal Alejandro
Gertz Mañero en la nueva investigación?
Efectivamente, el doctor Gertz no ha apa

recido públicamente en varios meses, pero su
ausencia es más notoria sobre todo en el caso

Ayotzinapa, en el cual el subsecretario de De
rechos Humanos de la Secretaría de Goberna

ción, Alejandro Encinas, ha tomado su lugar.
Encinas es quien anunció los citatorios a

Ángel Aguirre Rivero, al ex fiscal Iñaki Blan
co y al jefe de la Policía de Guerrero.
No es el papel de Encinas hacerla de fiscal

pero ante la ausencia de Gertz y lo apocado
del fiscal especial Ornar Gómez, el subsecre
tario acaparalos reflectores.
Ni hablar.

• • • •

A ver a ver, ¿cómo es eso de que la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
reclamó ~o aclaró que la "política migratoria
seguriá siendo parte de la política interior a
cargo de laSegob?
¿Apoco fue reclamo a Marcelo Ebrard?

• • • •

El domingo próximo el gobernador de Que
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rétaro, Francisco Domínguez, presentará su
informe de gobierno.
Y entre los datos a destacar, está la reduc

ción de 7.5% de la incidencia delictiva, según
la Encuesta Nacional de Victimización y Per

cepción de Seguridad Pública, del INEGI.
Querétaro ocupa el séptimo lugar a nivel

nacional como estado seguro, según opinión
de sus habitantes.
Bien.
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Y 5 ANOS DESPUES...
•Aunque[.parecenJasjnismas.escenas..de_yandaJismo de^

en las..calles de la^.CDMX donde deslro
3.SU.paso. DesdeJas> calles,,.puertas xymUnas de

la Secretaría del Bienes^
PPique.se cumplieron cinco años de
'.(? s Jl('A'111aÜs t a s de Ayotz ii iapa, .pero. lojnas lamen tablc
es .que pueden pasar 100 años.y!ps.yándalost sera
mismos.

QUE NO QUEPA DUDA
•Quien .lúe tajanteante..losLcuestionamien^
senadores; ayeren su .comparecencia, lúe
Segob, Olga Sánchez Cordero y dijo: que no quepa
duda.paraJos .malpensadosque^.dicen que hay mala
relación. con Marcelo Ebrard...Aseguró que:.e.U.a..está
ÍMs. iirme que nunca en su carg() y s i la Candi I ería
esta..encargada de la..migración es.por^
l!Jla ^(.?prdinación en J<ijiue eslán i6 J^cnílencias.
MUJERES EN ACCION
•Por cierto, ayer se dio una imagen nunca antes visto
en la Ir üiu.n tlJel Señad o du rcinlela a 'niparecenc i a
de Sánchez Cordero a tener a puras mujeres j; de
todos los partidos y hasta se tomaron de la mano
P.araJa loto. .Además,enla .colegi si adora
<1 kl i|K* lie [i s c; r c; R > r i Uil, c\C ene ra I 1 <i jyl J
entre Mujeres y Hombres, el cual elimina la brecha
salariaiy obliga.a lasJnsütuciqn
y privadas a remunerar igualitariamente la prestación
de.un.mismo .trabajo.
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MENSAJE A LOS MAESTROS PACIFICOS
•Desde la dirigencia del SNTE, el secretario general
de la ofganizaciófl., Alfonso Cepeda Salas le envió
yn.mensaje a .todos^.aquellos..maestros cumplí^
y comprometidos con la niñez, en México y que
afortunadamente, no son parte de los grifos rijosos
de la CÑTE. Cepeda les dijo que en la nueva Reforma
Educativa sonLreyalqrizados, ma
laboral y quedan a salvo sus derechos adquiridos en
los últimos años.

SE APUNTA GRAUE
•Quien.ya.se abriódecape)..para.cqnünuar otrqs.cu
años al[.frente de la Rectoría de ja UNAM, íue Enrique
Graue.Wiechers,..quien confía en. que::e].Gqbiernq
federal sea[.respetuoso de..este proceso jn
culminará en noviembre próximo. Sin embargo,
el rector no tiene todas las de g^nar,, pues existen
distintos problemas, como el de la inseguridad y la
venta de enervantes al interior de Ciudad Universitaria,
Que nq. han quedado:..resueltos, pero sin du
toda la experiencia para solucionar los problemas y así
I?, comunidad ..uniyersiLaria no tendr^
alguien nueyq.
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Resumen del
( as» Iguala

Aeineo años del Céé
Iguala, resulta abusiva
la promesa oficial a
los padres de que sus
43 hijos van a regre
sar. Porque aquellos
ést lidiantes fueron se

cueslrados, asesinados, incinerados y
arrojarlos al río San Juan, por el Cártel
Guerreros: Unidos, al señalarlos como
miembros del Cártel Los Rojos.

Pero el t iempo que dedicó la adminis
n ación pasada a llegar a i\sia conclusión,
fue usarlo por grupos activísimos fie iz
quierda para ideologizar el hecho con
un éxito de comunicación abrumador,
desde llamarle Caso Ayotzinapa,aunque
fue en Iguala, hasta hacer creer que los
43 siguen vivos.
Para determinar que fueron seeues

irarlos, asesinados, incinerarlos y arro
jarlos al río San Juan, por los Guerreros
Unidos, al creerlos miembros fiel Cártel
Los Rojos, trabajaron a cientos de poli
cías, agentes;» científicos, universidades,
y centros de investigación de México y

el ex! ran ¡cío.
Confesaron Felipe Rodríguez Salgado,

fie Guerreros l nidos y ejecutor directo;
Patricio Reyes Landa, Jonathan Osorio
Gómez y Agustín García Reyes, también
participantes en el crimen; así como. 142
implicados más, 77 de los cuales queda
ron libres después, por ser maltratados
en los interrogatorios.

Y el mejor laboratorio del mundo en
pruebas de ADN, el de la Universidad
de Innsbruck, identificó como corres
pendientes a normalistas, dos restos
calcinados encontrados en el basurero
fie Cocula, median) e el mélodo cien! ífico
más avanzado que existe: extracción de
ADN mitocondrial.

Además, un centenar de peritos, el
Instituto de Biología de la IJNAM, el Im
perial College de Londres y la Oficina
Forense de Norfolk dieron certeza a las
investigaciones acerca de que la may oría
de los cuerpos fue quemarlo en el citado
basurero.
Ln cambio, los activísimos grupos de

izquierda que ideologizaron el caso, lo
graron tirar todo lo anterior basados en

Contra RéplicaFecha: 27/09/2019
Página: 2

Area cm2: 376

1 / 2

Columnas Políticas

Rubén Cortés, "Canela Fina"

Rubén Cortés

Costo: 0



(¿estudio de un ingenierocivil peruano
que consideró que en el citado basurero
no había "ninguna evidencia de que; allí
se pudiera incinerar inclusive un solo
cuerpo".
Basó su estudio en "alguna variabili

daden la fiteralura''yen "un par de lotos
del basurero". La izquierda y los padres
Ieereyeron más qué al Grupo Colegiado
de Expertos sobre Fuego, que concluyó
que en el basurero fueron incineradas
al menos 17 personas en un incendio de
grandes dimensiones.
L1 triunfo fie comunicación de la

izquierda en el Caso Iguala echó una
cortina de olvido sobre Sus responsa
bilidades políticas en el hecho, porque
los normalistas desaparecieron en un
municipio y un estarlo gobernarlos por
la izquierda: el alcalde Abarca y elgober
nadar Aguirre.

Hasta Morena debió sustit uir a su ean
didato a gobernador en Guerrero, Lázaro
Mazón, quien como alcalde de Iguala ha
bía heredado a Abarca, a Felipe Llores, el
jefe de Policía Municipal que entregó a
los 43 a Guerreros Unidos.
iodos ellos convirtieron un colosal

drama humano...
Ln una farsa.

jOllJySLllOlll'ylljpQ
RodlÍQUeZ SalqadO,
Ít0 (jlfC'í fX'Í OS í 11 ICIOS
y ejeCUt0r cUlCCLO;
PatTÍCU) ReyeS LCUldCU
j0nathan OSOI H)

vtJllSL lll
ClCUCÍCl RcrCS, también
/Kírücíj'Kíriítvst7ic/
Cl illlCli: aSÍ COIÍIO 142

llllf)ll(^Cltl()S IllCíS, 77 CIO
J()s CXm\eS (McdlUOll
hlwcs d^
maltratados CU ÍOS

ni íciroíja torios
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El "amigo" Trump
y sus enredos
legales

Los igradeGimienios de Donald Trump,
en plena serle ríe fas Naciones Unirlas, al
Gobierno ríe México por la política que se
está aplicando en materia migratoria son
como una manzana envenenada y van a
marcar un capítulo bastante vergonzoso
en la relación bilateral.

Más lo será, si prospera el arranque del juicio le
gislativo de destil ución en contra ríe Trump. en el que
están empeñados los demócratas, y en particular la
poderosa Nancy Pelosi, después de conocerse las
presiones al primer ministro de Ucrania. Volorlimir
Zelenski, para que proporcionara información que
pudiera servir para atacar al hijo de Joe Birlen, ©¿vi
cepresidente y uno ríe los principales conlendieril.es
por Ea Casa Blanca,

A Trump fe gusta meterse en líos electorales, pero
en este caso quizá sí pasó una línea ríe la que será
difícil retornar y menos sin daños severos, a tinque es;
muy poco probable que el escándalo termine en la
destil ución; es mas, nunca un presidente ríe Estarlos;
Unirlos ha sido despedido bajo el procedimiento de
"inipeaclmiein".

Es un mecanismo complejo en el que participa po
der judicial ya que un ministro préside las sesiones, lo&
representantes paríicipan ríe fiscales y los senadores
fungen como jurado.

Se requiere de una mayoría simple en la cámara
baja para iniciar el juicio, pero posteriormente se ne

cesita de ríos terciosde los senarlores para que el lema
prospere y Trump cuenta con un respaldo mayorilario
en la cámara alta,yaquees un territorio Republicano.

Pero en los hechos, el socio del Gobierno mexicano
está viviendo momentos difíciles y vergonzoso que
pueden causar daños colaterales.

Ea dispula someterá a presiones mayores la apro
bación del TMEC y existe la posibilidad de que las
cosas se vayan para más largo.

Recordemos que muchos demócratas son bastante
escépdcOs sobre lo que acorrió Trump y si México po
drá cumplir, sobre torio en lo que se refiere a derechos
laborales y libertades sindicales.

Trump es muy mentiroso, pero por desgracia en el
caso de la relación con nuestro país, eri el asunto fie
los migrantes, no se equivoca.

Para mala fon una. la decisión de la Suprema Corte
ríe Estados Unidos, de permitir que quienes buscad
asilo lo hagan desde otra nación, nos convirtió, a golpe
ríe birrete, en Tercer PaísSeguro.

Nos locó jugar con el rufián de la clase y lo apo
yamos en sus barbaridades, pero el problema es que
ahora lo veel mundo entero en su condición detram

poso y eso 110 es bueno.
Nos pasó, hace años, cuantío torios los guiños eran

para los Conservadores y Bill Clinlon terminó despa
chando en La Casa Blanca.

Se dirá que es el destino, sí, pero lo fuimos buscan
do denodadamente.
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INVESTIGARAN CANAL
•El tema del Canal del CoMreso
sigue .escalando, .porjq.queja
J.ycopo..decidió.airaer ej.casoy.
convocará a las áreas involucradas

elfectojJe Lomar las decisiones
.y yfri o ' _!i ^ A\?r_c' D ^.r.^ Xvi
del canal de .televisión co^orme a
5i! ir'^17^ ' JJ 0 . 5i! iA: ^A7_
la Contraloría del Congreso de la
Ciudad de México deberá continuar

t'A'LÍt:Á! ?nes*.H yijcinna
vez que cófloció del caso tiene que
iny^sLigaL^yaci^iiede
dejaría de cumplir

RECONOCERAN EC0L0GISM0
?La diputada del Partido Verde, Teresa
Ramos,.presentó..una iniciativa a
II1! d.c'.y u e eK A >ngresq de la Ciudad

Mérito Ecológico" a quien realice
iones u obras releva nies en el

11! A '11 ! ' yA A
de iíipreservación.y.restauración
^^lyÁUÍAÍÁfA ?ÍA?¿í Á^AA AÍ?_ lAAAÍ^r.y^ ÍA?AA
A ^ "a' J AAS^ (! ^'AÁI 1 7A'A^Ié A ^AI'AA^ . ^ A A! Í1 ÍA
México,Ja..propuestaLde adición del
Reglamento del Congreso propone

Que el 5: de junio .se otorgue la
distinción en sesión solemne.

MEDICINA TRADICIONAL
•El uso _t radiciona 1 de medicam en tos
herbarios se encuentra ya bien
y^yblyydAA^.A'ypl'Aiyy11^.
¦í?£Q&o.cMo.como .inocuGj.eficá^.

legal y formal por parte de las
3UlPA]d3d.es"^cion^es¿_ppr ello,
la diputada .Gabriela Quiroga, del
PRD, propuso crear el Instituto
de Medicinas..Tradicionales };
Alternatóas deJa .Ciudad.de Mé^o,.
yA'O. e| y!.1 i e tiyx > de genera r su

Ac\ar <¡ cabo

su práctica de .manera formal.

APLAUDEN DESARME
•El programa Sí al desarme, Sí a la

.que del 21 de enen >a 125 de
s.epüembre ha recabado y dest^^^
J jl'.'Ll Q Q arii^s eje íuego lúe
reconocido• por la..ONU. DuranLe
el día Mundial Por La Paz, se
pidió ajos alca 1 des sumar se a esa
organización, ..MlSAei.sÁfe.seepAan.
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